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Barra de Gramame vira 
alvo de ocupação irregular
Invasores queimam a vegetação nativa do local, cercam os terrenos e depois a área é colocada à venda em lotes Página 5

Encontro de rendeiras da PB 
é realizado em João Pessoa

Oficina prepara servidores 
para a vida de aposentado

Encontro de Rendeiras de Bilros da Paraíba acontece 
na Fundação Casa de José Américo, a partir das 9h 
de hoje, com a realização de palestras. Página 8

Treinamento ofereceu práticas integrativas, como a 
biodança e a auriculopuntura, além de oportunidades de 
reflexão, incentivando a qualidade de vida. Página 17
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Comunicurtas. Festival de cinema em Campina Grande exibe filme sobre o jogador Ademir da Guia: ‘Um craque 
chamado Divino’. O evento também presta homenagem ao cineasta Penna Filho e ao ator Zé Guilherme. Página 12

Com destaque. Equipe do Corpo de Bombeiros da Paraíba conquista 61 medalhas no Campeonato Brasileiro de 
Salvamento Aquático e fica em primeiro lugar nas regiões Norte e Nordeste e em quinto lugar nacional. Página 24
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Eleição para o novo 
presidente da OAB 
da PB acontece hoje

Estudantes criam 
aplicativo para 
compras virtuais

Vereador defende 
revisão do Plano 
Diretor da capital

Advogados vão escolher entre as três 
chapas na disputa. O atual presidente 
Paulo Maia concorre à reeleição contra 
Carlos Fábio e Sheyner Asfora. Página 3

Um grupo de estudantes da Rede 
Municipal de Ensino de Monteiro criou 
um aplicativo de compras virtuais para 
comerciantes da cidade. Página 7

Vereador Tibério Limeira (PSB) diz 
que vai apelar ao Ministério Público 
da Paraíba e ao Tribunal de Contas do 
Estado para garantir a revisão. Página 13
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Sancionado ontem pelo presi-
dente Michel Temer, o reajuste de 
16% no salário dos ministros do 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
vai provocar o chamado ‘efeito cas-
cata’ no vencimentos do funciona-
lismo, uma vez que repercutirá na 
forma de aumento automático para 
a magistratura e para integrantes 
do Ministério Público. Diante dessa 
decisão do presidente da República 
– que tinha a prerrogativa de vetar 
o aumento, aprovado pelo Senado 
Nacional –, uma pergunta se impõe: 
um país que passa por grave crise 
econômica, tem condições de arcar 
com um aumento dessa magnitude?  

O fato é que o reajuste para 
ministros do STF terá um impac-
to bilionário nas contas federais, 
condição esta que poderá projetar 
possíveis reduções de investimen-
tos em áreas essenciais, como saú-
de, educação e programas sociais. 
De acordo com o ministro do Pla-
nejamento, Esteves Colnago, esse 
impacto chegará a exorbitantes R$ 
1,6 bilhão. E terá ainda um impac-
to maior pela seguinte condição: o 
reajuste para a corte superior serve 
de teto para os servidores federais 
e, sendo assim, estes passarão a re-
ceber R$ 39 mil, que é quanto ga-
nhará os ministros.

E o impacto ainda poderá ser 
maior, uma vez que a pasta do Pla-
nejamento não computou a reper-
cussão desse reajuste no Legislati-
vo, nem o que ele poderá causar nas 
contas de estados e municípios.

O presidente eleito, Jair Bolso-
naro, provocado ontem pela im-
prensa acerca do que isso poderá 
gerar nas finanças do país, tratou 
de se esquivar de maiores comen-
tários, afirmando que a pergunta 
deveria ser feita ao presidente Te-
mer. Porém, confirmou o que toda 
a sociedade já sabe que ocorrerá: 
“Quem vai pagar [essa conta] é toda 
a população brasileira. É todo mun-
do. A minha responsabilidade nessa 
área começa a partir de 1º de janei-
ro do ano que vem”.

É verdade que houve uma ten-
tativa do governo, em alternativa 
negociada com o STF, de minimizar 
esse impacto nas contas públicas, 
quando a corte assentiu em extin-
guir o auxílio-moradia para magis-
trados, que hoje gira em torno de 
R$ 5 mil. Porém, essa medida, como 
é público e notório, não terá impac-
to assim tão significativo para o 
objetivo propalado. Há que se res-
saltar que o fim do auxílio moradia 
é, assim, uma compensação parcial, 
pois significará, segundo cálcu-
los preliminares, uma redução de 
R$ 400 milhões. A propósito, esse 
auxílio-moradia, em nome da mo-
ralidade, há muito deveria ter sido 
extinto, uma vez que, não raro, ju-
ízes recebiam o benefício mesmo 
tendo moradia própria em sua área 
de atuação.

Repitamos a indagação ante-
rior: O Brasil, na esteira da crise 
econômica, tem condições de arcar 
com um aumento dessa magnitude?
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Efeito cascata

Editorial

Dias antes rouba-
vam-nos o jovem Ugo 
Lemos Guimarães (é 
como sempre o vejo)  
que, numa solicitude de 
décadas, repartia co-
nosco ou com a  cidade 
cordial e humana o que 
ainda  resta a ela destes 
valores. 

Aí... Mal se fecha a 
semana, vai-se o último 
domingo com José Ey-
mard, frustrando o rogo 
e as esperanças de fami-
liares, amigos e não se 
sabe quantos, por duas gerações, fi-
camos esperando o instante  de ter 
nele o que nesta hora, do  lado de 
fora, todos juntos, novos e velhos, 
não podemos lhe restituir.

Havia um birô porque o este-
toscópio, a lente, a ficha de anam-
nese não podiam ficar no chão. Mas 
era como se nada nos separasse. 
Ele ouvia atentamente, auscultava, 
perguntava, anotava sem nada que 
nos distanciasse, nem mesmo a na-
tural e sugestiva autoridade do mé-
dico.  Examinava-nos com a ciência 
de sua medicina e a consciência ou 
o sentimento do componente social 
nas causas da doença. Setentão de 
idade, onde parássemos, onde nos 
déssemos as mãos, em nada dife-
ria do José Eymard esguio, de pál-
pebras meio apertadas, as tônicas 
da fala bem ligeiras, num Ponto de 
Cem Réis no qual fazíamos descer 

o mundo. O aceno do 
Sputnik, de um lado, e 
o das reformas sociais, 
do outro. As portas do 
Plaza e do Rex nos fa-
zendo sonhar de olhos 
abertos, bem abertos.   

Como poderei vê-lo 
de outro modo que não 
o do quadro em que a 
gravura do tempo e da 
vida nos mixou? 

Eymard inerte, 
sem mais o que o ani-
mava e movia,   ali 
num caixão?! Como 

poderei encarar? Ainda mais num 
velório difícil de chegar, do outro 
lado de um trânsito  sem qualquer 
consideração com o meu estado de 
espírito! 

Tudo isso para me ver também 
morto? 

Saio me esgueirando entre os 
que velavam ao longo do terraço, 
grupos e mais grupos, até se formar 
o cerco mais adensado de pessoas 
mais próximas à família, ao morto 
e à dor. 

Ainda pude ver, por entre om-
bros, um pouco do que restava ali, 
entre flores, daquele rosto só bon-
dade, igual a si mesmo e às suas 
ideias enquanto lhe foi dado habi-
tar em si mesmo. Mas o arranjo das 
rosas e cravos que lhe cumularam o 
corpo, mais altos que seu rosto, me 
pouparam de o ver, de dirigir-lhe o 
olhar e não ser correspondido. 

 Flores de permeio
Setentão de idade, 

onde parássemos, onde 
nos déssemos as mãos, 
em nada diferia do José 

Eymard esguio, de 
pálpebras meio 

apertadas, as tônicas da 
fala bem ligeiras, num 

Ponto de Cem Reis 
no qual fazíamos 

descer o mundo   
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gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

A PEC havia sido aprovada em plenário por 
26 deputados, em 30 de outubro passado. 
Porém, Hervázio Bezerra, Jeová Campos e 
Estela Bezerra, todos do PSB, contestaram 
a legitimidade da votação, afirmando que 
o Regimento Interno havia sido atropelado: 
não teria ocorrido a observância do prazo 
de cinco dias úteis entre os dois turnos de 
votação da PEC, nem votação nominal, con-
forme preceitua as regras.  

Diz a máxima popular que “onde 
há fumaça, há fogo”. Pois bem. 
Continuam pululando nos basti-
dores da política da ‘Rainha da 
Borborema” notícias segundo as 
quais vereadores estariam se arti-
culando para anular a eleição da 
presidência da Câmara Municipal 
referente ao biênio 2019/2020, 
que reconduz Ivonete Ludgério 
(PSD) ao cargo. Até correligioná-
rios da vereadora estariam envol-
vidos na “trama”.   

Confirmou-se o que já era esperado. O presi-
dente da AL-PB, Gervásio Maia (PSB), anulou os 
dois turnos de votação da Proposta de Emenda 
Constitucional (PEC) que estabelecia o fim da 
reeleição e proibia a antecipação de eleição da 
Mesa Diretora. Em despacho publicado no Diário 
do Poder Legislativo, é dito que a matéria voltará 
a tramitar na casa, tendo como ponto de partida 
a “fase anterior a sua votação”.       

Votações anuladas

em Campina Grande

eleição na oaB-pB: disputa aCirrada pelos Votos

após reCesso BanCada maior

em CaBedelo: eleição poderá ter noVa data

A escolha da liderança da ban-
cada de oposição na AL-PB so-
mente ocorrerá após o término 
do recesso parlamentar. Dos 14 
deputados eleitos por coligações 
de oposição, talvez apenas 12 
permaneçam nessa trincheira. 
Felipe Leitão (Patriota) já anun-
ciou apoio ao governador eleito, 
João Azevêdo (PSB) – não está 
claro, ainda, se seu correligioná-
rio, Walber Virgulino, seguirá o 
mesmo caminho.

A propósito da adesão de depu-
tados oposicionistas à base do 
governo, o deputado Hervázio 
Bezerra (PSB) disse que essa 
possibilidade é concreta. Confor-
me registrou a coluna, semanas 
atrás, a bancada de situação 
poderá passar de 22 para 27 
parlamentares. De acordo com o 
que declarou o deputado socia-
lista, não será difícil atrair mais 
cinco deputados da oposição 
para a base governista.  

É uma das mais acirradas eleições da Ordem dos Advogados do Brasil, seccional Paraíba, a que ocorrerá 
hoje. Esta é, pelo menos, a opinião de vários operadores do Direito que estão, direta ou indiretamente, 
vinculados às três chapas concorrentes. Três chapas estão na disputa, encabeçadas por Sheyner Asfora, 
Carlos Fábio e Paulo Maia. A eleição ocorrerá em João Pessoa e nas subseções de Campina Grande, 
Patos, Cajazeiras, Sousa, Guarabira, Pombal, Monteiro, Catolé do Rocha e Princesa Isabel.

atropelo ao reGimento

A eleição suplemen-
tar de Cabedelo 
poderá sofrer nova 
mudança de data. É 
que mais um capí-
tulo dessa ‘novela’ 
está para ir ao ar, 
nos próximos dias: 
o diretório do PT 
no município, que 
já havia conseguido 
suspender o plei-
to, após protocolar 
contestação contra a realização no dia 9 de dezembro – o TSE, assim, definiu nova data, 17 
de março de 2019 –, promete apresentar novo contraponto à corte superior, sugerindo que 
a eleição seja realizada em janeiro do próximo ano. O argumento do partido se baseia na 
seguinte questão: a data definida pela Corte, 17 de março, ultrapassa o prazo de 90 dias de 
vacância, uma vez que o ex-prefeito Leto Viana renunciou ao cargo no dia 16 de outubro, 
abrindo assim a possibilidade real de ocorrência de eleição para a escolha de um novo 
gestor municipal – ressalte-se que o vice, Flávio Oliveira, havia falecido desde o dia 15 
de julho. O documento deveria ter sido remetido ao TSE desde a semana passada, quando 
os dirigentes do partido passaram a ter esse entendimento. Porém, devido à falta de um 
documento emitido pelo Tribunal Regional Eleitoral (TRE), essa ação foi adiada. Assim, de 
acordo com o presidente do PT municipal, Sandro Batista, a nova contestação deverá ser 
enviada ao TSE, no máximo, até sexta-feira.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Três chapas disputam o cargo. Paulo Maia, atual presidente, concorre à reeleição contra Carlos Fábio e Sheyner Asfora
A Ordem dos Advo-

gados do Brasil, Seccional 
Paraíba (OAB-PB), reali-
za nesta quarta-feira (28), 
eleições, no horário contí-
nuo das 9h às 17h, para a 
Diretoria da Seccional, dos 
Conselheiros Seccionais, 
dos Conselheiros Federais, 
da Diretoria da Caixa de As-
sistência dos Advogados, da 
Diretoria das Subseções e 
dos Conselheiros Subseccio-
nais. Três chapas concorrem 
aos cargos. Paulo Maia, atual 
presidente, concorre a ree-
leição contra Carlos Fábio e 
Sheyner Asfora.

 A votação acontece em 
João Pessoa e nas Subseções 
da OAB de Campina Grande, 
Guarabira, Monteiro, Patos, 
Pombal, Catolé do Rocha, 
Sousa, Cajazeiras, Vale do 
Piancó e Princesa Isabel. 
Na capital, a eleição ocor-
rerá no Esporte Clube Cabo 
Branco. Nas demais cidades 
do Estado, os locais de vota-
ção serão nas dependências 
das Subseções da OAB-PB 
ou nos edifícios dos respec-
tivos fóruns.

 Em João Pessoa, os elei-
tores serão distribuídos em 
seções por ordem alfabética. 
O voto é obrigatório para to-
dos os advogados inscritos 
na OAB, salvo ausência jus-
tificada. Não serão admiti-
dos votos por procuração 
ou em trânsito. Justificativas 
eleitorais deverão ser for-
muladas por escrito e apre-
sentadas no prazo máximo 
de 30 (trinta) dias, contados 
a partir da data do pleito 
ou por meio do formulário 
eletrônico no site da OAB 
(www.oab.org.br)

Para votar será neces-
sário apresentar cartão ou 
carteira de identidade de 
advogado ou um dos seguin-
tes documentos: cédula de 
identidade - RG, carteira na-
cional de habilitação - CNH, 
carteira de trabalho e previ-
dência social - CTPS ou pas-
saporte (inciso II, art. 15 do 
Prov. 146/2011 - CFOAB).

 Ao todo, 10.579 advo-
gados e advogadas estão 
aptos a votar nas eleições da 
OAB-PB. Os eleitores deve-
rão votar na urna eletrônica 
apertando apenas um dígi-
to referente à chapa de sua 
escolha. Nas subseções, o 
eleitor votará primeiro para 
a Subseção e, em seguida, 
para a Seccional.

A Comissão Eleitoral 
formada para organizar o 
pleito é composta pelos se-
guintes advogados: Maria 
Madalena Abrantes Silva 
(presidente), Petrov Ferrei-
ra Baltar Filho, Alexandre 
Amaral Di Lorenzo, Paulo 
Guedes Pereira e José André 
de Lucena Araújo.

Advogados escolhem hoje 
novo presidente da OAB-PB

Editoração: xxxxxxxxxxxxxxEdição: Marcos Wéric

De acordo com CNJ

Pleno aprecia hoje Plano de 
Obras do Tribunal de Justiça

O Plano de Obras, 
Prioridades e Investimen-
tos do Tribunal de Justiça 
da Paraíba será analisado 
pelos desembargadores 
nesta quarta-feira (28). 
A sessão administrati-
va ocorrerá a partir das 
14h, no auditório do Tri-
bunal Pleno. O objetivo 
do trabalho é explicitar 
o Plano de Investimentos 
de Obras do TJPB para 
2019-2029, formatado a 
partir dos critérios téc-
nicos de avaliação das 
condições estruturais e 
da adequabilidade dos 
imóveis à prestação juris-
dicional, de acordo com a 
Resolução n0 114/2010 
do Conselho Nacional de 
Justiça. O Processo Ad-
ministrativo Eletrônico 
2018193463 tem a rela-
toria da desembargadora 
Maria das Graças Morais 
Guedes.

Desenvolvido em 
conjunto pela Diretoria 
Administrativa, através 
das Gerências de Enge-
nharia e Arquitetura, e 
Estratégica, o Plano tem 
como finalidade subsi-
diar o processo de inves-
timentos na estrutura 
física do aparelho jurisdi-
cional do Poder Judiciário 
do Estado. De acordo com 
o documento, o Plano de 
Obras (PO/TJ-PB) foi atua-
lizado e reorientado em 
base ao novo orçamento 
informado e recalculado 
a partir da inserção de 
novas obras, ajustando-
-se à necessidade atual.

Outro processo para 

O relator da rec l a -
m a ç ã o  t r a b a l h i s -
t a  (Processo 0000686-
9 6 . 2 0 1 7 . 5 . 1 3 . 0 0 0 5 ) , 
desembargador Carlos 
Coelho de Miranda Frei-
re, mudou o resultado da 
sentença do juízo de pri-
meiro grau em benefício 
de uma trabalhadora grá-
vida e contra a União de 
Ensino e Pesquisa Inte-
grada Ltda. – ME (Unepi).

Contra a primeira de-
cisão, que julgou improce-
dentes os pedidos da ação 
trabalhista, a funcionária 
alega que, à época da dis-
pensa, encontrava-se grá-
vida, conforme consta em 
documentos juntados aos 
autos.

Em seu depoimento, 
a servidora afirmou que 
não tinha interesse em 
retornar ao trabalho e 
não aceita ser prejudica-
da porque abriu mão do 
direito à estabilidade ges-
tante, já que a estabilida-
de provisória assegurada 
à gestante é um direito 
irrenunciável.

Na ação inicial, a mu-
lher reivindica uma in-
denização substitutiva 
de sua estabilidade pro-
visória, uma vez que, no 
momento de sua dispen-
sa, encontrava-se gestan-
te, fato este comprovado 
pela documentação jun-
tada aos autos, bem como 
pelo fato de não ter sido 
contestado.

De acordo com a le-
gislação, a estabilidade 
da empregada gestante 
fica garantida a partir da 
confirmação da gravidez 
até cinco meses após o 
parto. No entendimento 
do relator, a lei busca pro-

teger, em primeiro lugar, 
a criança que vai nascer, 
mas, também, impedir a 
horrenda e socialmente 
repugnante discrimina-
ção das mulheres grávi-
das, preservando-lhes, 
por um período, seus em-
pregos.

Segundo o desembar-
gador, este não é o caso. 
“Na realidade, a recla-
mante nunca pretendeu 
gozar de sua estabilida-
de trabalhando. Apenas 
ajuizou a ação já no final 
de seu período de estabi-
lidade, pois sua demissão 
deu-se quando já contava 
com 10 semanas de gra-
videz em 06/03/2016, 
como ela mesma afirma”, 
observou.

Conclusão
Com base nas pro-

vas, o relator concluiu 
que não há dúvidas que 
a reclamante engravidou 
ainda durante o curso do 
contrato de trabalho, con-
forme exame laboratorial 
apresentado. Portanto, há 
que se deferir à obreira o 
direito ao pagamento dos 
seus salários no período 
que vai de 07/03/2016 até 
07/04/2017, aviso prévio, 
13° salário integral e pro-
porcional; férias integrais 
e proporcionais, 1/3 cons-
titucional; depósitos fun-
diários e multa de 40%, 
indenização substitutiva 
do seguro-desemprego e 
contribuições previdenci-
árias do período da esta-
bilidade, devendo ser de-
duzida da condenação os 
valores pagos a idênticos 
títulos. O voto do relator 
foi seguido pela 1ª Turma 
do TRT13.

TRT garante direito a 
trabalhadora grávida

Ao todo, 10.579 
advogados e advogadas 
estão aptos a participar 

e  deverão votar 
na urna eletrônica 

apertando apenas um 
dígito referente à chapa
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A sessão administrativa ocorrerá a partir das 14h, no Tribunal Pleno

análise é o anteprojeto 
de lei, apresentado pela 
Presidência do TJPB, que 
dispõe sobre a desacu-
mulação dos serviços 
notariais e de protesto 
de títulos do único Ofi-
cialato de Registro de 
Imóveis, de Protesto de 
Títulos e 1º Tabelionato 
de Notas da Comarca de 
Campina Grande (CNS 
07.154-8) e a criação do 
2º Oficialato de Registro 
de Imóveis daquele foro. 
O assunto está autuado 
com o nº 376.377-3.

Seções Especializadas 
No período da ma-

nhã, com início previsto 
para as 8h30, a 1ª e 2ª 
seções especializadas cí-
veis analisarão 39 e 26 
feitos respectivamente, 
no 1º andar do Anexo 
Administrativo. São 56 
processos judiciais ele-
trônicos e nove físicos. 
O tipo de recurso, nome 
das partes e número 
dos processos, podem 
ser acessados na página 

principal do TJPB (www.
tjpb.jus.br) no calendário 
‘Pautas de Julgamentos’.

Compõem a 1ª Seção 
Especializada os desem-
bargadores Fátima Bezer-
ra Cavalcanti (presiden-
te), Oswaldo Trigueiro do 
Valle Filho, José Ricardo 
Porto, Leandro dos San-
tos, Abraham Lincoln da 
Cunha Ramos e Luiz Sil-
vio Ramalho Júnior. Os 
membros analisarão 28 
Mandados de Segurança, 
quatro Agravos Internos, 
três Reclamações, dois 
Embargos de Declaração 
e duas Ações Rescisórias.

O colegiado da 2ª 
Seção é composto pelos 
desembargadores Mar-
cos Cavalcanti de Albu-
querque (presidente), 
Maria das Graças Morais 
Guedes, Saulo Henriques 
de Sá e Benevides, Fred 
Coutinho, Romero Mar-
celo da Fonseca Olivei-
ra e João Alves da Silva. 
Juntos, apreciarão 25 
Mandados de Segurança 
e uma Reclamação.

Foto: Divulgação/OAB-PB

O voto é obrigatório para todos os advogados inscritos na OAB, salvo ausência justificada. Não serão admitidos votos por procuração ou em trânsito. Resultado deve ser conhecido no início da noite
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SES orienta que órgãos públicos façam faxina para combater focos do mosquito transmissor de várias doenças

Dia D de combate ao Aedes 
aegypti acontece nesta 6a feira

A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) programou para 
esta sexta-feira (30) o Dia D de 
Combate ao Aedes, uma ação 
para a retomada de vistorias 
para eliminação de focos do 
mosquito Aedes aegypti em 
instalações públicas. A orienta-
ção é que seja feito um faxinaço, 
ou seja, uma limpeza geral para 
checagem das instalações pre-
diais em busca da eliminação 
de possíveis focos do mosquito.

“Recomendamos que os 
órgãos indiquem trabalhadores, 
que poderão formar um grupo, 
para ações de sensibilização, 
mobilização, vistoria e limpeza 
no prédio. O objetivo é promo-
ver a prevenção e eliminação de 
focos do mosquito Aedes aegyp-
ti com a atribuição de acompa-
nhar e avaliar periodicamente 
os ambientes”, informou a ge-
rente executiva de Vigilância em 
Saúde, Renata Nóbrega.

A SES recomenda: visto-
riar periodicamente, em cará-
ter permanente, o imóvel onde 
se localiza o órgão público, de 
forma a eliminar criadouros do 
mosquito Aedes aegypti; iden-
tificar áreas que requerem um 
cuidado constante por meio 
de um mapa de risco da edifi-

cação como um todo; atuar de 
forma preventiva, indicando 
as providências que devem ser 
adotadas pelo órgão público 
para eliminar possíveis focos 
de proliferação do mosquito 
Aedes aegypti; divulgar para 
o público interno informações 
educativas sobre medidas para 
manter o ambiente livre de fo-
cos de mosquito; divulgar para 
o público externo informações 
educativas sobre cuidados com 
o ambiente doméstico para 
prevenção das arboviroses.

Aplicativo
Como ferramenta no Com-

bate ao Aedes nos prédios pú-
blicos foi desenvolvido o siste-
ma Sigelu Combate Aedes que 
disponibiliza um aplicativo 
para celular para registro das 
ações e orientações à realiza-
ção de vistorias nos prédios. O 
aplicativo e informações estão 
disponíveis em http://aedes.
sigelu.com

Caso não seja possível o 
uso do aplicativo, a vistoria 
deverá ser realizada por meio 
de um check-list (anexo) no 
intuito de abarcar todas as 
áreas e potenciais focos da 
instalação/prédio público.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 287/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no 11/12/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL DE AVIAÇÃO, destinado à 
CASA MILITAR DO GOVERNADOR - CMG E SECRETARIA DE ESTADO DA SEGURANÇA E DA 
DEFESA SOCIAL - SESDS, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01189-6                                                 
 João Pessoa, 27 de novembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação              

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
CNPJ(MF) No 09.123.027/0001-46

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, torna público que fará realizar através da 

Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Pira-
nhas - PB, às 08:30hs, do dia 11 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, 
do tipo menor preço item a item, visando formar Sistema de Registro de Preços-SRP, para Aqui-
sição de oxigênio medicinal hospitalar (em cilindros). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações: das 
07:00 às 13:00 horas, dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.
com. Edital:www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 27 de Novembro de 2018. 
Adalgênia  Ferreira da Silva

Pregoeira Oficial.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de praça no Município de 
Santa Luzia-PB, conforme convênio n° 845128/2017.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 14/12/2018 – HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da 

Prefeitura Municipal, das 08:00 às 14:00, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 27 de novembro de 2018.
Everaldo Martins de Oliveira 

Presidente da CPL

 JOÃO PESSOA – PARAÍBA
EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Pelo presente Edital, convidamos os Senhores Acionistas da COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO 

DA PARAÍBA-CINEP, a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, às 10:00 horas do dia 06 
de dezembro de 2018, na sede social da Empresa, sito à Rua Feliciano Cirne no 50, Jaguaribe, João 
Pessoa, Estado da Paraíba, quando será realizada eleição e posse para substituição da Vice-Presidente 
do Conselho de Administração e outros assuntos de interesse social. 

João Pessoa (PB), 27 de novembro de 2018.
ZENILDO RODRIGUES DE OLIVEIRA 

Presidente do Conselho de Administração

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DE COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL

A UNIÃO – SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
AVISO DE  PREGÃO PRESENCIAL Nº 0008/2018

PROCESSO Nº 29.202.000199.2018
REGISTRO CGE Nº 18-01197-9

A UNIÃO – SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA, através de seu pregoeiro, torna 
público aos interessados que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 0008/2018, 
para aquisição de MATERIAL GRÁFICO no dia 12/12/2018, às 09:00 hs, na sala de reunião deste 
Órgão, situada na BR 101, Km 03, Distrito Industrial de João Pessoa – PB, telefone (83) 3218-6535.

Maiores informações e cópia do Edital poderão ser obtidas no endereço acima e site www.central-
decompras.pb.gov.com.br.

João Pessoa, 27 de novembro de 2018.
JOSÉ NOIRTON MAIA LEITE

Pregoeiro

NORFIL S.A. INDÚSTRIA TÊXTIL
CNPJ/MF Nº 02.341.494/0001-01

NIRE 25300009322
ATA DA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

REALIZADA EM 10 DE OUTUBRO DE 2018
DATA:10/10/2018. HORÁRIO: 10:00 horas. LOCAL: sede social situada no Km. 4,2 da BR-101, 

Distrito Industrial, João Pessoa - PB. PRESENÇA: acionistas representando a totalidade do capital 
social, conforme assinaturas apostas no livro de presenças. CONVOCAÇÃO: Dispensada a publicação, 
nos termos do artigo 124, parágrafo 4º, da Lei nº 6.404/76. MESA: Zeev Chalon Horovitz - Presidente. 
Fábio Borger - Secretário.ORDEM DO DIA:Aprovar o aumento do capital social;

DELIBERAÇÕES TOMADAS POR UNANIMIDADE:
1. Elevar o capital social em R$ 7.746.178,00 (sete milhões, setecentos e quarenta e seis mil, 

cento e setenta e oito reais), sem a emissão de novas ações. Assim, o capital social passa dos atuais 
R$ 101.991.304,00 (cento e um milhões, novecentos e noventa e um mil, trezentos e quatro reais), 
dividido em 14.423.750 (quatorze milhões, quatrocentas e vinte e três mil, setecentas e cinquenta) 
ações ordinárias nominativas, sem valor nominal, sendo 7.211.875 (sete milhões, duzentas e onze mil, 
oitocentas e setenta e cinco) de ações da classe “A” e 7.211.875 (sete milhões, duzentas e onze mil, 
oitocentas e setenta e cinco) de ações da classe “B” para R$ 109.737.482,00 (cento e nove milhões, 
setecentos e trinta e sete mil, quatrocentos e oitenta e dois reais), dividido em 14.423.750 (quatorze 
milhões, quatrocentas e vinte e três mil, setecentas e cinquenta) ações ordinárias nominativas, sem 
valor nominal, sendo 7.211.875 (sete milhões, duzentas e onze mil, oitocentas e setenta e cinco) de 
ações da classe “A” e 7.211.875 (sete milhões, duzentas e onze mil, oitocentas e setenta e cinco) de 
ações da classe “B”.

2. Referido aumento de capital se dá com a utilização, nesta data, do saldo de 31/12/2017 das 
reservas legal e estatutária que, desprezados os centavos, atingem a cifra de R$ 7.746.178,00 (sete 
milhões, setecentos e quarenta e seis mil, cento e setenta e oito reais). 

3. Em razão do disposto acima, o artigo 5º do estatuto social da companhia passa a vigorar com 
a seguinte redação:

Artigo 5º - O capital social é de R$ 109.737.482,00 (cento e nove milhões, setecentos e trinta e 
sete mil, quatrocentos e oitenta e dois reais), dividido em 14.423.750 (quatorze milhões, quatrocentas 
e vinte e três mil, setecentas e cinquenta) ações ordinárias nominativas, sem valor nominal, sendo 

7.211.875 (sete milhões, duzentas e onze mil, oitocentas e setenta e cinco) de ações da classe “A” e 
7.211.875 (sete milhões, duzentas e onze mil, oitocentas e setenta e cinco) de ações da classe “B”.

Lida e aprovada, vai esta assinada por todos os presentes. João Pessoa,10 de outubro de 
2018. MESA: Zeev Chalon Horovitz - Presidente. Fábio Borger - Secretário. OS ACIONISTAS:OS 
ACIONISTAS:Zeev Chalon Horovitz e Fábio Borgerpor Norpar Participações Ltda.; Zeev Chalon Horovitz 
por Intermalha Ltda.;Zeev Chalon Horovitz; Sara Kruman; Michel Ben Horovitz;Fábio Borger;Daniel 
Borger; Veronica Borger Cattan;e Vanessa Herman Pellegrino Borger.

Certificamos que a presente é cópia fiel da original, lavrada no livro próprio.
                Zeev Chalon Horovitz                                                 Fábio Borger

Presidente da Mesa                                             Secretário da Mesa

FUNDAÇÃO NAPOLEÃO LAUREANO
CNPJ 09.112.236/0001-94

Aviso sobre venda de equipamentos 
A Fundação Napoleão Laureano, através de sua Presidência, torna público, a quem possa interessar 

que, estão á venda equipamentos a seguir: 1- 01 (uma) unidade de aparelho de anestesia, marca: 
Takaoka, modelo: 2604, tombamento:07621, 2- 03 (Três) unidades  de mesas cirúrgicas mecânicas, 
marca: Sismatec/Mercedes, tombamentos, 04821,0436 e 0447 e 02 (duas) unidades de autoclaves 
Marca: Baumer, Tombamento:01305e 07522.   A quem se interessar comparecer ao Hospital Napoleão 
Laureano, localizado à Av. Cap. José Pessoa, n°1140, bairro Jaguaribe, João Pessoa PB, tel.(83) 
3015.6203 e manter entendimento com o Diretor Administrativo Marcelo Araújo.

João Pessoa, 27/11/2018.
Dr. Antônio Carneiro Arnaud

Diretor Presidente

A Energisa Paraíba (CNPJ 09.095.183/0001-40) torna públicoque a SUDEMAemitiu a 
Licença de OperaçãoN°3270/2018, dia 22/11/2018,para a Usina Cultural,localizada no 
bairro Tambiá do município de João Pessoa-PB. Processo2015-005787/TEC/LO-0611.

ALBRAS GOLD CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, inscrita no CNPJ sob nº12.810.572/0001-
15, com sede a Rua José Ramalho Brunet, nº 100 – loja 09 Bairro Cabo Branco, João Pessoa – PB, Cep 
58045-240, TORNA PÚBLICO QUE RECEBEUDASEMAM - SECRETARIA  DO MEIO AMBIENTE, A 
LICENÇA PRÉVIA DE Nº 077/2018 EM 22 DE NOVEMBRO DE 2018, PARA A CONSTRUÇÃO DE UM 
EMPREENDIMENTO TIPO APART HOTEL, SITUADO A AV JOÃO MAURÍCIO, SETOR 04, QUADRA 
032, LOTE 0441, SN - BAIRRO MANAIRA, JOÃO PESSOA - PARAIBA.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 3219/2018em João Pessoa, 14 de novembro de 2018 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto habitacionalunifamiliar com 15 unidades.Na(o) –Sede do município, 
Município: MOGEIRO– UF: PB. Processo: 2018-007474/TEC/LO-7939.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A LI-
CENÇA DE OPERAÇÃO Nº 3220/2018em João Pessoa, 13 de novembro de 2018 – Prazo: 1.825 dias. 
Para a atividade de: Condomíniohabitacional com 40 unidades.Na(o) –Sede do município, Município: 
CAJAZEIRAS– UF: PB. Processo: 2018-007478/TEC/LO-7943.

USINA CENTRAL OLHO D’ÁGUA S/A, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação, para Extração Mineral (lavra de areia), na 
localidade Engenho Jatiúca, Zona Rural, Município de Pedras de Fogo/PB.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que solicitou a SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, à Licença de Operação, em João Pessoa, em 27 de Novembro 
de 2018. Para a atividade de: URBANIZAÇÃO, PAVIMENTAÇÃO, ESGOTAMENTO SATINÁRIO E 
DRENAGEM no Loteamento Mutirão, Serrotão no município de Campina Grande/PB.  Processo nº 
2018-008472/TEC/LO-8185.

Mundial de Kart Rotax

Saúde mantém estrutura de 
atendimento no Campeonato

A Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES) montou 
uma estrutura ambulato-
rial no Circuito Internacio-
nal Paladino, no Município 
de Conde, para atender 
às necessidades clínicas 
básicas dos participantes 
do Campeonato Mundial 
de Kart Rotax. Até o dia 10 
dezembro, uma equipe da 
SES composta por cinco 
profissionais, sendo um 
médico, um enfermeiro, 
um técnico, um coorde-
nador de vigilância em 
saúde e um coordenador 
de assistência em saúde, 
estará presente no evento, 
fazendo toda a cobertura 
da saúde. 

De acordo com a ge-
rente executiva de Atenção 
à Saúde, Patrícia Assun-
ção, a equipe da SES faz 

A busca por descontos 
e melhores condições de 
renegociação do ICMS atra-
sado até junho deste ano 
movimentou intensamente o 
primeiro dia do Refis, na Sala 
de Despachos do Centro Ad-
ministrativo do Estado, em 
João Pessoa, onde os contri-
buintes fazem simulações e 
adesões ao Programa de Par-
celamento incentivado de 
débitos fiscais relacionados 
ao ICMS (Refis-ICMS) até o 
dia 17 de dezembro. 

No interior do Estado, 
os contribuintes poderão 
procurar as repartições fis-
cais (Recebedorias de Ren-
da e Coletorias), espalhadas 
nos cinco núcleos da Receita 

Estadual, de segunda à sexta-
-feira das 8h às 16h.

Para o empresário Al-
berico Queiroga de Sá Júnior, 
que foi ao Centro Adminis-
trativo do Estado, no bairro 
de Jaguaribe, para buscar in-
formações da situação de sua 
empresa, “o Refis pode ser a 
luzinha do fim do túnel para 
reativar a empresa e voltar 
a negociar sem problemas 
com o Fisco Estadual”.

Os contribuintes com 
ICMS atrasado têm três op-
ções para adesão. Os débi-
tos atrasados de ICMS com 
fatos geradores até junho 
de 2018 poderão ser pagos 
nas condições à vista ou no 
parcelamento. 

Refis garante opções 
para renegociar ICMS

Bandas marciais estaduais 
conquistam campeonato

Sete Bandas Marciais da 
Rede Estadual de Educação 
da Paraíba foram campeãs no 
25º Campeonato Nacional de 
Bandas e Fanfarras, que acon-
teceu nos dias 24 e 25 deste 
mês na praça do Marco Zero, 
em Recife. As bandas conquis-
taram os primeiros lugares 
nas categorias infantil, infan-
to-juvenil, juvenil e sênior, re-
cebendo troféus e certificado 
de campeãs nacionais.

Cada uma teve um tempo 
de 25 minutos para apresentar 
o repertório e a performance de 
uma música brasileira e outra 
clássica de escolha da banda. 
Todas que participaram foram 
vencedoras: a banda da Escola 

Estadual de Educação Infantil e 
Ensino Fundamental Professor 
Maria Bronzeado Machado, 
campeã na categoria infantil; 
Escola Cidadã Integral Horá-
cio de Almeida, campeã na ca-
tegoria infantojuvenil; Banda 
Marcial da Escola Estadual de 
Ensino Fundamental e Médio 
Carlos Chargas, vice-campeã 
na categoria infantojuvenil; a 
da Escola Estadual de Ensino 
Fundamental e Médio Pedro 
Lins Vieira de Melo, campeã 
na categoria juvenil; da Es-
cola Cidadã Integral Técnica 
Papa Paulo VI, vice-campeã na 
categoria juvenil; Escola Cida-
dã Integral José do Patrocínio, 
campeã na categoria técnica de 

percussão sinfônica juvenil e a 
Orquestra de Metais e Percus-
são da Secretaria do Estado da 
Paraíba (OMPPB), banda for-
mada por professores, campeã 
na categoria senior.

O Campeonato Nacional 
tem o objetivo de estimular 
a criação de bandas e fanfar-
ras, promover o intercâmbio 
entre os integrantes, median-
te competições, incentivar 
as corporações musicais, o 
aprimoramento de métodos e 
técnicas artísticas, bem como 
contribuir para o desenvolvi-
mento do espírito de corpora-
ção, autodisciplina e civismo, 
necessários à formação inte-
gral do cidadão.

Pelo segundo dia se-
guido, o Banco Central 
(BC) voltará a leiloar dó-
lares das reservas inter-
nacionais para segurar a 
cotação da moeda norte-
-americana. Em comuni-
cado divulgado no fim da 
tarde de ontem, a autori-
dade monetária informou 
que venderá US$ 1 bilhão 
das reservas com com-
promisso de recompra, 
quando o dinheiro volta 
para o caixa do banco de-
pois de alguns meses.

Os leilões de linha 
ocorrerão hoje em duas 
etapas, das 12h15 às 
12h20 e das 12h35 às 
12h40. O volume será 
menor que o ofertado 
ontem. Hoje, o BC leiloou 
US$ 2 bilhões das reser-
vas internacionais, tam-
bém com compromisso 
de recompra.

BC voltará 
a leiloar 
dólares das 
reservas

No próximo sábado 
(1º), a cidade do Conde, no 
Litoral Sul paraibano, rece-
be o Ocupa FLIT– Festa do 
Livro Internacional da Pa-
raíba, que acontece no Sítio 
Tambaba, a partir das 16h, 
com uma série de atividades 
culturais e literárias. O even-
to é o primeiro passo para a 
implementação de um pro-
jeto que vai culminar com 
a realização de uma feira 
de livros de abrangência 
internacional em setembro 
de 2019. A festa tem apoio 
do Governo do Estado, por 
intermédio da PBTur.

Ocupa FLIT 
acontece 
sábado 
em Conde

Fotos: Ricardo Puppe/Secom-PB  

Ambulatório atende às necessidades clínicas básicas dos participantes
o atendimento da clínica 
básica e, na necessidade, 
encaminha para os servi-
ços de referência. “Para 
questões de traumatolo-
gia, por exemplo, o Hospi-
tal do Trauma de João Pes-
soa está em alerta, assim 
como toda Rede do Esta-
do está dando suporte ao 
evento”, informou. 

Para o médico da 
Rede Estadual de Saúde, 

Rodrigo Cahuana, o tra-
balho no Mundial de Kart 
está sendo gratificante. “A 
cobertura da saúde em um 
evento desse porte é mui-
to importante. São várias 
pessoas de países diferen-
tes participando que vem 
aqui por uma dor muscu-
lar ou com sintomas de 
desidratação. Estou feliz 
em poder contribuir com 
esse trabalho”, afirmou.



Área vem sendo ocupada sem qualquer critério técnico e infraestrutura adequada, a exemplo de saneamento básico e vias de acesso à própria localidade

Foto: Evandro Pereira
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Fim da violência
Ministério Público da Paraíba lançou, na segunda-feira (26), 
uma campanha em alusão aos “16 Dias de Ativismo pelo Fim 
da Violência Contra a Mulher”. Página 8 Fo
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Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Casos foram registrados em Barra de Gramame, onde aproximadamente 50 terrenos já foram ocupados

Diversos frequentadores 
da praia de Barra de Gramame 
(Litoral Sul de João pessoa), 
denunciaram que aproxima-
damente 50 terrenos naquela 
área já tiveram a vegetação 
queimada, cercados e depois 
colocados à venda, em lotes. 
Conforme as denúncias,  essa 
prática vem acontecendo por 
pessoas que não são donos 
dos terrenos da localidade. “Até 
uma Igreja Evangélica pente-
costal Litoral Sul, vem sendo 
erguida em um dos terrenos 
supostamente invadido”, de-
nunciou, José Antônio, proprie-
tário de uma borracharia da lo-
calidade. A Secretaria do Meio 
Ambiente do Município, avisou 
que fará uma vistoria na área 
ainda nesta semana.

As invasões, como a re-
portagem constatou após de-
núncias, estão acontecendo 
próximo a três condomínios 
horizontais que estão sendo 
construídos na praia de Gra-
mame. As denúncias recebi-
das pelo jornal A União, são 
de que os invasores chegam, 
ateiam fogo na vegetação, cer-
cam e edificam o local. A as-
sessoria de comunicação do 
Corpo de Bombeiros Militar 
do Estado informou ontem, 
que mesmo com boa parte 
da vegetação local já quei-
mada, não recebeu nenhuma 
denúncia de algum morador 

Frequentadores de praia
em JP denunciam invasões
José Alves
zavieira2@gmail.com

Habilitação de sargentosPrefeituras abrem concursos 
e vagas já passam de 350 Corpo de Bombeiros lança 

um edital para inscrições
Três prefeituras com ins-

crições abertas para concurso 
público na paraíba somam 350 
vagas em todos os níveis de 
escolaridade com salários que 
podem chegar até R$ 9.054,00. 
A prefeitura Municipal de Con-
ceição tem o maior número de 
vagas, 220, com inscrições que 
seguem até o dia 23 de dezem-
bro próximo, devendo ser feitas 
exclusivamente pela internet, 
no site da organizadora www.
contemaxconsultoria.com.br.

De acordo com o edital, 
os salários variam de R$ 954 
a R$ 4 mil, sendo o cargo com 
maior salário o de médico do 
USF, com oito oportunidades 
no total, sendo uma para pes-
soa com deficiência. O cargo 
exige curso superior em me-
dicina e registro no respectivo 
conselho de classe. Também há 
vagas para médico plantonista, 
com salário de R$ 800 para um 
plantão de 12h.

O cargo com o maior nú-
mero de vagas é para cozi-
nheiro/merendeiro, com 22 
oportunidades, sendo duas 
para pessoas com deficiência. O 
cargo exige Ensino Fundamen-
tal incompleto e tem um salário 
de R$ 954. Também há vagas 
para agente administrativo, 
agente de vigilância, assistente 
social, auxiliar de consultório 
dentário, auxiliar de serviços 
gerais, condutor de veículo de 

urgência, digitador, eletricista, 
encanador, enfermeiro de USF, 
farmacêutico de USF, fiscal de 
obras e posturas, fiscal de tri-
butos municipais, inspetor de 
alunos, mecânico, monitor de 
creche, motorista (categoria 
D), nutricionista, odontólogo, 
odontólogo de USF.

A prefeitura de Araça-
gi, no Agreste paraibano, está 
com 52 vagas de emprego em 
cargos de todos os níveis de 
escolaridade. As inscrições po-
dem ser realizadas até o dia 6 
de dezembro próximo no site 
da organizadora cpcon.uepb.
edu.br. De acordo com o edital 
os salários variam de R$ 954 
a R$ 5.500 mais gratificação 
e o cargo com maior salário e 
com o maior número de vagas 
é o de médico do pSF, que tem 
oito oportunidades, sendo uma 
para pessoa com deficiência. 
Também há vagas para auxiliar 
de serviços gerais, agente co-
munitário de saúde, técnico em 
enfermagem pSF, técnico em 
saúde bucal, assistente social, 
enfermeiro, enfermeiro pSF, 
educador físico, farmacêutico, 
fonoaudióloga, fisioterapeuta, 
médico psiquiatra, nutricionis-
ta, odontólogo pSF e psicólogo. 
As provas escritas do concurso 
estão previstas para acontecer 
no dia 27 de janeiro de 2019, na 
cidade de Araçagi. Já a prefeitu-
ra de Cuitegi, cidade da Região 
Metropolitana de Guarabira, 
está oferecendo 78 vagas de 
trabalho, para cargos de níveis 

fundamental, médio/técnico 
e superior, com remunera-
ções que variam de R$ 954 a 
R$ 9.054. As inscrições podem 
ser realizadas até as 23h59 do 
dia 6 de dezembro próximo, no 
site da organizadora, a Comis-
são permanente de Concursos 
(CpCon) da Universidade Esta-
dual da paraíba (UEpB) cpcon.
uepb.edu.br. 

Conforme o edital, as va-
gas de nível fundamental são 
para o cargo de auxiliar de ser-
viços gerais, auxiliar de limpeza 
urbana, agente de vigilância 
sanitária, eletricista, motorista 
categoria D, motorista catego-
ria B, operador de máquinas 
pesadas e porteiro. No nível 
médio/técnico as vagas são 
para agente comunitário de 
saúde, motorista socorrista, 
motorista plantonista, técnico 
agropecuário/agrícola, técnico 
em enfermagem e técnico em 
enfermagem pSF.

No nível superior, as vagas 
são para os cargos de analista 
de controle interno, engenhei-
ro civil, enfermeiro pSF, médico 
pSF, nutricionista, odontólo-
go pSF, pedagogo, psicólogo, 
procurador jurídico, professor 
de educação especial. (AEE), 
professor de educação infantil, 
professor N2 – português, pro-
fessor N2 – Matemática, profes-
sor N2 – Geografia, professor 
N2 – História, professor N2 – 
Ciências, professor N2 – Educa-
ção Física, professor N2 – Inglês 
e supervisor escolar.

O Corpo de Bombeiros 
Militar da paraíba (CBMpB) 
lançou edital do processo 
seletivo do Curso de Habi-
litação de Sargentos (CHS), 
com 30 vagas disponíveis. 
A qualificação é destinada 
para cabos da corporação 
que tenham mais de dez 
anos de serviço ou que ve-
nham a completar o tempo 
requerido em 2019, opor-
tunizando a progressão na 
carreira militar.

O edital completo foi 

publicado no boletim in-
terno de número 0223 
- de 2018. Segundo o do-
cumento, os interessados 
devem se registrar no pe-
ríodo de 3 a 15 de dezem-
bro, na Coordenadoria de 
Educação Profissional e 
Tecnológica de Qualifica-
ção Profissional, localiza-
da no Quartel do Comando 
Geral do CBMpB, na capi-
tal. É necessário entregar 
a ficha de inscrição, dis-
ponível no boletim interno 

citado, preenchida.
O curso terá uma carga 

horária de 460 horas aula e 
funcionará de 2 de janei-
ro a 24 de maio de 2019, 
estruturado em módulos 
disciplinares.  Estes serão 
divididos em duas fases: a 
primeira, na modalidade 
de ensino a distância, e a 
segunda fase presencial. A 
seleção terá três fases: ho-
mologação de inscrições, 
análise da documentação 
exigida e matrículas.

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

sobre a prática de queimadas 
naquela área.

As informações que che-
garam à reportagem são que 
em Barra de Gramame estão 
sendo invadidos terrenos pú-
blicos e privados e que vários 
estão sendo loteados, ou seja, 
colocados à venda. Os terre-

nos em questão são cercados 
e todos são numerados para 
serem vendidos. 

pelo menos um proprietá-
rio de um dos terrenos invadi-
dos, onde inclusive está sendo 
construído um condomínio 
horizontal de luxo, entrou com 
uma ação no Ministério públi-

co da paraíba e conseguiu a re-
integração de posse de alguns 
dos terrenos invadidos. Mas, 
há denúncias de que muitos 
outros terrenos estão sendo 
invadidos, sem que os proprie-
tários saibam. 

Segundo a moradora de 
Barra de Gramame, Márcia dos 

Santos, “são tantas as invasões 
nesta área que se no futuro 
precisar construir um posto de 
saúde ou uma escola na área, 
não vai ter terreno disponível. 
No local já existem vários ter-
renos invadidos com a placa 
de vende-se, mas ao invés do 
nome do dono do terreno, está 

escrito na placa, ‘escriturário’, 
o que significa um aviso de que 
a área tem dono”, denunciou 
Márcia, complementando que 
a área está se transformando 
numa grande favela, uma vez 
que mais de 50 terrenos já 
foram invadidos. As áreas lo-
teadas estão sendo vendidas, 
dependendo do tamanho a 
partir de R$ 2 mil. 

Semam
A Secretaria do Meio 

Ambiente de João pessoa (Se-
mam) informou ontem que 
fará ainda esta semana uma 
vistoria na área em questão. 
Caso seja constatada alguma 
irregularidade, os respon-
sáveis serão notificados e 
multados, de acordo com o 
dano ambiental provocado. A 
Semam destaca que não são 
permitidas queimadas em 
áreas de proteção ambiental, 
que são protegidas por legis-
lação federal. 

doCumEntação Exigida 
Originais e cópias dos seguintes documentos:

n Cópia da Identidade Funcional;
n Ata de Inspeção de Saúde. No caso do militar estar ‘apto com restrição’, 
apresentar solução do atestado de origem.
n Comprovante de residência atual em nome do candidato (caso não possua 
em seu nome, apresentar em nome do cônjuge ou parente de 1o grau ane-
xando documento comprobatório do grau de parentesco, ou ainda, em caso 
de residência locada, apresentar o contrato de locação);
n Duas fotos 3X4 coloridas, atuais, fardados, descobertos;
n Declaração por parte do candidato afirmando estar ciente e de acordo 
com os termos estabelecidos neste edital para o processo seletivo, confor-
me Anexo “B”;
n Certidão emitida pela DP, atestando o tempo de serviço e o comportamento 
do bombeiro militar.
n Certidão emitida pelo DEFID, atestando que o candidato está em dia com o 
TAF 2018.1, com conceito mínimo ‘regular’;
n Ficha de Informação Individual, a ser preenchida pelo Comando da OBM 
onde esteja lotado o candidato, conforme Anexo “C”;
n Certidões negativas das Justiças Militar, Federal e Estadual (Caso o militar 
resida em outro Estado, deve apresentar a certidão do TJPB e a certidão do TJ 
do Estado que reside).

As denúncias recebidas 
pelo jornal A União 
são que os invasores 
chegam, ateiam fogo 
na vegetação, cercam 

o local, edificam e 
constroem
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Paraíba foi representada pelo delegado geral João Alves. Evento aprovou quatro resoluções sobre a Polícia Judiciária
O delegado geral de 

Polícia Civil, João Alves de 
Albuquerque, que também 
é vice-presidente Conselho 
Nacional dos Chefes de Po-
lícia Civil (CONCPC), repre-
sentou a Paraíba durante a 
52ª Reunião do Conselho, 
realizada em Goiânia (GO). 
Durante o evento, que foi 
iniciado no dia 21 e vai até 
o dia 25 de novembro fo-
ram aprovadas quatro re-
soluções acerca de assuntos 
referentes ao trabalho da 
Polícia Judiciária no Brasil.

“Destacamos a impor-
tância dessas reuniões, que 
integram as Polícias Civis 
do país para que possamos 
estabelecer padrões que 
fortalecem a instituição 
em âmbito nacional. A Polí-
cia Civil da Paraíba vem se 
destacando e, sem dúvidas, 
recebe o respeito da popu-
lação pela qualidade da in-
vestigação criminal desen-
volvida nos últimos anos. 
Nesse sentido, o diálogo 
com as demais instituições 
do país tem contribuído 
bastante para esse resulta-
do”, frisou João Alves.

Resoluções - Na reu-
nião foi aprovada a Reso-
lução 09/2018, que cria o 
Comitê Nacional dos coor-

Polícia Civil discute diretrizes 
durante encontro em Goiás

Assédio e abuso sexual no esporte
Depois do caso de Joanna Maranhão, 

nadadora olímpica brasileira, o Senado 
Federal aprovou um projeto de lei alte-
rando o Código Penal Brasileiro, no qual 
o prazo para a prescrição dos crimes 
sexuais contra crianças e adolescentes 
começa a contar a partir do momento 
em que a vítima completar 18 anos, não 
mais a partir do momento do crime. O 
Projeto prevê ainda que crimes mais gra-
ves como o estupro terão um prazo de 20 
anos a partir da maioridade para serem 
denunciados. O projeto foi aprovado em 
2012 e recebeu o nome de Lei Joanna 
Maranhão.

Em muitos casos o assediador é al-
guém que tem autoridade sobre o jovem 
e, devido a isso, o atleta acaba manten-
do-se em silêncio. Somam-se a esse fator 
a vergonha e o medo da retaliação por 
parte do assediador ou ainda da entida-
de onde está treinando e representando 

a vítima. Fazer a denúncia de um caso de 
assédio e/ou abuso é algo muito difícil 
para qualquer pessoa, mas para os me-
ninos/homens é ainda mais complicado, 
pois vivemos em uma sociedade em que 
‘homem não chora’ e ‘sabe se defender 
sozinho’; ou ainda os garotos denun-
ciam as práticas de assédio e/ou abuso e 
acabam afastados dos clubes de futebol 
onde atuam, muitas vezes vendo o seu 
sonho escorrer pelas mãos.

O apoio que o atleta precisa vem 
de fora, ou seja, de alguém que não está 
envolvido com a rede que o cerca dentro 
do treinamento. Enquanto o atleta não 
enxergar essa pessoa de confiança que 
poderá lhe ajudar não irá falar sobre 
ou denunciar os assédios e/ou abusos 
sofridos. O esporte reflete as mudanças 
culturais da população, que de uma for-
ma geral clama por atenção e providên-
cias em relação ao assédio e ao abuso. É 

importante conscientizar os profissio-
nais que trabalham junto com os atletas 
e lembrar sempre que: assédio sexual é 
crime!

O procurador-chefe do Ministé-
rio Público do Trabalho do Paraná 
(MPT-PR), Gláucio Araújo de Oliveira, 
é responsável por um projeto de pre-
venção ao assédio moral e sexual no 
ambiente esportivo, por meio do projeto 
que envolve a assinatura de termos de 
cooperação entre o Ministério Público 
do Trabalho e confederações de esportes 
diversos, visando gerar ações conjuntas 
concretas de combate ao assédio a atle-
tas. A iniciativa foi do setor jurídico das 
confederações brasileiras de ciclismo, gi-
nástica e esportes aquáticos. Inicialmen-
te a ação seria regional, mas o procura-
dor considerou a importância do projeto 
e o ampliou para o âmbito nacional.

Após os ginastas brasileiros denun-

ciarem os casos de assédio e abuso sofri-
dos, o Comitê Olímpico Brasileiro (COB) 
implantou em março de 2018 o Canal de 
Ouvidoria do Conselho de Ética, uma fer-
ramenta para que os atletas, de maneira 
sigilosa, façam as suas denúncias e estas 
sejam apuradas e combatidas. Porém, 
esse canal é destinado apenas às denún-
cias relacionadas diretamente a pessoas 
ligadas ao COB. Representantes do COB 
e da ONU Mulheres discutiram as dire-
trizes para a elaboração da Política de 
Prevenção e Enfrentamento ao Assédio 
e Abuso Sexual que será implementada 
futuramente pelo COB.

Lembrem-se: assédio sexual é crime 
e deve ser denunciado para evitarmos 
outros casos no esporte!

(Thaisa Rodbard Mileo é professora 
nos cursos de Licenciatura e Bacharelado 
em Educação Física do Centro Universi-
tário Internacional Uninter).

Thaisa Rodbard Mileo 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: MaradonaEdição: Cardoso Filho  

denadores de Operações Po-
liciais Especiais das Polícias 
Civis – CNCOPE,  vinculado 
à estrutura CONCPC, com o 
objetivo de coordenar e in-
tegrar as atividades táticas 
e de operações especiais na 
esfera das Polícias Civis. Um 
uniforme padrão também 
foi definido para as unida-

des de operações táticas es-
peciais, com a possibilidade 
de existir um uniforme de 
acordo com a realidade de 
cada Estado.

Ainda foi aprovada a 
Resolução 10/2018, que 
institui diretrizes e proce-
dimentos internos a serem 
observados pelas Polícias 

Civis dos Estados e do Dis-
trito Federal para o atendi-
mento a mulheres vítimas 
de violência doméstica e de 
gênero, dentro do que traz 
a Lei Maria da Penha. A Re-
solução 11/2018 instituiu o 
Grupo de Trabalho incumbi-
do de estabelecer diretrizes 
acerca da atuação das insti-

tuições nos casos de violên-
cia sexual, independente-
mente de idade e de gênero 
da vítima.

Por fim, a Resolução 
12/2018 trata sobre o ma-
nual da logomarca da Po-
lícia Civil, elaborada pelo 
Grupo de Trabalho instituí-
do pela Resolução 04/2018, 

de observância obrigatória 
por parte dos órgãos dos es-
tados e do Distrito Federal.

O presidente do CON-
CPC, Emerson Wendt, con-
siderou muito importantes 
os avancos dos trabalhos 
discutidos durante reunião 
do CONCPC relativos a auto-
nomia das Polícias Civis.

TV Digital

Sinal analógico será desligado na região de Campina Grande
Na próxima quarta-

feira, 5 de dezembro, o si-
nal analógico de televisão 
será desligado em Cam-
pina Grande e em outros 
nove municípios da região. 
Após essa data, só será 
possível assistir à progra-
mação da TV aberta por 
meio do sinal digital. Para 
continuar assistindo aos 
seus programas favoritos, 
basta verificar se a sua an-
tena é digital e se o seu te-

levisor precisa, ou não, de 
um conversor. Instalar os 
equipamentos é indispen-
sável para vivenciar a ex-
periência com a TV digital.

As famílias que ain-
da não retiraram seu kit 
gratuito devem realizar o 
agendamento o quanto an-
tes. Basta ligar para 147 
(ligação gratuita) ou aces-
sar www.sejadigital.com.br 
e escolher o melhor local, 
data e horário. Além de re-

tirar os equipamentos, é 
importante realizar a insta-
lação para vivenciar a expe-
riência com a TV digital.

Finalizando a instala-
ção do conversor e da an-
tena digital, um número 
aparecerá na tela das TVs. 
Com o código em mãos, 
é possível participar da 
Instalação Premiada, pro-
moção que está sortean-
do prêmios de R$2 mil em 
cartões pré-pagos.

Sobre a Seja Digital
A Seja Digital (EAD 

- Entidade Administra-
dora da Digitalização de 
Canais TV e RTV) é uma 
instituição não-governa-
mental e sem fins lucra-
tivos, responsável por 
operacionalizar a migra-
ção do sinal analógico 
para o sinal digital da 
televisão no Brasil. Cria-
da por determinação da 
Anatel, tem como missão 

garantir que a população 
tenha acesso à TV digital, 
oferecendo suporte didá-
tico, desenvolvendo cam-
panhas de comunicação e 
mobilização social e dis-
tribuindo kits para TV di-
gital para as famílias ca-
dastradas em programas 
sociais do Governo Fede-
ral. Também tem como 
objetivos aferir a adoção 
do sinal de TV digital, 
remanejar os canais nas 

frequências e garantir a 
convivência sem interfe-
rência dos sinais da TV e 
4G após o desligamento 
do sinal analógico. Esse 
processo teve início em 
abril de 2015 e, de acor-
do com cronograma de-
finido pelo Ministério da 
Ciência, Tecnologia, Ino-
vações e Comunicações, 
mais de 1.300 municí-
pios terão o sinal analó-
gico desligado até 2018.

O encontro em Goiás reuniu representantes das Polícias Civis de todo o país quando foram aprovadas várias resoluções, entre elas a que cria grupo de trabalho para atuar nos casos de violência sexual

Foto: Divulgação
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Evento faz parte da Semana do Empreendedor realizada de forma lúdica e destinado a alunos de Cabedelo

A Secretaria de Educa-
ção do município de Cabede-
lo (Seduc) está promovendo 
a Semana do Empreende-
dor. Aberta na segunda-fei-
ra, 26, o ojetivo é debater 
a importância da educação 
financeira através de brinca-
deiras, debates e atividades 
em grupo. A iniciativa faz 
parte do projeto Banco Mais 
e acontece até sexta-feira 
(30), com palestras, circui-
tos esportivos e gincanas 
sobre o tema aos alunos da 
rede municipal de ensino.  
Para as 7h de hoje está pro-
mado um circuito esportivo, 
na Fortaleza de Santa Cata-
rina. Amanhã, às 8h acon-
tece uma Gincana Cultural 
da Integração, na quadra da 
Escola Elizabeth Ferreira da 
Silva. No último dia do even-
to acontece o Leilão Banco 
Mais, no mesmo educan-
dário e à tarde também no 
Centro Integrado Imaculada 
Conceição.

A cerimônia de abertura 
acontece no Cabedelo Clube 
com a presença de secretá-
rios municipais, gestores, 
professores e 220 alunos de 
seis escolas municipais. O 
evento contou com a apre-
sentação de uma Cantata de 
Natal, pelos alunos da esco-
la Paulino Siqueira, e de um 
show de talentos com dança, 
música e desenhos.

 “Durante essa semana 
nós vamos ter a oportuni-

Educação financeira é tema 
de debate com estudantes

Editoração: Roberto dos SantosEdição: Cardoso Filho

dade de trazer as vivências 
do maior projeto de em-
preendedorismo que te-
mos na educação em forma 
de culminância com todas 
as crianças que partici-
param Banco Mais. Nesse 
projeto, o empreendedo-
rismo é trabalhado com 

as crianças através das ha-
bilidades que no dia a dia 
a sociedade cobra deles, e 
agora o principal objetivo 
é fazer com que eles mos-
trem para nós, no decorrer 
dessas atividades, o que 
eles construíram a partir 
desse conhecimento”, pon-

tuou a secretária de Educa-
ção, Priscila Dias. 

Para Crystiany Lira da 
Silva, vice-gestora da Esco-
la Marizelda Lira da Silva, 
as atividades desenvolvi-
das no projeto Banco Mais 
resultaram em aprendiza-
do e interesse dos alunos 

nas atividades escolares, 
além da educação financei-
ra, trazendo melhorias no 
ambiente escolar.

“Ao abordar o empreen-
dedorismo de maneira cria-
tiva, o projeto conseguiu 
despertar o interesse das 
crianças. Muitos alunos es-

Em Monteiro

Alunos criam aplicativo Montstore para compras virtuais 
Três estudantes da 

rede municipal de Mon-
teiro, sendo uma com 13 e 
duas com 14 anos, provam 
que não existe idade para 
começar a empreender. 
Por meio do Programa 
Jovens Empreendedores 
Primeiros Passos (JEPP), 
desenvolvido pelo Sebrae 
Paraíba em parceria com 
as redes de ensino de 
três municípios do Esta-
do, as jovens de Monteiro 
criaram o Montstore, um 
aplicativo de compras vir-
tuais que consegue unir a 
praticidade da internet ao 
conforto de comprar sem 
sair de casa – tudo isso fo-
mentando o comércio da 
própria cidade.

Com a disciplina “No-
vas ideias – grandes ne-
gócios”, aplicada aos alu-
nos do 9º ano da Escola 
Municipal Tiradentes, a 
proposta era estimular 
a criação de um produto 
ou serviço com foco na 
inovação e empreende-
dorismo. Assim, surgiu a 
ideia de criar um aplica-
tivo que fosse ideal para 
a realidade de Monteiro. 
“Entrevistamos compra-
dores e comerciantes da 
cidade, que gostaram da 
ideia porque iria facilitar 
o dia a dia. As categorias 
que identificamos que se-
riam mais interessantes 
para venda no aplicativo 
foram vestuário, produ-

tos de limpeza e de cama, 
mesa e banho”, explicou a 
estudante Jennyfer Maria, 
uma das criadoras do apli-
cativo.

Por meio do aplicati-
vo, que pode ser baixado 
no próprio smartphone 
e estará disponível tanto 
para o sistema Android 
quanto iOS, o interessado 
poderá efetuar a compra 
no cartão de crédito ou dé-
bito, ou à vista, e receber o 
produto escolhido. “Mais 
de 70% dos comerciantes 
entrevistados demonstra-
ram interesse. A idade não 
é exatamente um proble-
ma, mas por termos menos 
de 18 anos, dificulta um 
pouco. Porém, no dia a dia 
os professores nos auxilia-
ram a registrar a ideia e o 
nome Montstore no car-
tório. Sou filha de comer-
ciante e pensei na ideia do 
aplicativo, que facilitaria 
as vendas. Junto com as 
meninas, aperfeiçoamos a 
ideia”, esclareceu Nayara 
Quaresma, integrante do 
grupo responsável pelo 
Montstore.

O aplicativo, assim 
como outros projetos que 
resultaram do Programa 
JEPP, será apresentado 
durante a Feira de Em-
preendedorismo, que será 
realizada na manhã da 
próxima sexta-feira (30) 
no Centro Cultural Ale-
xandre da Silva Brito, que 

fica em Monteiro. “Minha 
expectativa maior é que 
na apresentação possa-
mos conquistar investi-
dores que se interessem 
no nosso projeto. A partir 
deste trabalho, consegui-
mos compreender que o 
empreendedor não é só 
aquele que implanta uma 
empresa ou um negócio, 
mas sim aquele que plane-
ja antes de entrar em ação. 
Então, pretendo continuar 
planejando, não só na mi-
nha vida estudantil, como 
também na futura profis-
são”, afirmou a estudante 
Iasmim Bezerra, que tam-
bém criou o aplicativo.

Além de Monteiro, 
os estudantes dos mu-
nicípios de Boa Ventura 
e Queimadas que foram 
atendidos pelo programa 
também vão apresentar 
os resultados obtidos em 
feiras que serão realiza-
das, respectivamente, nos 
dias 1º e 7 de dezembro. 
Conforme levantamen-
to do Sebrae Paraíba, em 
Monteiro foram capacita-
dos 60 professores, bene-
ficiando 550 estudantes 
este ano e com previsão 
de mais 550 em 2019. Em 
Queimadas e Boa Ventura, 
28 professores de cada 
cidade foram capacitados 
pela instituição, benefi-
ciando, respectivamente, 
1.100 e 550 estudantes do 
Ensino Fundamental.

Projeto também atende ensino
O projeto de Educação Empreen-

dedora também atende aos estudantes 
do Ensino Médio da Rede Estadual. Em 
2018, a metodologia Despertar foi 
aplicada em 13 escolas, benefician-
do 525 estudantes. No total, foram 
capacitados 39 professores de forma 
presencial e seis a distância. O Ensino 
Profissional, por sua vez, foi contem-
plado com a disciplina de empreen-
dedorismo na educação profissional, 
com 13 professores capacitados e 96 
estudantes participantes, por meio de 
uma parceria com o Serviço Nacional 
de Aprendizagem (Senai). Já nas uni-
versidades, a exemplo de UFPB, IFPB, 
Uninassau, Unifacisa e Iesp, foram 
realizadas ao longo do ano oficinas de 
Mindset Empreendedor, On Board e o 
quadro Modelo de Negócios.

“O programa de educação em-

preendedora tem o objetivo de levar a 
cultura empreendedora para o ensino 
formal. Essa disseminação da cultura 
é muito importante para fazer com 
que o aluno seja protagonista das 
suas ações, que se conheça e aja da 
maneira mais empoderada possível. 
Sabemos que o foco do empreendedo-
rismo é gerar algum tipo de negócio, 
mas não é o desse projeto. No entan-
to, ele tem gerado ideias maravilhosas 
superando nossas expectativas”, frisou 
a gestora do programa de Educação 
Empreendedora do Sebrae-PB, Neli-
jane Ricarte.

A consultora do Sebrae-PB, Patrícia 
Barros, responsável por aplicar a me-
todologia JEPP no município de Mon-
teiro, destaca que a disseminação do 
empreendedorismo desde cedo ajuda 
a fortalecer a cultura empreendedora.

O grupo conseguiu 
criar o aplicativo 
para ser usado em 
compras sem sair 
de casa. Estudantes 
de outras cidades já 
foram atendidos pelo 
programa do Sebrae

Abertura do projeto aconteceu na segunda-feira, na sede do Cabedelo Clube, com a presença de professores, gestores e alunos de seis escolas municipais

Fotos: Divulgação

tão se destacando. O tra-
balho desenvolvido pelos 
professores Patrício e Luíza 
os conquistou e eles apren-
deram bastante sobre eco-
nomia, controle de gastos, 
honestidade, dentre outros 
tópicos, e agora, na gincana, 
eles terão a oportunidade de 
pôr em prática o aprendiza-
do através das atividades 
programadas”, destacou.

Para as crianças parti-
cipantes do projeto, todas 
cursando o 5º ano do Ensino 
Fundamental, fica o apren-
dizado de temas tão impor-
tantes para a vida de forma 
lúdica e encantadora, e a 
expectativa de uma semana 
cheia de atividades.

“Muito bom esse proje-
to porque a gente aprende 
muitas coisas, como funcio-
na um banco, a economizar, 
ajudar as pessoas... Espero 
aprender mais nessa sema-
na, conhecer outras pessoas 
e brincar também, né?”, dis-
se Luiz Felipe, de 11 anos, 
estudante da Escola Paulino 
Siqueira.

“Lá na escola eu sou 
cliente do banco e aprendi 
que é preciso economizar 
dinheiro, ter mais educa-
ção, ajudar o próximo. Essa 
vai ser uma semana legal 
pra aprender, mesmo sendo 
matemática, é muito legal.”, 
completou Kauã de Andrade, 
colega de Luiz Felipe na Pau-
lino Siqueira.  
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Ações de conscientização serão realizadas durante os “16 Dias de Ativismo pelo Fim da Violência Contra a Mulher”
O Ministério Públi-

co da Paraíba lançou, na 
segunda-feira (26), uma 
campanha em alusão aos 
“16 Dias de Ativismo pelo 
Fim da Violência Contra a 
Mulher” durante a sessão 
do Colégio de Procurado-
res de Justiça, realizada 
na sede do MPPB, em João 
Pessoa. Até o próximo dia 
10 de dezembro, a insti-
tuição está dando visibili-
dade a alguns temas que 
merecem um olhar atento 
da sociedade. A campanha 
também está sendo reper-
cutida nas regiões de Cam-
pina Grande e de Patos.

O procurador-geral de 
Justiça, Francisco Seráphi-
co Ferraz da Nóbrega Fi-
lho, assinou o ‘laço bran-
co’, símbolo da campanha, 
se comprometendo a lutar 
ao lado das mulheres pelo 
fim da violência. Ele des-
tacou a importância da 
campanha cujo objetivo é 
alertar para o problema 
da violência contra a mu-
lher em suas diversas for-
mas.

O laço também foi 
assinado pelos procu-
radores Luciano Mara-
cajá (corregedor-geral 
do MPPB), Doriel Veloso 
(ouvidor do MPPB), Jane-
te Maria Ismael da Costa 
Macedo, Alcides Orlando 
de Moura Jansen, Kátia 
Rejane Medeiros Lucena, 
José Raimundo de Lima, 
Álvaro Cristino Gadelha, 
José Roseno Neto, Fran-
cisco Sagres Macedo Viei-
ra, Marilene Campos, Ja-
cilene Nicolau Faustino, 
Vasti Cléa Marinho Lopes, 
Valberto Cosme de Lira, 
Herbert Douglas Targino e 
Joaci Juvino da Costa Silva.

O procurador de Jus-
tiça Valberto Lira, coor-
denador do Núcleo de Po-
líticas Públicas do MPPB, 
informou que se trata de 
uma campanha interna-
cional, que foi iniciada em 
1991, pelo Centro de Lide-
rança Global de Mulheres 
(CWGL). No Brasil, é rea-
lizada desde 2003. O laço 
branco faz alusão ao “Mas-
sacre de Montreal”, ocor-
rido em 1989 quando um 

homem de 25 anos matou 
14 mulheres, na Escola 
Politécnica de Montreal, 
no Canadá, por motivos 
misóginos.

Valberto Lira também 
falou sobre os eventos que 
estão agendados nos próxi-
mos dias, como a reunião 
com os secretários de Saú-
de dos 64 municípios da 1ª 
macrorregião para divulga-
ção das notas técnicas para 
implantação da Política 
Nacional de Atenção Inte-
gral à Saúde das Pessoas 
Privadas de Liberdade no 
Sistema Prisional (Pnaisp) 
e pelo enfrentamento da sí-
filis, na próxima sexta-feira 
(30/11). As promotoras de 
Justiça Dulcerita Alves e Jo-
vana Tabosa, que integram 
a equipe que idealizou a 
campanha no MPPB, parti-
ciparam da sessão.

O laço branco será 
levado a alguns even-
tos do Ministério Públi-
co e outras instituições 
que aderirem à causa, a 
exemplo do Tribunal de 
Justiça (Mutirão da Vio-
lência Doméstica), Mi-
nistério Público Federal 
(MPF) e Tribunal Regio-
nal do Trabalho (TRT). O 
laço simbólico também 
deve estar na Corrida 
do Bem, no dia 9 de de-
zembro, na Praia do Cabo 
Branco.

O procurador de Jus-
tiça Alcides Jansen pro-
pôs um voto de aplauso a 
toda a equipe envolvida 
no desenvolvimento da 
campanha, ressaltando a 
importância do tema para 
o MPPB e a sociedade. To-
dos os procuradores se 
acostaram ao voto. 

Teresa Duarte
Teresaduarte2@hotmail.com

MPPB lança campanha em 
alusão à violência doméstica

Editoração: MaradonaEdição: Cardoso Filho

Temas em debate
Vamos juntos virar esta página! É o chama-

do do MPPB a toda a sociedade que luta pelos 
direitos das mulheres e pelo fim da violência. 
O grupo que discute problemas e impactos da 
violência contra a mulher é coordenado pelo 
procurador Valberto Lira (Núcleo de Políticas 
Públicas do MPPB) e integrado pelas promoto-
ras titular e auxiliar da Mulher, Rosane Araújo e 
Dulcerita Alves, e pela 2ª promotora da Saúde 
de João Pessoa, Jovana Tabosa.

O grupo definiu, junto à Assessoria de 
Comunicação do MPPB, que deveria ser dada 
visibilidade a 16 temas, acompanhando a 
campanha mundial dos 16 dias de ativismo: 
feminicídio; violências sexual, obstétrica, do-
méstica, simbólica, institucional, moral, no 
campo, no trabalho, contra idosas e contra 
mulheres lésbicas e transsexual; machismo; 
abandono no cárcere; mulheres infectadas 
com doenças sexualmente transmissível pelos 
parceiros; racismo e preconceito e erotização 
da infância.

O laço branco faz 
alusão ao “Massacre 

de Montreal”, ocorrido 
em 1989, quando um 

homem de 25 anos matou 
14 mulheres na Escola 
Politécnica de Montreal

 A Fundação Casa 
de José Américo sedia, 
nesta quinta-feira (29), 
o I Encontro de Rendei-
ras de Bilros da Paraíba. 
A abertura ocorre às 9h, 
no auditório, com pa-
lestra do presidente Da-
mião Ramos Cavalcanti, 
seguida da apresentação 
de Ivaldina França de Oli-
veira, do Grupo Raízes do 
Rendar.

Às 10h, acontece a 
abertura da Exposição 
de Rendas de Bilros, no 
Salão Nobre da FCJA, 
com a troca de saberes 
entre rendeiras e visi-
tantes. Após o intervalo 
para o almoço, a ativida-
de da exposição e troca 
de saberes prossegue, a 
partir das 14h. Em se-
guida, haverá a apresen-
tação do Grupo de Dança 
e Animação Creusa Pires 
(Sesc).

Raízes do Rendar 
- Formado por rendei-
ras de bilro e aprendi-
zes, o grupo tem por 
finalidade resgatar esse 
patrimônio cultural na 
Paraíba e colaborar na 
divulgação dessa arte 
milenar. O grupo surgiu 
em novembro de 2017, 
a partir do interesse de 
uma artesã que, na Feira 
Mostra Brasil em João 
Pessoa, conversava com 
uma rendeira de Natal 
dizendo que gostaria de 
aprender a fazer renda 
de bilros, mas não havia 
onde aprender. Ao ouvir 
isso, uma das pessoas 
presentes, que já tinha 
contato com as últimas 
rendeiras tradicionais de 
Salgado de São Félix, Ita-
baiana e Barra de Antas 
(Sapé), se prontificou a 
repassar o que sabia. 

Dessa articulação 
foi formado o Grupo 
Raízes do Rendar que, 
no princípio, se reunia 
no quintal da criadora 
do grupo, no bairro do 
Cabo Branco. Cada se-
mana chegava mais uma 
pessoa para participar. A 
maioria mulheres, ape-
nas um homem, todos já 
artesãos, que se deslo-
cavam com suas almofa-
das, de diversos bairros 
da capital.  

O quintal ficou pe-
queno e quando chovia 
todos tinham que se 
reunir em uma sala do 
edifício, residência de 
uma das facilitadoras. 
A partir dessa dificul-
dade e auxiliados por 
uma participante, que 
era estagiária da UFPB 
na Fundação Casa de 
José Américo, estabe-
leceram contato com 
a presidência da FCJA, 
onde está estruturando 
um setor de Arte Popu-
lar e, desde então, os 
participantes passaram 
a se reunir semanal-
mente no local.

Rendeiras 
promovem 
encontro 
na capital

Área de saúde

Cefor-PB convoca órgãos 
de ensino para estágio

O Centro Formador 
de Recursos Humanos da 
Paraíba (Cefor-PB), da 
Secretaria de Estado da 
Saúde, está convocando as 
instituições de ensino que 
atuam ou pretendem atuar 
nos serviços de saúde do 
Estado, por meio de está-
gio, pesquisa ou extensão, 
para adesão ao convênio 
da Rede Escola SUS-PB, no 
prazo de 15 dias, a contar 
da publicação do edital no 
Diário Oficial, o que ocor-
reu ontem (27).

O objetivo do convê-
nio é estabelecer as nor-
mas e condições indispen-
sáveis à viabilização de 
concessão de estágios cur-
riculares que utilizam os 
serviços de saúde do Esta-
do para prática e aprendi-
zagem de suas atividades 
acadêmicas (estágios obri-
gatórios, não obrigató-
rios, pesquisa e extensão) 
dos cursos de formação 
técnica, Graduação e Pós-
Graduação a estudantes 
regularmente matricula-

dos. Dessa forma, somente 
poderão acessar os servi-
ços de saúde estudantes e 
professores provenientes 
de instituições de ensino 
conveniadas com a Secre-
taria de Estado da Saúde.

Para a formalização 
do convênio, as institui-
ções de ensino interes-
sadas deverão entregar 
e protocolar documen-
tação na sede do Cefor-/
PB, localizado no Com-
plexo Psiquiátrico Juliano 
Moreira, no município de 
João Pessoa, na Avenida 
Dom Pedro II, 1826, Tor-
re, ou enviar para o email 
redeescolasuspb@gmail.
com. Os documentos en-
tregues serão validadas 
pela Coordenação de Edu-
cação Permanente em Saú-
de do CEFOR-RH/PB no 
momento do recebimen-
to. A assinatura do Termo 
de Convênio está prevista 
para acontecer no dia 17 
de dezembro próximo em 
evento a ser realizado no 
Auditório de Fonoaudiolo-
gia e Terapia Ocupacional 
da Universidade Federal 
da Paraíba.

Os documentos exigidos
n  Ofício de solici-

tação de convênio entre 
a Secretaria de Estado 
de Saúde, Cefor-RH/PB, 
devendo o mesmo ser 
protocolado na Coor-
denação de Educação 
Permanente em Saúde 
ou enviado no email re-
deescolasuspb@gmail.
com. Neste ofício deverá 
ser descrita a natureza 
do convênio desejado e 
os cursos aos quais de-
verão atender e constar 
o nome da instituição de 
ensino, seu endereço e 
CNPJ, bem como o nome 
completo, RG, CPF e en-
dereço pessoal de seu 
representante legal para 
que possa ser elaborado 
o Termo do Convênio.

n  O Quadro Demons-
trativo Resumido (QDR) 
deverá ser rigorosamen-
te preenchido e enviado 
em arquivo de extensão 
doc para o email redees-
colasuspb@gmail.com, 
identificado no assunto 
do email: QDR – Nome da 
Instituição de Ensino.

Procurador de Justiça da Paraíba, Francisco Seráphico Ferraz da Nóbrega Filho, assinou o “laço branco” da campanha

Foto: Ascom/MPPB
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Programação inclui “recorte musical” e foi divulgada em coletiva ontem, em JP

A 13ª edição do Fest-Aruan-
da de 2018 marca uma nova fase 
na história do cinema paraibano. A 
novidade deste ano é a produção ci-
nematográfica de longas-metragens, 
já que o Aruanda ganhou projeção 
nacional na produção de curta-me-
tragem. A décima terceira edição do 
Fest-Aruanda acontece de 6 a 12 de 
dezembro e será realizada nas salas 
da Rede Cinépolis (Manaíra Sho-
pping) com entrada gratuita.

Com “recorte musical”, a edi-
ção do Fest-Aruanda deste ano 
contará com longas-metragens e 
o tom será marcado por nomes 
como a saudosa cantora Clemen-
tina de Jesus, o cantor Wilson Si-
monal, o sambista de São Paulo 
Adoniran Barbosa, além da batida 
do maracatu pernambucano, do 
rock de Raul Seixas e do blues de 
Ângela Roro do início da carreira, 
nos anos 1970. O filme Torre das 
Donzelas, que relata a história das 
prisioneiras durante a Ditadura 
Militar, não está na mostra com-

petitiva do festival, atendendo à 
solicitação do público.

O evento será encerrado com 
homenagem póstuma ao diretor 
Roberto Farias com a exibição de 
filmes em que o cantor Roberto 
Carlos atuou entre 1968 e 1971. 
Outros homenageados desta edi-
ção serão a atriz (e diretora) Pa-
trícia Pillar e o ator Chico Díaz, 
com uma bagagem de mais de 60 
filmes. Por fim, o ator, chargista e 
humorista paraibano Cristovam 
Tadeu terá homenagem póstuma 
no dia da estreia do filme Beiço de 

Estrada, de Eliézer Rolim, última 
participação antes de sua prema-
tura morte.

O coordenador e produtor 
executivo do Fest-Aruanda, Lú-
cio Vilar, relembra a evolução 
do festival e explica que o foco 
desse ano são 21 produções, 
sendo seis longas  paraibanos, 
dos quais um em processo de 
finalização. “Uma evolução sem 
precedentes na história do cine-
ma paraibano. Escolhemos como 
eixo temático filmes que são 
pautados pela música brasileira 
como Simonal, Clementina de 
Jesus e as produções do diretor 
homenageado Roberto Farias 
como ‘A trezentos quilômetros 
por hora’. A música sempre foi 
uma sintonia de resistência, no 
Brasil e no mundo, então decidi-
mos enfatizar isso”.

O superintendente Gabriel 
Wrigt, da CGU, ressalta a impor-
tância da instituição apoiar temas 
de relevância para a sociedade 
como o concurso “Um minuto con-
tra a Corrupção” e o Fest- Aruan-
da que fomenta arte e cultura. 

Entre as produções paraiba-
nas os destaques são: O seu amor 
de volta - Mesmo que ele não 
queira, sob a direção de Bertrand 
Lira; Beiço de Estrada, com apre-
sentação do diretor Eliézer Rolim; 
Rebento com apresentação do di-
retor André Morais;  Estrangeiro, 
com apresentação do diretor Ed-
son Lemos e Sol Alegria com apre-
sentação dos diretores Tavinho 
Teixeira  e Mariah Teixeira.

Este ano, a festival recebeu 
um número recorde de inscrições. 
Foram 521 filmes inscritos, entre 
curtas de ficção, documentários 
e filmes de animação, além das 
categorias de TV Universitária. 
Serão, ao todo, 21 filmes, sendo 
13 ficções e 8 documentários em 
longa-metragem. Para a noite de 
abertura, o longa-metragem To-
das as canções de amor, da dire-
tora Joana Mariani, será a atração 
principal da noite em que também 
o Centro de Pesquisadores do Ci-
nema Brasileiro (CPCB) entregará 
o troféu Memória Viva do Cinema 
Paraibano ao jornalista e escritor 
Wills Leal.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Fest-Aruanda vai ter 
tributos e 21 filmes

Comunicurtas
Um dos grandes nomes do futebol brasileiro e do Palmeiras, 
Ademir da Guia, também conhecido como o “divino”, é tema de 
filme que o Comunicurtas exibe hoje em CG. Página 12
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Fest-Aruandinha 
Neste ano, a Energisa realiza o II 

Fest Aruandinha – Cinema, Educação e 
Literatura Infantojuvenil, com exibição 
de filmes em curta e longa-metragem 
voltados para esse público, na Usina 

Cultural/Energisa, de 10 a 5 de dezembro 
com entrada franca em todas as sessões.

Estiveram presentes no lançamen-
to da 13a edição do Fest-Aruanda: 
Raimundo Barroso, representante da 

UFPB; Gabriel Wright, o superinten-
dente da Controladoria Geral da União 
(CGU); Ruth Avelino, presidente da 
PBTur e Alexandre Melo, representante 
da Energisa.

Na entrevista coletiva, o coordenador e produtor executivo do Fest-Aruanda, Lúcio Vilar (3º da esq p/dir), destacou a evolução histórica da Paraíba na produção de longas  

Foto: Edson Matos

Este ano, o Festival 
recebeu um número 
recorde de inscrições. 

Foram 521 filmes, entre 
curtas, documentário, 
animação e categorias 

de TV Universitária   



Jamais tive grandes problemas diante do contraditório.  
A opinião contrária termina por me atrair muito mais que 
as assertivas de concordância. Aperto ainda mais os olhos 
quando me deparo com um argumento que vai de encontro 
aos meus pensamentos. Imagino sempre que existe aí uma 
possibilidade de engrandecimento.

E não trato mudança de opinião como sinônimo de engran-
decimento. Nada disso! O argumento contrário pode, inclusive, 
servir para reforçar o meu pensamento. Importante que esteja-
mos sempre preparados para discutir qualquer tema com pelo 
menos dois pontos de vista. Pelo menos duas percepções.

Infelizmente, todavia, costumamos exercitar a percep-
ção fechada ao contrário. Nos entrincheiramos em nossas 
ideias e damos por encerrada qualquer possibilidade de 
alteração no pensamento. É assim na religião. É assim nos 
relacionamentos. É assim na cultura. É assim no futebol. É 
assim na política...

Veja como críticos como arte costumam ter olhos pouco 
gentis com relação à fuga do que é tradicional. Veja como 
artistas costumam ter olhos raivosos com relação às críticas. 
Nos relacionamentos afetivos também é assim: costumamos 
ter olhos de bonomia para com os nossos. Somos flexíveis 
com os erros de quem amamos, mas podemos ser impiedo-
sos quando o erro é cometido por quem não amamos...

Se é dos nossos e erra, mão na cabeça em gesto de 
afago... Se não é dos nossos e erra... “mão na cabeça, va-
gabundo!”. E sem afago. Uma simpatia que é tudo, menos 
amor. Está mais corporativismo. Mães corujas que não têm 
coragem de dizer que os filhotes são feiosos. Aliás, mães que 
sequer conseguem enxergar a feiura dos filhotes...

O antropólogo belga Claude Lévi-Strauss – aquele que 
“detestou a Baía de Guanabara” – faria 110 anos de idade 
nesta quarta-feira, dia 28. Autor do livro ‘Tristes Trópicos’, 
o pesquisador é mencionado em uma letra de música de 
Caetano Veloso: O Estrangeiro. A canção dá título ao disco, 
lançado em 1989.

Um dos trechos mais conhecidos do livro é o seguinte: 
“Um espírito malicioso já definiu a América como sendo uma 
terra que passou da barbárie à decadência sem conhecer a 
civilização. Poderíamos com mais razão aplicar a fórmula às 

cidades do Novo Mundo: vão da frescura à decrepitude sem 
se deterem na antiguidade”.

E disse mais, como se no lugar da língua tivesse uma 
metralhadora giratória, dando cem tiros de uma vez: “O Pão 
de Açúcar, o Corcovado, todos esses pontos tão louvados 
parecem ao viajante que penetra na baía [de Guanabara] 
como tocos de dentes perdidos nos quatro cantos de uma 
boca banguela”.

Um estruturalista tão romântico esse Claude Lévi-S-
trauss!!! Detestava a civilização e se encantava com os 
indígenas. Mas, acredite, ele detestar a Baía de Guanabara 
não me parece nem antipático nem maledicente. Importante 
é que haja a voz da discórdia frente ao coro dos contentes. A 
Baía de Guanabara é tão poluída quanto linda. E é lindamen-
te banguela como um sorriso de bebê...

Com pouco mais de cinco séculos, o Brasil ainda é um 
bebê. Um bebê banguela. À guisa de Claude Lévi-Strauss, 
poderia dizer que esse bebê é feio, desnutrido e nasceu para 
ser bandido... Mas, também posso dizer que o sorriso desse 
bebê é um lindo símbolo do futuro que desejamos. As duas 
opiniões estão corretas.

Vão parar na Baía de Guanabara resíduos de 12 mil 
toneladas de lixo dos aterros sanitários próximos. Dezesseis 
municípios produzem 450 toneladas de esgoto que também 
vão parar na mesma baía. E ainda há derramamento de óleo 
e algumas toneladas de metais pesados, fruto dos efluentes 
industriais. A Baía é linda. O homem a enfeia com a poluição.

Estou certo de que – diferente de Claude Lévi-Strauss 
– não temos coragem de dizer que detestamos a Baía de 
Guanabara. É preciso coragem e sinceridade para tanto. 
Pensamentos como o do antropólogo belga são fundamen-
tais (principalmente quando estamos em zonas de conforto 
e momentos de pasmaceira).

Um chato de galocha esse Claude Lévi-Strauss. Me faz 
lembrar dois jornalistas por quem tenho bastante admira-
ção: Astier Basílio e Wagner Lima. Ambos têm muito conhe-
cimento histórico e grande poder de argumento. Dois guias 
em meio às muitas discordâncias... Definitivamente, aquele 
que não está disposto a ouvir argumentos contrários vai da 
“barbárie à decadência sem conhecer a civilização”. 

Os jornais da Paraíba divulgam 
a inauguração do  novo sistema de 
abastecimento d’água na sede do 
município de Santo André, onde 
nasci, então distrito João do Cariri. É 
situado no território da Jaramataia, 
região que os indíos Cariris ocupa-
ram  por muito tempo conduzindo 
seus destinos.   

Foram eles que batizaram a área 
como Jaramataia, que significa em 
Tupi-Guarany entulhos que eram 
trazidos pelas enchentes do Rio Ta-
peroá,  quando ocorria o inverno na 
Região. Quando Santo André passa 
a gozar de autonomia com seu novo 
sistema de abastecimento d água, 
convêm ressaltar tal fato de que fa-
lam os guardiões da nossa memória 
histórica.

Quando Chefe da Casa Civil do 
Governador Ernani Sátiro ajudei a 
Saelpa a levar para aquela cidade, 
então distrito, o seu sistema de 
eletrificação urbana e rural, tendo 
vivido alguns momentos de dificul-
dades, na época, quando, querendo 
conhecer o Distrito onde obtive a 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

Duas boas novi-
dades me fazem sor-
rir no fim do mês e 
aguardá-lo com legíti-
ma ansiedade:

A data do paga-
mento do salário

A chegada da edi-
ção mensal do suple-
mento cultural do jor-
nal A União, o Correio 
das Artes.

Enquanto o sa-
lário não chega (está 
bem perto de chegar) 
me delicio com a edi-
ção do CA deste mês 
de Novembro, que traz 
na capa uma linda ilustração de Lúcia Hiratsuka, autora e 
ilustradora de vários livros infantis, que estou aflita para 
adquirir. A artista é homenageada pela escritora Neide Me-
deiros Santos, ela também poeta, crítica literária e artis-
ta plástica de uma delicadeza nipônica. No seu artigo, (pp 
4-6) Neide destaca “A Valorização da Cultura Japonesa” na 
obra de Hiratsuka. Dentre os livros de Hiratsuka, Neide 
realça “Histórias Tecidas em Seda” (2008) e “Orie”, (2014), 
este último baseado diretamente nas memórias afetivas 
da autora.

Desde menina, não sei bem porque, (ou talvez até sai-
ba), a arte japonesa me fascina. Em Campina Grande, onde 
morei até perto dos 22 anos, havia uma loja que gostava 
de visitar porque exibia artigos japoneses/chineses nas 
suas vitrines: bonecas/geishas, artigos de porcelana, som-
brinhas, leques delicados, caixinhas de música, (ganhei 
uma dessas de presente do meu noivo), uma infinidade de 
pequenas coisas que excitavam a minha imaginação e me 
induziam a viajar para essas terras distantes do Oriente. 
Aliás, foi esse sonho de terras distantes, aliado à ambição, 
ao comércio, que impulsionou as grandes navegações. Meu 
sonho de menina materializou-se quando minha neta Ma-
rina Kioko nasceu em 2007, filha da minha filha com um 
rapaz de origem nipo-brasileira. Marina herdou os traços 
asiáticos característicos do pai. E não precisei mais ir ao 
Japão. O Japão ancorou amorosamente na minha casa, na 
minha vida.

Para a América, melhor dizendo, para as Américas, 
houve um grande deslocamento migratório, também em 
busca de riquezas e de melhores condições de vida. Lú-
cia Hiratsuka é neta de imigrantes japoneses que vieram 
para o Brasil nas primeiras décadas do século XX, muitos 
deles (781) no navio Kasatu Maru, desembarcando na cos-
ta paulista, no porto de Santos há 110 anos, atraídos pela 
cultura do café, que florescia na região. Recomendo aqui 
o filme “Gaijin- Caminhos da Liberdade”, (1981) de Tisuka 
Yamasaki, que narra a história da imigração japonesa para 
o Brasil.  Dentre os inúmeros artistas que produzem (ou 
produziram) no Brasil, podemos citar os nomes de Manabu 
Mabe, Tomie Ohtake e Flávio Shiró, só para citar alguns. 

Dentre os legados dessa gente podemos citar o haikai, 
o sintético gênero poético que reúne poesia, filosofia e pin-
tura no mesmo suporte. O haikai aqui encontrou terreno 
fértil, desenvolveu-se e continua a florescer. Poetas como 
Alice Ruiz e Paulo Leminski exercitaram-se nesse gênero 
poético cultivado pelos japoneses. Aqui na Paraíba temos 
Saulo Mendonça, Otávio Sitônio Pinto dentre os maiores 
cultores dessa arte filosófica/ poética, de forte apelo vi-
sual e sinestético.

Outro capítulo de grande importância para a literatu-
ra paraibana é o artigo de Linaldo Guedes sobre o também 
poeta Políbio Alves: (p 17) “A saga de um povo que não se 
cansa de ser épico”. Linaldo se debruça sobre o livro “Acen-
dedor de Relâmpagos”, obra inaugural da Editora Arribaçã.

Dando prosseguimento à nossa leitura do Correio das 
Artes, deparamos com o artigo do antropólogo  Carlos Al-
berto Azevedo “Arqueologia das origens da arte”, no qual o 
escritor nos remete à história do homem no planeta Terra, 
a partir das pegadas deixadas através das inscrições, pin-
turas rupestres, nos monumentos e cavernas como Alta-
mira, Lascaux e Chauvet, sem esquecer a nossa enigmática 
Pedra do Ingá. Seu guia nessa viagem é o antropólogo in-
glês Steven Mithen, um pesquisador com vasta experiência 
e bibliografia. 

O terceiro capítulo do Correio das Artes de novem-
bro nos trouxe João Batista de Brito escrevendo sobre a 
obra de W.J. Solha, “Relato de Prócula” (A girafa, 2009). 
Os traços eruditos da obra de Solha foram perfeitamente 
captados por JBB, ele também um erudito, um dos maio-
res nascidos e criados na Paraíba. Já li “O Relato de Pró-
cula”, mas agora animei-me a relê-lo, tendo o relato de JBB 
como guia.

Embora não tenha finalizado ainda a leitura do CA 
deste mês, quero destacar a última pérola por mim sa-
boreada: o artigo “Hildeberto de Zé Nunes”, assinado por 
Francisco Gil Messias. Li este relato com muito prazer, pois 
sou leitora cativa de Hildeberto, tanto o poeta como o crí-
tico literário e o cronista. Messias se detém no ensaio bio-
gráfico sobre Hildeberto que o escritor Zé Nunes publicou 
pela Editora Ideia: “O poeta entre a serra e o mar”, obra que 
ainda não li, mas que não posso deixar de ler. Francisco Gil 
Messias faz uma interessante aproximação entre seu bio-
grafado e o mineiro de Itabira (Carlos Drummond de An-
drade), também detentor de fortes raízes telúricas.

Deixo o leitor por aqui, com estas considerações e o 
incentivo para que leia também as obras citadas na última 
edição do Correio da Artes.  

Não temos coragem de detestar 
a Baía de Guanabara

Fim de mês

MDB neles...

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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vida, no casarão de Fenelon Medei-
ros, emprestado ao Estado da Paraíba 
para sede de escola pública, tendo 
sido nomeado seu primeiro professor, 
meu pai, José Gonçalves de Quei-
roz.  

O vexame se consistiu quan-
do, sem conhecer nada da já então 
cidade, perguntei na sede pública do 
telefone onde ficava a casa de Fene-
lon Medeiros, onde havia nascido. 
A funcionária indicou o casarão em 
frente, onde estava escrito, em seu 
frontal, com letras garrafais, a expres-
são: Arena: PMDB neles. Ligado ao 

Governo do Estado, cujo 
governador fora escolhido 
pelo regime militar de 
então, éramos portanto, o 
alvo do Repúcio Público.

Tal contratem-
po não fez diminuir a 
minha admiração ao 
meu berço geográfico, e, 
posteriormente, Fenelon 
Medeiros, sabendo do 
episódio me ofereceu um 
almoço em sua residên-
cia,  quando, então, pude 

conhecer a casa onde nasci, cuja 
foto venho reproduzindo em suces-
sivos edições de Livros com minhas 
crônicas: Da Jararamatai para os 
diversos destinos que a vida me tem 
conduzido. 

Ainda, nessa condição de filho da 
terra tive força junto ao Governador 
Ernani Sátiro para melhorar o siste-
ma de iluminação pública daquela 
cidade, como demonstração do meu 
apreço àqueles meus conterrâneos, 
e cuidado especial com a terra onde 
nasci. 

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Fotos: Divulgação



Já estão abertas - e restam 
poucas das 20 vagas oferecidas - 
para o Curso de Sonorização para 
Shows em Pequenos Espaços, que 
vai ser ministrado por Adriano 
Leão (PE) e Pedro Paulo Barros 
(PB), com duração de quatro 
semanas e que será realizado no 
Centro Cultural Espaço Mundo, 
localizado na Praça Antenor Na-
varro, 53, no bairro do Varadouro, 
Centro Histórico da cidade de João 
Pessoa. Os interessados devem 
se inscrever pelo email ccespaco-
mundo@gmail.com. O investimen-
to é de R$ 300 à vista, ou R$ 350 
dividido em três vezes no cartão 
de crédito.

No ato da inscrição, os inte-
ressados devem declarar nome e 
endereço completos, número de 
telefone ou do whatsapp e com-
provante de pagamento. Quanto 
ao pagamento, é preciso ser reali-
zado por meio de depósito ban-
cário, PagSeguro ou então direta-
mente no próprio Centro Cultural 
Espaço Mundo.

O curso é uma realização con-
junta do Centro Cultural Espaço 
Mundo, em parceria com a Casa 
Azul Studio e Cursos e a Casa do 
Kaos. A atividade está estrutura-
da com carga horária total de 24 
horas, sendo duas aulas de 3 horas 
por semana, numa duração total 
de 4 semanas.

O conteúdo programático 
que será ministrado é o seguinte: 
interligação (tipos de fios, cabos e 

Evento

A mentira é o único privilégio do homem sobre 
todos os outros animais

Fiódor Dostoiévski 

Para meu tio Orlando da Mata, que deve ter 
ouvido esta história

Luiz Augusto Paiva

Que Deus os tenha em alta conta e lhes reserve lugar de 
destaque na corte celestial. Merecem os melhores aposen-
tos lá para depois das nuvens quando desta vida partirem. 
Que graça teria o mundo sem as crianças, os passarinhos 
e os mentirosos? Digo mentirosos, ou corrigindo, os bons 
mentirosos, os contadores de causos, das mais inverossí-
meis histórias. São os cronistas do “nonsense”, do absur-
do, do hilário. Tenho por eles o mais cerimonioso respeito. 
Conheci alguns da mais digna estirpe. Citá-los aqui pode-
ria trazer embaraços jurídicos para este periódico e para 
mim, é claro. Sim, porque mentiroso de respeito, de qua-
lidade, abomina a alcunha, como o alcoólatra não suporta 
ser qualificado de bêbado, nem a mulher desprovida de en-
cantos aceita ser chamada de feia. De gorda, nem pensar! 
         Tão importante são os mentirosos, que à sua arte é 
reservado um dia no calendário, o primeiro de abril, dia 
da mentira. Devia ser feriado nacional, mas nem ponto fa-
cultativo é.

Mas falando deles,  na minha distante Campos do Jor-
dão, viveu lá em priscas eras o mais notável exemplar da 
espécie, Chamava-se Emiliano. Por razões acima citadas 
omito seu sobrenome. Seus feitos chegaram a mim por re-
latos do avô, pais e tios quando a família se reunia em tor-
no do fogão à lenha para “quentar fogo”, contar histórias e 
celebrar a vida.

No embate entre a fantasia e a realidade, a primei-
ra muito raramente leva alguma vantagem. Agora pois, o 
“causo” de um mentiroso contumaz que foi capaz de fazer 
uma cidade, ou uma fração dela, enfiar goela abaixo uma 
invencionice sua, uma bravata impossível de se acreditar.

Vamos  ao fato, motivo deste texto, Emiliano costu-
mava brindar sua platéia com algumas pérolas da sua arte 
de criar: nadou por baixo d’água mais de meio quilôme-
tro no rio Sapucaí, sem tomar fôlego. Matou uma onça em 
combate corporal. A faca estava ali, ainda torta, amassada 
para quem duvidasse e quisesse ver. Levantou a gatona no 
muque sem sentir um quilo de peso. Até que de uma feita 
ele aparece com a mais vigorosa de suas proezas, ele que 
tinha uma perna mais curta que a outra, afirmou catego-
ricamente ter jogado no Ypiranga, na capital paulista nos 
anos vinte. Jogava como dizia, na zaga e fora o único que 
conseguira marcar o melhor “centerfor” (centerforward – 
centro avante) de todos os tempos, o lendário Arthur Frie-
denreich. Passou meses nesse mantra: “Quando jogava 
contra o Fried, ele não via a cor da bola”.

Todo mentiroso quando nos conta uma lorota, sabe 
que nós sabemos que é mentira, mas ele não se constran-
ge, nem perde o entusiasmo. Emiliano não era assim. Acre-
ditava no que dizia e não admitia que duvidassem dele.

Mas um dia os amigos resolveram pregar uma peça 
em Emiliano. Lá no começo dos anos 30, iria ocorrer um 
jogo beneficente em Campos do Jordão que à época não 
teria vinte mil almas. Um dos convidados a participar da 
peleja, Friedenreich. Era a hora de desmascarar Emiliano.

Arthur Freidenreich era o Pelé daqueles anos. Fried 
ou El Tigre. Filho de um alemão com uma professora ne-
gra era um mulato de olhos verdes. Ambidestro, possuía 
todas as prerrogativas que alçam o craque à condição de 
gênio. Fez mais de quinhentos gols num tempo em que se 
jogava menos do que hoje. Fora um deus dos nossos gra-
mados e encantou os europeus quando o Paulistano, seu 
esquadrão, fez uma excursão a Europa, disputando dez 
partidas e vencendo nove.

Essa unanimidade nacional iria visitar as montanhas 
para enfrentar o selecionado local que não devia ser ne-
nhuma vitrine de talentos. Mas uma trupe ali se animara. 
Não com a partida, mas com a oportunidade de colocar 
Friedenrich e Emiliano frente a frente.

Um restaurante local iria, após o “match”, recepcio-
nar os visitantes e organizadores do evento, que por si-
nal eram os que ouviam as lorotas de Emiliano e fizeram 
questão de convidá-lo para a ocasião. Cuidaram de con-
tar a patuscada a Friedenrich, que se prontificou a des-
mascarar o embusteiro. “Se ele aparecer, só me mostrem 
que é”.

Contava meu avô, que Emiliano compareceu todo res-
sabiado. Os “vingadores” foram dando um jeito de aproxi-
mar os dois. Até que alguém cochichou para o craque: “É 
aquele ali”, e apontou para Emiliano. No mesmo instante 
Friendenrich abriu os braços e... E?

- Emiliano! Nem acredito, você por aqui? Quero abra-
çar o único zagueiro que conseguiu me marcar – e abraçou 
Emiliano como velhos camaradas.

Ninguém acreditou no que se viu ali. Não sabiam que 
o grande Fried era bem humorado e tão gozador quanto 
Emiliano era mentiroso.

Por muito tempo, ainda ouviram Emiliano: “Eu não 
disse? Eu não disse?...

Friendenrich morreu em 67. Emiliano nem sei quan-
do. Devem estar hoje conversando lá no céu, onde mere-
cem estar os bem humorados, as crianças, os passarinhos 
e os mentirosos. Deus os abençoe.

Deus abençõe os
bons mentirosos

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Espaço Mundo já inscreve para 
curso de sonorização de shows 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição:  Guilherme Cabral Editoração: Maradona

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minu-
tos. Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie 
Redmayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine 
Waterston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan 
Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo 
Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas Gell-
ert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia da MACUSA 
(Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mundo 
entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 4 
DUB: 15:00 - 17:30 - 20:00. TAMBIÁ 6 3D DUB: 15:30 - 18:00 - 20:30. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:15 - 16:45 - 19:30 - 22:00. MANGABEIRA 
5 3D DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:45 - 18:30 - 21:30 
(somente sábado e domingo). MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:30 (exceto 
sábado e domingo). MANAÍRA 5 3D LEG: 13:45 (somente sábado e 
domingo) - 16:30 - 19:15 - 22:00. MANAÍRA 9 3D DUB: 12:45 (so-
mente sábado e domingo) - 18:15. MANAÍRA 9 3D LEG: 15:30 - 21:00. 
MANAÍRA 10 3D LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30. 

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, fu-
tura poeta e doceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada 
e oprimida por praticamente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da 
amarelinha um meio de superar os próprios limites e, na imaginação, uma 
fuga do meio opressivo em que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, 
é relembrada na vida adulta por sua ligação afetiva e trágica com o prato 
azul-pombinho, último de uma coleção de noventa e duas peças, perten-
cente à sua bisavó Antônia. MANGABEIRA 2: 14:30 - 16:15. MANAÍRA 1: 
13:20 (somente sábado e domingo) - 15:10 - 17:00.

O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. Duração: 108 
minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um vigilante mascara-
do surge para atacar a impunidade que permite que políticos e donos de 
empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e do trabalho da população 
brasileira. A história do homem por trás do disfarce de “Doutrinador” en-
volve uma jornada pessoal de vingança na qual um agente traumatizado 
decide fazer justiça com as próprias mãos. MANGABEIRA 2: 18:00 – 20:30.

REFÉM DO JOGO – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 104 minu-
tos. Sinopse: Durante a final de um grande evento esportivo, um grupo 
de bandidos sequestra um estádio lotado e mantém as pessoas oprimidas 
por meio da violência. É quando um homem, que durante anos serviu ao 
serviço militar, usará seus recursos com a ajuda de alguns militantes para 
salvar a todos. MANAÍRA 2 LEG: 19:45 - 22:10.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 
2018) Romance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 
16 anos.  Sinopse: Em meio ao universo de uma tradicional família aus-
tríaca, que é dona do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance 
entre um aristocrata e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de ex-
istência do Grande Circo e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo 
e suas histórias fantásticas. MANAÍRA 1: 18:50 - 21:10.

PARQUE DO INFERNO – (EUA 2018) Terror. Duração: 89 minutos. 
Sinopse: Durante a noite de Halloween, um grupo de amigos começa a 
ser perseguido por um assassino mascarado em um parque de diversões 
temático. O mais terrível é que todas as atrocidades cometidas pelo crim-
inoso são praticadas na frente do público alienado presente no local. Eles 
acreditam que tudo faz parte do “show”, ignorando os pedidos de socorro 
dos jovens. MANGABEIRA 3 DUB: 13:15 (somente sábado e domingo) 
- 15:30 (somente sábado e domingo) - 17:45 (exceto segunda) - 20:00 
(exceto segunda) - 22:15 (exceto segunda). MANAÍRA 7 DUB: 17:15. 
MANAÍRA 7 LEG: 19:30 - 21:45.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores ami-
gas Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão 
de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo 
fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 3: 14:00 – 16:00. MANAÍRA 
4: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 16:00 (exceto sábado e domingo). 
MANAÍRA 8: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:00 - 17:00 - 19:00.

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Du-
ração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem 
casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma cri-
ança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros entre adultos 
e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela 
Moner), uma garota de temperamento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie 
tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se 
veem com três crianças barulhentas e indisciplinadas, que mudam as suas 
vidas por completo. TAMBIÁ 2 DUB: 20:50 (24/11 a 25/11). MANGABEIRA 
4 DUB: 21:15 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 3 LEG: 16:00 ( 
somente sábado e domingo)

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia / 
Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nercessian) 
é narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade de 
medicina e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. De-
pois de então, acompanhamos a transformação de sua vida e a criação de 
seu alter ego, Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 3: 13:30 (somente 
sábado e domingo) - 16:00 (exceto sábado e domingo) - 18:40.

ENTREVISTA COM DEUS – (EUA 2018) Drama. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: Paul (Brenton Thwaites) é um 
jornalista ambicioso em busca de sucesso profissional através de alguma 
grande matéria. Depois de uma extensa procura, ele topa de frente com 
um homem que pode lhe dar a melhor entrevista de vida: ele diz ser Deus 
e promete responder a qualquer pergunta de Paul em uma conversa úni-
ca. MANAÍRA 2 LEG: 14:20 - 16:40.

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não 
suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade 

vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, 
ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacio-
nado ao Natal.  TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 - 20:50 (26/11 a 
28/11). TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 - 20:50 (22/11 a 23/11). 
TAMBIÁ 2 DUB: 15:05 - 17:20 - 19:05 (24/11 a 25/11). MANGABEIRA 4 
DUB: 14:45 (exceto segunda) - 17:00 (exceto segunda) - 19:15 (exceto 
segunda) - 21:15(exceto sábado e domingo). MANAÍRA 6 3D DUB: 14:15 
- 16:15 - 18:20. MANAÍRA 7 DUB: 13:15 (somente sábado e domingo) 
- 15:15.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury 
(Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Dea-
con mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen 
durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante 
de Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio 
de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais com-
plicadas.  TAMBIÁ 3 DUB: 15:40 - 18:10 - 20:40. MANAÍRA 4 LEG: 15:00 
(somente sábado e domingo) - 18:00 - 20:45. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 
(exceto sábado e domingo) - 16:45 - 19:30 (somente sábado e domingo) 
- 22:15 (exceto sexta, sábado e domingo).

O QUEBRA NOZES E OS QUATRO REINOS – (EUA 2018) Fantasia 
/ Família. Duração: 100 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: 
Clara (Mackenzie Foy), jovem esperta e independente, perde a única chave 
mágica capaz de abrir um presente de valor incalculável dado por seu 
padrinho (Morgan Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide 
então iniciar uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o 
Reino das Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino.  TAMBIÁ 1 
DUB: 16:00.

MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE ARANHA – (EUA 2018) 
Suspense / Drama.Duração: 117 minutos. Sinopse: Estocolmo, Suécia. 
Graças às matérias escritas por Mikael Blomkvist (Sverrir Gudnason) para 
a revista Millennium, Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou conhecida como 
uma espécie de anti-heroína, que ataca homens que agridem mulheres. 
Apesar da fama repentina, ela se mantém distante da mídia em geral e 
levando uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth é contratada por Balder 
(Stephen Merchant) para recuperar um programa de computador chama-
do Firefall, que dá ao usuário acesso a um imenso arsenal bélico. Balder 
criou o programa para o governo dos Estados Unidos, mas agora deseja 
deletá-lo por considerá-lo perigoso demais. Lisbeth aceita a tarefa e con-
segue roubá-lo da Agência de Segurança Nacional, mas não esperava que 
um outro grupo, os Aranhas, também estivesse interessado nele.  TAMBIÁ 
1 DUB: 18:30 - 20:45. MANAÍRA 6 LEG: 20:20.

OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação / Guerra. Du-
ração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas americanos é 
lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. Mas, quando se 
aproximam do alvo, percebem que não é só uma simples operação militar 
e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está ocupado por nazistas. 
MANAÍRA 3 LEG: 21:15.

conectores); mixers (roteamento 
de sinais e monitoração de palco); 
captação (tipos e aplicações dos 
microfones); técnicas de captação 
(captura de voz e instrumentos); 
mixers (tipos e características); 
processamento de sinais (equali-
zadores, dinâmica e efeitos); am-
plificadores de potência e proje-
ção do som e, ainda, sonorizanção 
de uma banda ao vivo. E também 
será utilizado material de apoio: 
vídeos; fotos; manuais; slides; 
áudios / sons / músicas; experiên-
cias / cases (áudio/vídeo/foto) e 
apostila em PDF.

Um dos professores, Adria-
no Leão, é técnico de mixagem 
e masterização com mais de 20 
anos de experiência, Ele é mem-
bro do Grupo de Pesquisas de 
Tecnologias Mortas – Altovolts 

e ex-professor (2009 - 2018) no 
curso de formação de tecnólo-
gos em Produção Fonográfica da 
AESO Barros Melo, em Olinda 
(PE), tendo ministrado disci-
plinas de Técnicas de Gravação, 
Mixagem, Masterização, Sonori-
zação ao vivo e Eletrônica para 
Áudio. Já o outro, Pedro Paulo 
Barros, é técnico de mixagem, 
masterização, som ao vivo com 
10 anos de experiência. Ele é for-
mado pelo Iatec (Rio de Janeiro) 
em produção musical com Vanius 
Marques (ganhador de 4 Grammy 
Latinos), hoje proprietário do 
Estúdio Casa Azul, e ministrou 
cursos de extensão na área de 
áudio na UFPB, tendo realizado 
sonorização de shows de vários 
artistas, a exemplo  de Gaby Ama-
rantos, Céu e Raimundos.

Programa do curso vai permitir que aluno aprenda técnicas e também utilize diversos equipamentos  

Foto: Divulgação
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‘Um craque chamado Divino’ é o título do longa em cartaz no Festival, que também presta homenagens  

Se você é amante do ci-
nema, não pode perder a 
programação do Comunicur-
tas UEPB de hoje. Se você é 
amante do futebol, não pode 
perder a programação do 
Comunicurtas UEPB de hoje. 
Agora, se você é amante do ci-
nema, do futebol e torce pelo 
Palmeiras... Bem... Aí você tem 
obrigação de ir ao Cine-Teatro 
São José, nesta quarta-feira, às 
19h. A programação do Comu-
nicurtas exibirá ‘Um craque 
chamado Divino’, longa-me-
tragem sobre a trajetória do 
jogador Ademir da Guia, ídolo 
do Palmeiras e um dos maio-
res jogadores brasileiros de 
todos os tempos.

O filme é do capixaba Pen-
na Filho (falecido em 2015), 
um dos homenageados pelo 
festival. O outro homenageado 
é o músico e ator paraibano Zé 
Guilherme, que morreu este 
ano (e está no elenco do lon-
ga ‘Rebento’, a ser exibido no 
Comunicurtas). O documen-
tário ‘Um craque chamado 
Divino’ relata a trajetória do 
jogador de futebol Ademir da 
Guia, entre as décadas de 60 
e 70, resgatando importantes 
acontecimentos da história 
do futebol, destacando sua 
performance com a camisa do 
Palmeiras.

Em 81 minutos de dura-
ção, os fatos são relatados por 
especialistas na área esporti-
va, Juca Kfouri, Leivinha, Al-
berto Helena Júnior e o maes-
tro e escritor Kleber Mazziero, 
autor da biografia de Ademir, 
entre outros. O filme foi lan-

çado em 2006. No último fi-
nal de semana, o Palmeiras 
sagrou-se campeão brasileiro 
– com uma rodada de anteci-
pação – após derrotar o Vasco 
da Gama.

Também hoje, o festival 
de cinema abrirá duas expo-
sições: ‘Um olhar sobre Serra 
Feia’, de Ayara Luna, e ‘Foto-
grafia Transgênica’, de Hipó-
lito Lucena. A quarta-feira se-
gue com lançamento do livro 
‘E-book :31 Minutos’ e das 
revistas ‘Leitura Sociais Con-
temporâneas (LER)’ e ‘Coleti-
vo Tanz’. Também vai rolar a 
oficina ‘Coco de Roda: o toque 
e a dança’, com Zé Luan e Na-
yanna Brito

Além de ‘Um craque cha-
mado Divino’ serão exibidos 
17 filmes nesta quarta-feira. 
Programação de hoje fecha 
com show com Capilé e po-
wer trio: ‘Forró, reggae, axé e 
outras bossas’. A décima ter-
ceira edição do Comunicurtas 
segue até sábado, dia 1º de 
dezembro, com exibições de 
curtas, oficinas, minicursos, 
mesas de debates, exposições 
fotográficas e lançamento de 
livros e revistas.

As atividades são realiza-
das no Cine Teatro São José, 
localizado no Centro da cida-
de, na Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB) e na Art 
Casa Paisá (em frente ao tea-
tro). Ontem, no Cine-Teatro 
São José, houve a cerimônia 
de abertura com exibição de 
filmes de São Paulo, Rio Gran-
de do Sul, Rio de Janeiro e Rio 
Grande do Norte. Curtas pa-
raibanos também foram exibi-
dos. A noite foi encerrada com 
show de Vanessa Garcia.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Comunicurtas exibe hoje filme
sobre Ademir da Guia em CG  

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Em Guarabira

José Nunes lançará livro sobre dom 
Marcelo Carvalheira nesta 6a feira 

O jornalista José Nunes lança ofi-
cialmente em Guarabira, no Memo-
rial dom Marcelo, nesta sexta-feira, 
dia 30, às 19 horas, o livro “Um Bispo 
que Amava os Pobres”. Na ocasião, a 
cantora lírica Ana Gouveia fará uma 
apresentação especial. A obra já teve 
um pré-lançamento em João Pessoa, 
no mês passado.

A obra faz uma abordagem acer-
ca do trabalho pastoral de dom Mar-
celo Carvalheira, a partir dos docu-
mentos sociais da Igreja.

O livro se constitui num docu-
mento valioso para se conhecer um 
pouco da trajetória de dom Marcelo 
Pinto Carvalheira (1928-2017), o pri-
meiro bispo de Guarabira e o quinto 
arcebispo da Paraíba, lugares onde 
desenvolveu atividades voltadas 
para se buscar melhores condições 
de vida para as pessoas desprovidas 
de recursos financeiros, “aqueles que 
viviam à margem da sociedade”. A 
publicação do livro teve o apoio da 
Prefeitura Municipal de Guarabira.

“Um Bispo que Amava os Po-
bres” é o quatro livro que o jornalis-
ta José Nunes, que também é diáco-
no, escreveu sobre dom Marcelo. Os 
três anteriores são voltados para o 
registro histórico do período em que 
esteve conduzindo a administração 
da Diocese de Guarabira e depois a 
Arquidiocese da Paraíba. Mais dois 
livros estão sendo preparados por 
ele sobre este bispo nascido em Re-

cife, que trabalhou com dom 
Hélder Câmara e viveu cerca 
de trinta anos na Paraíba. 
“Vamos falar sobre o místico 
de dom Marcelo, o homem 
de oração. O outro trabalho, 
igualmente elaborado com 
paciência, será um paralelo 
da atuação pastoral entre 
padre Ibiapina, dom Marcelo 
e o papa Francisco, um trio 
que tem muito em comum 
quando se trata de defender 
as causas sociais”, comentou.

Quem é
José Nunes nasceu em 

Serraria (PB), jornalista há 
40 anos, com 16 livros pu-
blicados nos diversos gêne-
ros literários, desde poesia, 
pesquisas históricas, perfis 
biográficos e crônicas.

O livro
 Com 140 páginas, o li-

vro foi publicado pela grá-
fica JB, integra o Projeto 
Memória Viva da Prefeitura 
Municipal de Guarabira, e 
será vendido ao preço de R$ 
25,00.

Em João Pessoa, o livro está sen-
do vendido nas Livrarias Nossa Se-
nhora das Neves (Palácio do Bispo) e 
do Luiz (Galeria Augusto dos Anjos, 
Praça 1817).

        

ProGrAMAção dE hoJE 
hoje
n 9h30 - Cine São José
Debate com os realizadores dos 
filmes exibidos na noite anterior
n 11h - Art Casa Paisá
Exposições Fotográficas:
Um olhar sobre Serra Feia, 
de Ayara Luna
Fotografia Transgênica, de 
Hipólito Lucena
Lançamento de Livros e revistas:
E-book :31 Minutos; Café 
Memória, Luar
Revista eletrônica Leitura So-
ciais Contemporâneas (LER)
Revista Coletivo Tanz
n 14h - Art Casa Paisá
Oficina Coco de Roda: o to-
que e a dança, com Zé Luan 
e Nayanna Brito
n 14h - Cine Teatro São José
Sessão Especial Escola no 
Teatro Cine São José:
 
Mostra Tropeiros
Entoado Negro, de Valtyenn-
ya Pires - Ingá, PB (Livre)
José Faustino Memória Viva 
do Quilombo Cavalhada, de 
Lucas di Faria e Luiz E. Farias 
- Princesa Isabel, PB (Livre)
Vivenciando Serra, de Ayara 
Luna - Comunidade Quilom-
bola Serra Feia, Cacimbas, PB 
(Livre)
n 16h30 - Cine Teatro São José
 
Mostra de Longa-Metragem
Um craque chamado divino, 
de Penna Filho - Florianópo-
lis, SC (Livre)
n 19h - Cine Teatro São 
José

Cerimonial de abertura
Mostra Tropeiros
Ulisses, de Milson Roberto - 
Campina Grande, PB (Livre)
Minha forma de mulher, de 
Maria Ivana - Campina Gran-
de, PB (Livre)
Dama da Noite, de Jéssica 
Rodrigues - Campina Gran-
de, PB (Livre)
Erro e Tentativa, de Felipe Almei-
da - Campina Grande, PB (Livre)
 
Mostra Estalo
Agonia, de Yan Araújo - 
Campina Grande - PB (Livre)
Solidão, de Jardel Barbosa - 
Campina Grande, PB (Livre)
Conexão, direção coletiva - 
Coremas, PB (Livre)
Entre Aspas, de Samy Sah e 
Alfrânio Almeida - Campina 
Grande, PB (Livre)
Scratches, de José Caetano - 
São Paulo, SP (Livre)
Lugar de Mulher - Escritora, 
de Saulo Queiroz - Campina 
Grande, PB (Livre)
 
Mostra Brasil
Era, de Antônio Fargoni - São 
Carlos, SP (Livre)
Entremarés, de Anna Andra-
de - Recife, PE (Livre)
Vidas Cinzas, de Leonardo 
Martinelli - Rio de Janeiro, RJ 
(10 anos)
7 linhas, de Cassius Cordeiro 
- Goiânia, GO (16 anos)
22h - Art Casa Paisá
Show com Capilé e power 
trio - Forró, reggae, axé e 
outras bossas.

Jogador Ademir da Guia (alto, ao centro) com faixa de campeão pelo Palmeiras em 1976. E, abaixo, o cineasta Penna Filho (E) e o ator Zé Guilherme    

Capa da obra do jornalista 
José Nunes, que faz uma 

abordagem acerca do 
trabalho pastoral realizado 

pelo religioso

Fotos: Divulgação
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Proteção à mulher
O presidente Michel Temer assinou decreto ontem, em 
solenidade no Palácio do Planalto, instituindo o Plano Nacional 
de Combate à Violência Doméstica. Página 14 Fo
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Medida está prevista no Estatuto das Cidades a cada dez anos para que a estrutura acompanhe o desenvolvimento do município

Vereador defende revisão do 
Plano Diretor de João Pessoa

Apelar para órgãos como 
o Ministério Público e o Tri-
bunal de Contas da Paraíba 
são algumas medidas que 
o vereador Tibério Limeira 
(PSB) pretende tomar para 
garantir a revisão do plano 
diretor da capital no ano de 
2019. Segundo o parlamen-
tar, a Prefeitura de João Pes-
soa teria até dezembro desse 
ano para apresentar a revi-
são, já que a última foi feita 
em 2008.

Na sessão de ontem, 

27, da Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP), Tibério 
Limeira destacou que a re-
visão do plano está prevista 
no Estatuto das Cidades a 
cada dez anos para que a es-
trutura acompanhe o desen-
volvimento da cidade. “Em 
João Pessoa não teve início o 
processo de escuta, diálogo 
com a população, nem maté-
ria sobre o assunto aqui na 
Câmara”, afirmou o vereador 
ressaltando a importância 
da participação popular na 

construção dessa revisão.
O parlamentar lembrou 

que é representante da CMJP 
no ‘Fórum do Plano Diretor 
Participativo de João Pessoa’, 
composto por várias frentes, 
pessoas e organizações da 
cidade. O Grupo de Trabalho, 
em parceria com a Câmara, 
realizou o Seminário Cida-
des Democráticas e sessão 
especial sobre a revisão e a 
importância da população 
nesse processo.

“Não dá pra permitir que 

a cidade continue se desen-
volvendo no modelo de dez 
anos atrás. É preciso um re-
dimensionamento que só o 
plano diretor pode dar. Esse 
debate precisa ser aberto para 
construir uma lei com hori-
zontes de desenvolvimento 
da nossa cidade, mas olhando 
para a necessidade das nossas 
pessoas. Garantindo o amplo 
processo de diálogo popular”, 
afirmou Tibério Limeira.

O vereador ainda deba-
teu a política habitacional de 

interesse social que, segundo 
Tibério, tem se intensificado 
nas periferias, onde, muitas 
vezes não tem estrutura ga-
rantida, como saneamento, 
pavimentação, unidades de 
saúde e creches.

“O plano diretor também 
precisa debater isso, a habi-
tação social na região central 
da cidade, que já dispõe de 
estrutura urbana e tem a dis-
posição imóveis fechados. A 
partir de 2019, vamos procu-
rar o Ministério Público e Tri-

bunal de Contas para garantir 
que uma lei tão importante 
seja revisada juntamente 
com a população”, concluiu.

Os vereadores Marcos 
Henriques (PT) e Leo Bezer-
ra (PSB) concordaram com 
Tibério Limeira sobre a im-
portância da revisão do plano 
diretor. “João Pessoa é uma 
cidade que cresce muito e 
esse crescimento está sendo 
desordenado”, ressaltou Mar-
cos Henriques sobre a neces-
sidade da revisão do plano.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

A Procuradoria Jurí-
dica da Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
emitiu, nessa terça-feira 
(27), parecer pela anula-
ção da votação da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 13/2015, que preten-
dia extinguir a eleição ante-
cipada para Mesa Diretora e 

reeleição na Casa.
Com o parecer da Pro-

curadoria Jurídica em mãos, 
o presidente da ALPB, Ger-
vásio Maia, acabou aca-
tando a contestação apre-
sentada pelos deputados 
estaduais do PSB, Hervázio 
Bezerra, Estela Bezerra e 
Jeová Campos.

Após parecer, ALPB 
anula votação de PEC

Nessa segunda-feira 
(26), após a sessão de jul-
gamento, o presidente do 
Tribunal Regional Eleitoral 
da Paraíba (TRE-PB), De-
sembargador Carlos Mar-
tins Beltrão Filho, lançou 
a campanha “Natal Solidá-
rio”, de iniciativa da Presi-
dência do TRE-PB, que tem 
o propósito de arrecadar 
para os idosos da Associa-
ção Promocional do Ancião 
“Doutor João Meira de Me-
nezes” - Centro Residencial 
do Idoso (ASPAN), fraldas 
geriátricas e material de 
higiene para os internos. 

A iniciativa tem por 
objetivo promover a soli-
dariedade e pretende res-
saltar a importância do 
trabalho em conjunto vol-
tado ao social. 

A campanha de ar-

recadação começa nessa 
segunda-feira (26) e se 
estende até o dia 14 de 
dezembro de 2018, com 
evento cuja programação 
está sendo concluída.

O local para o rece-
bimento das doações fica 
no hall térreo da entrada 
principal do edifício-sede 
do TRE-PB.

As doações arrecada-
das serão entregues à AS-
PAN no dia 17/12/2018. 

A ASPAN está localiza-
da na Rua Antônio Correa 
de Matos, 55, Cristo Reden-
tor, nesta Capital. 

Em sua fala, o desem-
bargador Carlos Martins 
Beltrão Filho externou: 
“Espero contar com o 
apoio de todos, para ar-
recadarmos este material 
para quem tanto precisa”.

TRE lança campanha 
para ajudar idosos

Regimento Interno
Na contestação, os três deputados 

socialistas argumentaram que a vota-
ção da PEC 13/2015 não obedeceu as 
regras estabelecidas pelo Regimento 
Interno da ALPB.

De acordo com o deputado Hervázio 
Bezerra, o Regimento Interno da Casa 
prevê um intervalo mínimo de cinco dias 
entre o primeiro e o segundo de votação 
de uma Proposta de Emenda à Constitui-
ção. “No caso da PEC 13/2015, ela foi 
aprovada nos dois turnos em menos de 
uma hora”, contextualizou.

A PEC que pretendia extinguir a elei-
ção antecipada e a reeleição na ALPB, 
foi apresentada pelo deputado estadual 
Ricardo Barbosa (PSB) e aprovada com os 
votos favoráveis de 26 parlamentares e 
o voto contrário de Hervázio.

Homenagem

Músico e pesquisador francês recebe 
título de cidadão paraibano na ALPB

Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) realizou, 
nessa segunda-feira (26), 
uma sessão solene para en-
tregar o Título de Cidadão 
Paraibano ao professor e 
pesquisador Didier Jean 
Georges Guigue. A propo-
situra, de autoria da depu-
tada Estela Bezerra, teve 
objetivo de reconhecer a 
trajetória do homenageado 
pela atuação na formação 
de profissionais da área de 
música no Estado.

Para a parlamentar, a 
ocasião marca um momen-
to importante na vida de 
36 anos do professor. “Esse 
título é mais um abraço e 
um reconhecimento da pes-
soa que Didier é, e de estar 
como irmão entre nós, que 
nasceu em outro continen-
te, e que tem laços e vín-
culo tão profundos com a 
Paraíba, escolhendo aqui 
para se desenvolver e dar 
sua contribuição para o 

mundo. Portanto, agrade-
cemos imensamente o que 
ele representa para nós e 
eu me sinto feliz de poder 
ser o instrumento político 
que reconhece a importân-
cia desse músico como um 
cidadão paraibano nesta 
Casa”, afirmou.

Já o homenageado re-
lembrou o histórico profissio-
nal na Paraíba e agradeceu o 
gesto de reconhecimento da 
Assembleia Legislativa. “Eu 
cheguei a convite da UFPB e, 
aos poucos, meu ofício foi ten-
tar contribuir na formação de 
recursos humanos e em gru-
pos ligados à música, e na cul-
tura paraibana de uma forma 
geral. É um caminho de duas 
mãos: ao mesmo tempo em 
que eu trouxe informações, 
também recebi dos artistas e 
dos colegas daqui. Então, sou 
muito agradecido pela depu-
tada Estela ter se lembrado 
e organizado essa homena-
gem”, concluiu.

Perfil
Natural da comuna 

francesa de Redessan, Di-
dier Guigue reside em João 
Pessoa desde 1982, quando 
foi contratado pela Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB). Doutor em Músi-
ca e Musicologia do Século 
XX pela École des Hautes 
Études en Sciences Sociales 
(Paris, França), é professor 
titular na UFPB.

Didier também é pes-
quisador no Conselho Na-
cional de Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico 
(CNPq) nos campos da Mu-
sicologia e Sonologia, tem 
três livros teóricos publi-
cados e artigos científicos 
em revistas brasileiras e 
estrangeiras, de comunica-
ções e palestras em even-
tos nacionais e internacio-
nais, além de um histórico 
de formação de músicos, 
professores e pesquisado-
res na Paraíba.

Também participa-
ram da sessão solene a 
professora e pesquisadora 
do CNPq, Ilza Nogueira; a 
gestora de artesanato na 
Paraíba, Lu Maia; o profes-
sor do Departamento de 
Música (Demus) da UFPB, 
Valério Fiel; e a prefeita do 
município de Conde, Már-
cia Lucena.

Natural da comuna 
francesa de 

Redessan, Didier 
Guigue reside em João 

Pessoa desde 1982, 
quando foi contratado 

pela Universidade 
Federal da Paraíba 

(UFPB)

A propositura teve objetivo de reconhecer a trajetória do homenageado pela atuação na formação de profissionais da área de música no Estado

Foto: Divulgação/ALPB
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Ações vão promover a colaboração entre estados e municípios com a União em prol de uma política abrangente

Temer lança plano nacional
contra a violência doméstica
Paulo Victor Chagas
Da Agência Brasil

O presidente Michel Te-
mer assinou decreto ontem, 
em solenidade no Palácio do 
Planalto, instituindo o Plano 
Nacional de Combate à Vio-
lência Doméstica. Segundo 
o presidente Temer, as ações 
vão promover a colaboração 
entre estados e municípios 
com a União em prol de uma 
“política abrangente que a 
um só tempo traz punição 
rigorosa contra ao agressor e 
uma prevenção eficaz contra 
a violência”.

Além da integração entre 
Estado e sociedade, o decreto 
pretende ampliar a promoção 
dos direitos e da cidadania da 
mulher e sua ascensão no mer-
cado de trabalho. Documento 
divulgado na segunda-feira 
(26) pela organização não go-
vernamental Oxfam Brasil re-
velou que as desigualdades de 
renda entre homens e mulhe-
res aumentaram nos últimos 
anos. Apesar das dificuldades, 
o presidente disse ser “urgen-
te” enfrentar o problema.

“Todos sabemos que esse 
desafio não é fácil. Afinal, a 
violência contra a mulher 
não conhece extrato social, 
idade, nem região do país. 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Muitas vezes as pessoas pen-
sam que isso acontece entre 
os mais pobres, e não é isso.  
As estatísticas revelam abun-
dantemente que em todos os 
extratos sociais há muitas ve-
zes violência contra mulher. 
E como foi dito aqui, ela está 
nas ruas, no trabalho, escolas, 
mas principalmente dentro de 
casa. Justamente onde deve-
riam se sentir até mais prote-
gidas”, disse Temer.

Ao lado do presidente da 
República e da primeira-dama 
Marcela Temer, e do ministro 
dos Direitos Humanos, Gus-
tavo Rocha, participaram do 
evento Maria da Penha, mu-
lher que deu nome à legislação 
que coíbe a violência contra a 
mulher, e a deputada Soraya 
Santos (PR-RJ), coordenadora 
da bancada feminina na Câ-
mara dos Deputados.

De acordo com a deputa-
da, graças às recentes mobi-
lizações, o número de depu-
tados mulheres cresceu nas 
últimas eleições de 51 para 77.

“Essa luta é porque nós fi-
zemos um estudo que quanto 
mais mulheres no Parlamento, 
mais matérias votadas na defe-
sa da família e da criança”, disse, 
lembrando do reconhecimento 
dado às campanhas femininas 
nas eleições deste ano.

Denúncias aumentam
Um vídeo lançado no último domingo 

(25) pelo governo federal, com a cantora 
Naiara Azevedo, fez com que o número 
de denúncias de violência contra a mulher 
aumentasse 16 vezes em relação à média, 
somente no primeiro dia. A ação faz parte 
de uma campanha do Ministério dos Direitos 
Humanos para conscientizar as pessoas da 
importância de se denunciar casos de violên-
cia doméstica.

O ministro dos Direitos Humanos, gus-
tavo Rocha, que participou de um programa 
na TV Record, ao lado da artista, para o lan-
çamento do clipe “Coração Pede Socorro”, 
elogiou o alcance da campanha. Atualmente, 
a média de telefonemas para o Ligue 180, 
canal de denúncia que funciona 24 horas 
por dia, é de 350 por dia. Na segunda-feira 
(26), um dia após as entrevistas e divulgação 
do vídeo nas redes sociais, a central recebeu 
mais de 5,6 mil denúncias.

“Como a violência contra a mulher ge-
ralmente se dá sem testemunha, é funda-
mental que haja essas denúncias para que 
os poderes constituídos possam investigar e 
punir esses agressores. Esse cenário não pode 
mais continuar”, afirmou gustavo Rocha, que 
também é subchefe de Assuntos Jurídicos da 
Casa Civil.

O clipe utiliza uma música que, se levada 
em conta apenas à letra, remete a uma histó-
ria de amor. Com imagens fortes de violência 
sofrida por uma personagem, no caso a atriz 
da gravação, o vídeo vai mostrando diversas 
situações de agressões. Segundo o ministro, 
o objetivo é chamar a atenção e “chocar de 
alguma maneira”, levando em conta o fato 
de que muitas vezes a mulher “está numa 
situação abusiva e não se dá conta disso”.

Divulgado nas redes sociais, o clipe já 
tem 353 mil visualizações no Youtube. “Quis 
sair de casa e ele não deixou? Não adianta 
tentar disfarçar de cuidado ou preocupação: 
isso é violência doméstica. Confira a partici-
pação da Naiara Azevedo na #HoraDofaro 
falando sobre a campanha pela eliminação 
da violência contra a mulher. #vctemvoz. 
Denuncie. #Ligue180”, divulgou o perfil do 
Palácio do Planalto no Twitter.

Foto: Marcos Corrêa-PR

Em solenidade no Palácio do Planalto, o presidente Michel Temer assinou decreto que cria o Plano Nacional de Combate à Violência Doméstica

Equipe do novo governo 

Bolsonaro indica ex-diretor do Dnit 
para o Ministério da Infraestrutura

Como tem feito no 
anúncio de todos os futu-
ros ministros, o presidente 
eleito Jair Bolsonaro usou 
sua conta no Twitter para 
confirmar a indicação de 
Tarcísio Gomes de Freitas 
para o Ministério da In-
fraestrutura. A nova pasta 
vai abranger os setores de 
transporte aéreo, terrestre 
e aquaviário. O foco do mi-
nistério, de acordo com o 
futuro ministro, será des-
travar projetos de melhoria 
da logística do país. 

Tarcísio Gomes de Frei-
tas foi nomeado diretor 
executivo do Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
Transporte (DNIT) em mea-
dos de 2011, após a “faxina 
ética” determinada pela en-

tão presidente Dilma Rous-
seff no órgão, que passava 
por uma crise provocada 
por denúncias de corrupção.

Gomes de Freitas ini-
ciou a carreira no Exército, 
mas acabou ingressando, 
por concurso, no quadro de 
auditores da Controlado-
ria-Geral da União (CGU). 
É formado em Engenharia 
Civil pelo Instituto Mili-
tar de Engenharia (IME) e 
atuou como engenheiro da 
Companhia de Engenharia 
Brasileira na Missão de Paz 
no Haiti.

Ele entrou no DNIT 
como braço-direito do então 
diretor-geral Jorge Ernes-
to Pinto Fraxe, general do 
Exército, formado engenhei-
ro na Academia Militar de 
Agulhas Negras. O general 
ocupou diversos postos na 
área de engenharia, em vá-

rias regiões do país, sempre 
como comandante de desta-
camentos de engenharia de 
construção. Tarcísio Gomes 
de Freitas substituiu o ge-
neral em setembro de 2011, 
depois que ele voluntaria-
mente se demitiu.

“A recomendação é re-
solver os problemas de lo-
gística, entregar projetos, 
gerar desenvolvimento, 
gerar emprego. Então, ca-
minhar muito em conjunto 
com aquela pauta que é hoje 
do Programa de Parcerias e 
Investimentos (PPI) e resol-
ver os problemas que são 
aqueles sabidos da infraes-
trutura nacional que aca-
bam onerando o nosso pro-
dutor”, afirmou Freitas. Ele 
defendeu maior fomento de 
parcerias com investidores 
privados, concessão de fer-
rovias, portos e aeroportos. 

Apesar disso, a secretaria do 
PPI continuará subordinada 
diretamente ao Palácio do 
Planalto, informou.  

Tarcísio Gomes de Frei-
tas informou que o nome 
da pasta ainda poderá ser 
redefinido. “O Ministério da 
Infraestrutura, ou do Trans-
porte, vamos dizer assim, 
talvez o nome não esteja 
fechado, vai lidar realmente 
com as questões dos trans-
portes, aquelas que são 
competência federal.

Em coletiva de impren-
sa logo após o anúncio, Jair 
Bolsonaro fez questão de 
elogiar o seu indicado. “É 
uma pessoa extremamente 
qualificada para desem-
penhar essa difícil missão. 
Estou muito feliz com essa 
indicação. Agradeço da par-
te dele de aceitar esse con-
vite”, disse.

Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil 

Prefeitos de 400 cidades preparam 
sugestões para o presidente eleito

Prefeitos de 400 cidades 
brasileiras com mais de 80 
mil habitantes fecharam on-
tem a carta que será entregue 
na próxima semana ao presi-
dente eleito, Jair Bolsonaro. 
No documento, eles reafir-
mam apoio às reformas estru-
turais, defendem a recompo-
sição do orçamento de áreas 
estratégicas, como educação 
e assistência social, e apelam 
por mudanças no repasse de 
recursos aos municípios.

Uma das bandeiras defen-
didas pelo grupo é a simplifi-
cação da cobrança de impostos 
que pode ser prevista em uma 
reforma tributária. As prefei-
turas sugerem fundir tributos 
e racionalizar cobrança, garan-

tindo às cidades a decisão so-
bre como e quanto cobrariam.

 “A receita própria precisa 
ser preservada. É inaceitável 
trocar a base local pelo repasse 
do que vier a ser arrecadado 
por outro ente”, destaca o texto.

Os prefeitos pedem ainda 
que os repasses municipais do 
fundo de participação e cotas, 
da União e dos Estados, passem 
a ser diários, como já ocorre no 
sistema Simples.

Eles pedem ainda a reto-
mada do suporte financeiro 
para projetos de investimento 
em modernização da gestão tri-
butária, a criação de sistemas 
nacionais mais ágeis e inte-
grados, entre tributos das três 
esferas de governo e o aprimo-
ramento do critério de partilha 
do Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM).

Previdência
As cidades representadas 

na carta destinada ao futuro 
governo respondem por 75% 
do Produto Interno Bruto (PIB) 
nacional e abrigam 60% da po-
pulação brasileira.

Com esse peso pretendem 
influenciar parlamentares a 
avançar também com a refor-
ma da Previdência. O apoio 
público ao texto submetido ao 
Congresso Nacional é associa-
do ao pedido para que as mu-
danças contemplem as realida-
des municipais.

Na carta, os prefeitos des-
tacam aspectos como idade mí-
nima e tempo de contribuição e 
pedem a definição de um prazo 
para adaptação ao novo regi-
me. O texto também destaca a 
necessidade de manutenção e 
aprimoramento do programa 

Mais Médicos. Segundo eles, o 
programa é fundamental para 
melhorar a atenção básica local.

Os prefeitos afirmam ain-
da que a participação relativa 
do município no financiamen-
to da saúde pública “vem apre-
sentando agudo crescimento 
desde 2001, tornando-se in-
sustentável para as finanças 
municipais       manterem esse 
nível de investimento”.

A situação, segundo eles, 
é ainda pior em função do 
congelamento do percentual 
dos estados e redução da par-
cela da União para a área.

A ameaça, de acordo com 
o texto, recai sobre a Aten-
ção Básica que pode ser pre-
judicada, gerando um custo 
maior com setores de urgên-
cia, emergência, média e alta 
complexidades.

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil 



A sonda InSight vai estudar Marte para aprender como todos os corpos celestes com superfícies rochosa se formam

Foto: Nasa
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Cientistas usaram a técnica do CRISPR/Cas9 em duas gêmeas para torná-las resistentes a doenças como HIV, cólera e varíola 

Chineses desenvolvem bebês
geneticamente manipulados 
Da Agência EFE

Cientistas da China 
afirmaram que criaram os 
primeiros bebês do mundo 
geneticamente modificados, 
segundo a publicação ameri-
cana MIT Technology Review. 
No entanto, a Universidade 
de Shenzhen, na qual os pes-
quisadores trabalham, disse 
que não tem conhecimento 
sobre o estudo.

Os pesquisadores utili-
zaram a técnica do CRISPR/
Cas9 em duas gêmeas para 
torná-las resistentes a doen-
ças como HIV, cólera e varío-
la, de acordo com os dados di-
fundidos nesse domingo (25) 
pela revista especializada.

Embora o MIT ressalte 
que o trabalho ainda não foi 
publicado em nenhuma revista 
científica, o pesquisador res-
ponsável, He Jiankui, informou, 
em um vídeo publicado no 
YouTube, como foi o processo 
de fertilização que seguiu até 
o nascimento, neste mês, das 
gêmeas geneticamente modifi-
cadas: Lulu e Nana.

“Os resultados indicaram 
que a operação funcionou 
corretamente, como estava 
previsto”, disse Jiankui no ví-
deo, no qual também desta-
cou que as meninas têm seus 
genes modificados para que 
não possam contrair o HIV.

Segundo o cientista, a 
modificação genética não tem 
o objetivo de eliminar doen-
ças genéticas, mas de “dar às 
meninas a habilidade natural 
para resistir a uma possível 
infecção futura do HIV”.

Para isso, os pesquisa-
dores ‘desativaram’ o gene 
CCR5, o que na prática seria 
uma melhoria do DNA, segun-
do He, que acrescentou que 
“serão apresentados mais 
detalhes sobre a pesquisa” no 
próximo mês.

O desenvolvimento deste 
plano, que utiliza tecnologia 
proibida nos Estados Unidos e 
na Europa, pode gerar contro-
vérsia, pois alguns cientistas o 
consideram uma nova forma 
de medicina, que elimina as 
doenças genéticas, enquanto 
outros veem o método como 
uma forma de eugenia.

A universidade não tem 
conhecimento do estudo de 
He e as autoridades de saúde 
de Shenzhen “não receberam 
nenhuma solicitação” para 
sua realização, informou nes-
sa segunda-feira (26) o jornal 
China Daily.

A publicação chinesa 
acrescentou que o estudo 
“suscitou controvérsias” en-
tre os acadêmicos e os cida-
dãos do país “por sua ética e 
efetividade”.

“A tecnologia de mani-
pulação genética está longe 
de ser madura e não deve ser 
usada em humanos”, disse ao 
jornal o cientista Wu Zunyou, 
para quem é “inadequado” fa-
zer uma pesquisa desse tipo 
em humanos.

Em 2016, um grupo de 
cientistas chineses foi o pri-
meiro a utilizar a manipulação 
genética em humanos, con-
cretamente em pacientes com 
câncer de pulmão, a tecnolo-
gia CRISPR, segundo informou 
na época a revista Nature.

Condomínio maduro

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

O Projeto Cidade Madura,  que  o Governo do 
Estado desenvolve  na Paraíba  nos inspira refletir 
sobre soluções para trabalharmos o tema que en-
volve o envelhecimento, a longevidade, e o trato da 
sociedade para acolher esse grupo etário que cresce 
no País, cresce em número, cresce em anos de vida e 
cresce com melhor saúde e maior envolvimento com  
o tempo e o espaço. A velhice vem como um novo 
tempo de vida. Ser velho, hoje, não é mais sinônimo 
de “caduco”, de encostado, de parado, de “inativo”. 
Não é mais apenas um “peso”, um coitado, Isso vem 
mudando e muda em diferentes situações.  

O crescimento da expectativa de vida é um fe-
nômeno mundial. O homem está vivendo mais, vi-
vendo mais tempo. As populações estão envelhecen-
do mais e o número de idosos cresce a olhos vistos. 
Os censos demográficos têm  registrado essa ten-
dência e entre nós, tanto isso é fato que já se reflete 
no custo social e o Estado até cogita de mudar as 
regras da Previdência para que se eleve o tempo de 
contribuição, já que os aposentados, durando mais, 
fazem crescer as despesas com o seu atendimento 
previdenciário.

Há um grupo social, formado por autônomos, 
funcionários públicos aposentados, profissionais 
liberais, inativos ou não, que também envelhece e 
que, cada dia, carece de se organizar para conviver 
com esse novo tempo.

Os cuidados com a saúde, as preocupações com 
o corpo, com a alimentação, vem  construindo um 
padrão de vida mais saudável. A participação da mu-
lher no mundo do trabalho, sua melhor qualificação 
para a vida profissional, fora do lar, seu novo papel 
no grupo familiar, mais independente, mais livre, 
socialmente mais participativa, vem contribuin-
do para que da família tradicional, venha surgindo 
uma família com novo formato e quase sempre ma-
rido e mulher, um casal , já sem filhos, que partiram 
para o mundo, ou mesmo homens e mulheres , viú-
vos ou descasados, mas vivos, economicamente se-
guros, ocupando um espaço que construíram e ou 
conquistaram ao longo da vida, mas, sós. Nadaram, 
nadaram e muitos, por vezes, “morrem” na praia. 
São idosos saudáveis, com segurança econômica e 
conforto habitacional, mas, sós. A solidão é o grande 
problema desse grupo e é possível estar só no meio 
da multidão. A melhor saúde não eximirá o idoso do 
envelhecimento natural, isso é uma consequência 
da idade. O idoso vai envelhecendo e seus órgãos 
tem todos a mesma idade. Você tem recursos médi-
cos para melhorar sua visão, mas seus olhos enve-
lhecerão. Você tem recursos terapêuticos, médicos  
e medicamentosos para melhorar seu equilíbrio e 
sua locomoção, mas seu andar vai ficando mais difí-
cil e menos confiante. Você tem drogas que ativam 
sua memória, exercícios que a estimulam, mas ela 
vai se despedindo de você, mesmo assim. Mas no ge-
ral você está melhor do que tiveram as gerações que 
nos antecederam.

O desafio agora é como aproveitar melhor, com 
mais segurança, conforto, liberdade, privacidade e 
lazer o tempo, o corpo,  o saber e o ter, que fazem da 
velhice um tempo bom.

É nesse sentido que imaginamos que essas 
pessoas  possam se organizar para viver e convi-
ver em um condomínio, horizontal ou vertical, que 
lhes  assegure  contato com pessoas iguais, de um 
mesmo nível econômico e intelectual, que possam 
dividir espaços, tempo e companhia, que lhes  ofe-
reça segurança física  e emocional, cuidados com a 
saúde, assistência profissional nas áreas da fisiote-
rapia, médica e psicológica, residência coletiva que 
lhes enseje lazer, garanta privacidade, liberdade e 
aconchego, tudo aos cuidados de uma administra-
ção profissional, com real segurança jurídica e efe-
tiva  participação.

É uma defesa para enfrentar o isolamento no 
meio da malha urbana das cidades,  cada vez mais 
desumanas. Sair de sua zona de  falso conforto, ilu-
sória privacidade e independência, que a moradia 
isolada parece oferecer. Viver coletivamente de for-
ma inteligentemente organizada será uma saída.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira
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Nasa comemora chegada 
de sonda ao planeta Marte 

Tribunal condena a Rússia 
por proibir desfiles LGBT

Depois de uma viagem 
de sete meses e de 458 
milhões de quilômetros, 
a sonda InSight (da sigla 
em inglês para exploração 
interior com utilização de 
investigações sísmicas, 
geodésia e transporte de 
calor) pousou com sucesso 
em Marte na segunda-feira 
(26), anunciou a Agência 
Espacial Norte-americana 
(Nasa). A missão de dois 
anos da InSight será para 
estudar o interior profun-
do de Marte, para apren-
der como todos os corpos 
celestes com superfícies 
rochosas, incluindo a Terra 
e a Lua, se formam.

A agência anunciou 
ainda que, ontem, a InSight 
enviou sinais para a Terra, 
indicando que seus pai-
néis solares estão abertos 
e coletando luz solar na 
superfície marciana. A son-
da Mars Odyssey da Nasa 
retransmitiu os sinais. A 
implantação de painéis 
solares garante que a es-
paçonave possa recarregar 
suas baterias todos os dias. 
A Odyssey também trans-

mitiu um par de imagens 
mostrando o local de pou-
so da InSight.

“A equipe da InSight 
pode ficar um pouco mais 
tranquila, sabendo que 
as matrizes solares estão 
sendo implantadas e recar-
regando as baterias”, disse 
Tom Hoffman, gerente de 
projeto da InSight, no La-
boratório de Propulsão a 
Jato (JPL) da NASA, em Pa-
sadena, na Califórnia, que 
lidera a missão. “Tem sido 
um longo dia para a equi-
pe. Mas amanhã começa 
um excitante novo capítulo 
para o InSight: operações 
de superfície e o início da 
fase de implantação do ins-
trumento”, informou.

Segundo a Nasa, as 
matrizes solares gêmeas 
da InSight têm 2,2 metros 
de largura cada. Abertos, os 
painéis têm o tamanho de 
um grande conversível da 
década de 1960. Marte tem 
luz solar mais fraca do que 
a Terra porque está muito 
mais distante do sol. Mas a 
sonda não precisa de muito 
para operar: os painéis for-
necem 600 a 700 watts em 
um dia claro – o suficiente 

para alimentar um liquidi-
ficador doméstico.

Sensores
Nos próximos dias, a 

equipe da missão vai de-
sengatar o braço robótico 
da InSight e usar a câme-
ra acoplada para tirar fo-
tos do solo, a fim de que 
os engenheiros possam 
decidir onde colocar os 
instrumentos científicos 
da espaçonave. Levará de 
dois a três meses até que 
esses instrumentos sejam 
totalmente implantados e 
os dados comecem a ser 
enviados à Terra.

Enquanto isso, a In-
Sight usará seus sensores 
meteorológicos e magne-
tômetro para fazer leituras 
de seu local de pouso na 
Elysium Planitia, sua nova 
casa em Marte.

O módulo InSight foi 
lançado da Base Aérea de 
Vandenberg na Califórnia 
em 5 de maio e aterris-
sou perto do equador de 
Marte, no lado oeste dessa 
planície chamada Elysium 
Planitia, com um sinal 
afirmando uma sequência 
completa de pouso.

O Tribunal Europeu de 
Direitos Humanos (TEDH) 
condenou nessa terça-feira 
a Rússia por proibir atos pú-
blicos convocados por gru-
pos LGBT entre 2009 e 2014, 
discriminar este grupo e não 
permitir a apresentação de 
um recurso efetivo contra as 
decisões judiciais.

A sentença do caso Ale-
xeyev e outros contra a Rússia 
reúne o processo do ativista 
Nikolai Alexeyev e outros 50 
apresentados por sete pessoas 
no total. A principal queixa era 
a “rejeição persistente das au-
toridades russas em aprovar 
pedidos para a realização de 

manifestações LGBT”.
Conforme o texto, essa ne-

gação “não pode ser justificada 
na defesa da ordem, por isso 
violou o direito à liberdade de 
reunião”. Os argumentos são os 
mesmos com os quais o TEDH 
condenou a Rússia há oito anos, 
também em uma denúncia 
apresentada por Alexeyev.

O TEDH constatou que o 
principal motivo da rejeição 
foi “a reprovação moral, de-
monstrada por declarações 
públicas nas quais o prefeito 
de Moscou tinha proclamado 
sua rejeição pessoal a este 
tipo de manifestação”.

O tribunal europeu, que 
não vê diferenças significativas 
entre o caso atual e o de 2010, 

lembra que a Rússia “deve se-
guir a sentença publicada an-
tes”, que afirmou que houve 
violações ao direito à liberdade 
de reunião e discriminação.

A sentença defende, por 
seis votos a um, que a decisão 
em si constitui indenização su-
ficiente quanto aos danos mo-
rais. Os litigantes tinham solici-
tado entre 5 mil e 500 mil euros 
(R$ 21.935 e R$ 2.193.500).

O único voto contrário foi 
da juíza suíça Hellen Keller, 
que defendeu que indenizar 
por danos morais “seria uma 
compensação mais firme, 
dando à Rússia um incentivo 
financeiro para corrigir a si-
tuação o mais rápido possível 
e evitar futuras violações”.

Da Agência Brasil
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Estudo da ONU mostra que as emissões globais atingiram níveis históricos de 53,5 gigatoneladas de gás carbônico

As emissões de gases de 
efeito estufa aumentaram 
no ano passado, depois de 
três anos de estabilização, 
segundo relatório das Na-
ções Unidas divulgado on-
tem em Paris. O estudo mos-
tra que as emissões globais 
atingiram níveis históricos 
de 53,5 gigatoneladas de 
gás carbônico equivalente. 
Os cientistas alertam que, se 
persistir a tendência atual, 
até o fim do século, a tempe-
ratura global poderá subir 
pelo menos 3oc celsius (oc).

Diante do crescimen-
to das emissões globais de 
gás carbônico equivalente 
em 2017, o relatório pro-
jeta que os países devem 
triplicar os esforços para 
alcançar a meta de man-
ter o aquecimento global 
até 2030 abaixo de 2oc ou 
quintuplicar as ações para 
limitar o aumento da tem-
peratura abaixo de 1,5° c, 
conforme prevê o Acordo 
de Paris. Apenas 57 paí-
ses, que representam 60% 
das emissões globais, estão 
no caminho para atingir a 

meta em 2030, informa o 
documento da ONU.

O resultado apresen-
tado ontem  pelo Programa 
das Nações Unidas pelo Meio 
Ambiente (UN Environ-
ment) leva em consideração 
as medidas e intenções que 
os mais de 190 países-mem-
bros da convenção-Quadro 
das Nações Unidas sobre 
Mudança do clima apresen-
taram voluntariamente nas 
chamadas contribuições 
Nacionalmente Determina-
das (NDcs), como resultado 
do Acordo de Paris, firmado 
em 2015.

No acordo, cada nação 
estabeleceu um compro-
misso diferente de redução 
das emissões de carbono 
com metodologias variadas 
de acordo com sua reali-
dade. No caso do Brasil, a 
meta ratificada pelo gover-
no, prevê que até 2025 as 
emissões de gases de efeito 
estufa sejam reduzidas a 
37% em relação a 2005, ano 
em que o país emitiu apro-
ximadamente 2,1 bilhões de 
toneladas de gás carbônico 
(cO2). Para 2030, a meta é 
que a redução seja de 43%.

Ao lado de china e Japão, 

Emissões de gases de efeito 
estufa aumentaram em 2017
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O desmatamento registrado no mundo vem contribuindo para o aumento das emissões de gás carbônico e o aquecimento global, segundo estudo da ONU

o Brasil é citado no relatório 
como um dos três países inte-
grantes do G-20 que, seguindo 
as políticas adotadas atual-
mente, podem atingir as metas 
estabelecidas nacionalmente 
para 2030. A busca da redução 
do desmatamento ilegal é uma 

das principais medidas brasi-
leiras para alcançar a meta.

A poucos dias do início da 
24ª conferência das Nações 
Unidas sobre as Mudanças 
climáticas, que será realizada 
de 2 a 14 de dezembro, em 
Katowice, Polônia, o relató-

rio da ONU aponta ainda que 
a lacuna para atingir a meta 
de mitigação das mudanças 
climáticas pode ser reduzida 
com revisão das ações no setor 
privado e aproveitamento má-
ximo do potencial de inovação 
e financiamento sustentável.

A organização também 
conclama representantes de 
cidades, estados, empresas, 
investidores, instituições de 
educação e organizações da 
sociedade civil para se com-
prometer com ações climáti-
cas significativas. 

Nova legislação

Japão tenta eliminar a 
dependência do plástico 

Os lixões do Japão 
estão lotados de plástico 
desde que a china decidiu 
deixar de importar este 
tipo de resíduo, levando o 
governo japonês a adotar 
uma nova legislação para 
conter o uso excessivo des-
te material.

O Japão é o segundo 
maior produtor do mun-
do de resíduos plásticos 
per capita, só atrás dos 
Estados Unidos e até bem 
pouco tempo quem mais 
recebia esse lixo era a chi-
na. Apesar de contar com 
um sistema de separação 
e reciclagem desenvolvi-

do, na prática apenas uma 
pequena parte do plástico 
descartado é reutilizada.

Em 2016, o Japão gerou 
8,99 milhões de toneladas 
de lixo plástico, sendo que 
1,38 milhão foi exportada 
para reciclagem ou incine-
ração (80% para a china) 
e outros 0,69 milhão foram 
reciclados internamente, de 
acordo com dados do Insti-
tuto Nacional de Gestão do 
Plástico. Os 6,93 milhões de 
toneladas restantes recebe-
ram elementos químicos, 
foram incinerados para ge-
rar eletricidade ou descar-
tados em lixões.

Dados oficiais indi-
cam que pouco mais de 2 

milhões de toneladas de 
resíduos plásticos recolhi-
dos no Japão são reutiliza-
das de alguma forma, mas 
organizações como o Gre-
enpeace afirmam que esse 
número inclui tanto mate-
riais reciclados quanto os 
que vão para incineradoras 
e, consequentemente, emi-
tem gases poluentes.

Parte deste lixo vai 
para o centro de Recicla-
gem de Recursos de Mi-
nato, um bairro da Região 
Metropolitana de Tóquio. 
De acordo com Yoshinori 
Aoki, um dos responsáveis 
pelo local, o espaço é um 
dos poucos da capital geri-
dos pela prefeitura.

Da Agência EFE 

Organizações criticam iniciativa
Para o Greenpeace, o WWF e 

outras 15 organizações não-gover-
namentais focadas na preservação 
do meio ambiente no Japão, esse é 
“um plano muito pouco ambicioso” 
e que “de forma alguma estará 
na vanguarda mundial” por conta 
da falta de concretização e por 
estar atrás de outras medidas que 
já estão sendo pensadas, como a 
iniciativa de banir os plásticos de 
uso único na União Europeia.

Em uma declaração conjunta, 
estas organizações também aler-
tam sobre o risco de o lixo japonês 
exportado a destinos alternativos à 
China, como o Vietnã, ser proces-
sado sem respeitar protocolos am-
bientais ou de terminar despejado 
ilegalmente a céu aberto, em rios 
ou em mares.

Consumo
Segundo Ishihara, a proposta 

deveria ter metas mais exigentes, 
como a de reduzir pela metade a 
geração de plástico descartável 
e eliminar as exportações desse 
material até 2030, o que só seria 
possível através de uma legislação 
mais rígida e com “uma mudança 
radical na cultura de consumo do 
Japão”.

Nos últimos anos, o país viu um 
aumento no volume de resíduos 
plásticos por conta do uso frequen-
te de embalagens de alimentos 
frescos e o consumo crescente de 
comidas preparadas, bebidas en-
garrafadas ou em copos e bolsas 
descartáveis. O setor privado japo-
nês, por sua vez, expressou preo-
cupação com o impacto econômico 
da nova legislação que contempla 
expandir uso de materiais biode-
gradáveis como substitutivos ao 
plástico, já que eles costumam ser 
mais caros.
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Plataforma digital
Ministério da Educação (MEC) lançou ontem o Programa Escola 
do Adolescente, que vai oferecer, por meio de uma plataforma 
digital, formação e apoio técnico a professores.   Página 18 Fo
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Convênio foi firmado com o Centro Universitário de JP, Procuradorias do Estado e município e Defensoria Pública

TJPB contará com o Cejusc 
Fazendário já em dezembro

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba, por meio do Núcleo Per-
manente de Métodos Consensu-
ais de Solução de Conflitos (Nu-
pemec), celebrou três convênios, 
na manhã dessa terça-feira entre 
os quais está o que permitirá a 
instalação e funcionamento do 
Centro Judiciário de Solução de 
Conflitos da Fazenda Pública de 
João Pessoa (Cejusc Fazendário), 
que terá suas atividades inicia-
das na primeira quinzena de de-
zembro. O convênio foi firmado 
com o Centro Universitário de 
João Pessoa (Unipê), Procurado-
ria-Geral do Estado da Paraíba, 
Procuradoria-Geral do Municí-
pio de João Pessoa e Defensoria 
Pública da Paraíba. Os demais 
são referentes a convênios reno-
vados: um, para a continuidade 
do funcionamento do Centro de 
Conciliação e Mediação das Va-
ras de Família no Fórum Cível 
da Capital e do Projeto PróEn-
dividados, e o outro, para a 
manutenção da parceria entre 
o Cejusc das Varas Cíveis de 
Campina Grande e a Faculdade 
Reinaldo Ramos (CESREI).

Para o funcionamento dos 
Centros de Conciliação e Media-
ção de Família e de Execução do 
PróEndividados, a parceria foi 
firmada entre o TJPB e o Unipê, 
com o propósito de dissemina-
ção da cultura das formas extra-
judiciais, de modo a propiciar 
maior rapidez na pacificação 
dos conflitos, e na busca de re-
sultados sociais significativos 
para redução do número de pro-
cessos judiciais.

Já o convênio de instala-
ção e funcionamento do Cejusc 
Fazendário foi firmado entre o 
TJPB, Unipê e Procuradorias-Ge-
rais e Defensoria Pública com o 
objetivo de cumprir a Política Ju-
diciária Nacional de tratamento 
adequado de conflitos, conforme 
estabelecido pelo Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ). O Centro 
de conciliação deverá proporcio-
nar maior rapidez na pacificação 
e solução dos conflitos fazendá-
rios, visando a redução da judi-

cialização entre as partes e, ao 
mesmo tempo, servirá de espaço 
para a realização de estágio pro-
fissionalizante dos alunos regu-
larmente matriculados no curso 
de Direito do Unipê.

O presidente do Tribunal 
de Justiça, desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho, ao assi-
nar os convênios, declarou que 
o diretor do Nupemec, desem-
bargador Leandro dos Santos, e 
sua equipe têm avançado bem na 
política de conciliação do CNJ, na 
Paraíba. “Estamos com 28 Cejus-
cs em todo Estado e a tendência 
é ampliar cada vez mais, porque, 
quando há solução de forma pa-
cífica, com acordo, isso não só dá 
uma resposta rápida ao jurisdi-
cionado, como satisfaz ambas as 
partes. A decisão judicial sempre 
deixa uma das partes insatisfei-
ta. Já o acordo, não. Ele deixa as 
partes satisfeitas e a solução do 
conflito é bem mais eficaz, mais 
rápida”, ressaltou.

Joás aproveitou para agra-
decer às instituições parceiras, 
afirmando que ajudam ao Poder 
Judiciário estadual na luta pela 
celeridade da prestação jurisdi-
cional. E arrematou: “Sem vocês, 
a gente não poderia chegar aon-
de chegamos até agora”.

Ao comentar sobre os con-
vênios firmados, o diretor do 
Nupemec, desembargador Le-
andro dos Santos, disse que o 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
demonstra sua total ratificação 
à política do Conselho Nacional 
de Justiça, no que se refere ao 
Núcleo e à autocomposição. “Te-
mos os parceiros que estão nos 
ajudando nessa grande política 
e o tribunal engajou-se nessa 
luta. Terminamos o biênio com 
um avanço significativo, e nos 
preparamos para o futuro. No 
biênio 2019/2020, a nova ges-
tão do desembargador Márcio 
Murilo quer o Nupemec atuante, 
crescendo, e vamos cumprir essa 
grande tarefa que é a resolução 
dos conflitos sem a sentença. Ou 
seja, através da conciliação e da 
mediação”, afirmou.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo
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Você acha que a ilustração da coluna 
de hoje é surrealista? Incluindo você e os 
outros leitores e este eu (há outro eu): nós 
somos surrealistas? A imprensa é surrealis-
ta? O Palácio do Planalto é surrealista? Seu 
cachorro maior amigo é surrealista?

A arte é tudo aquilo que o homem 
mistura de um jeito que a natureza já o fez. É 
nisso que o mexicano Juan Sin acredita. Ven-
do a si mesmo como um criador de imagens, 
Juan começou, há apenas seis anos, a trans-
formar seus esboços em ilustrações que vêm 
conquistando cada vez mais admiradores 
(como a que ilustra a coluna de hoje).

Versátil, Juan trabalha com vários su-
portes, entre eles a pintura a óleo, desenhos 
tradicionais e intervenções urbanas. Mas 
é na produção digital em que concentra a 
maior parte de seus experimentos artísticos.

É algo que muito está nos sons de 
Simon & Garfunkel e dos Beatles. Está exa-
tamente em “Bridge over troubled water”: 
“When tears are in your eyes, I will dry them 
all”... Está muito na canção beatliana: “The 
long and winding road that leads to your 
door, will never disappear”...

Corro da fé cega porque 
não tenho faca amolada

Por puro surrealismo, já estive nos 
setenta mares, incluindo o de Tambaú, en-
quanto criança e adolescente e em algumas 
fases deste período adulto. Alterei muito 
minhas concepções e corro da fé cega, até 
porque não tenho nenhuma faca amolada.
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Ando meio gente, meio bicho, semi-
surrealista. Falo de dores, but not Dolores 
Sierra, nascida não na Borborema, mas em 
Barcelona à beira do cais. Nem o DJ Dolores 
nem “las hispanicas dolores”.

Jamais conseguiria ser a metade da 
metade da metade da metade de Augusto. 
Dos Anjos, mesmo. “Versos íntimos” é obra
-prima na literatura mundial. “A mão que 
afaga é a mesma que apedreja” supera “ser 
ou não ser, eis a questão”. Basta que você 
relaxe e sinta os átomos das entrelinhas de 
Augusto e Shakespeare. O “Eu” é uma obra 
surrealista. Não somos filhos do carbono e 
do amoníaco? Não somos singularíssimas 
pessoas?

Se nem Barcelona nem Borborema, 
também nem Varadero nem Varadouro, com 

abraços para 
Nelida Piñon, 
Elba Ramalho, 
Políbio Alves e 
Jomard Muniz 
de Britto. Enten-
dam: abraços 
surrealistas.
         Alone 
again. Quos-
que tandem? 
Mas, não estou 
abusando a 
paciência de 
ninguém.

Há bastan-
te tempo ques-
tiono: de que 
me adiantou a 
cultura, nem a 
civilização? A 
cyberlização 
e a sifilização 
são surrealistas. Elas que se danem? Eu, 
não? Estou amarrado numa ponte que não 
vai cair sobre águas turbulentas.

Prefiro continuar “on the road”, surrea-
listicamente. 
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Nasci num parto prematuro de minha 
mãe, Antonieta, aos 7 meses. Seu médico 
disse que fosse se conformando, pois eu não 

viveria mais de 48 horas. Estou aqui. Isto é que é 
surrealismo puro! 

Não há um certo ponto da Terra em que 
qualquer bússola enlouquece? Os ponteiros ficam 
girando e não param mais, Cada cabeça é uma 
bússola e tem o seu norte.

Prefiro ficar sentado no meio-fio.
Sim, “on the road”. Pra sempre. Enfim, “not so 

much impassive”. Por enquanto, sou um surrealis-
ta “chansonnier en silence”, mas preparo-me para 
“an imperishable illumination”.

Complexo Juliano Moreira

Saúde realiza oficina de preparação 
para aposentadorias integrativas

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio 
da Gerência Administrati-
va, promoveu, nessa terça-
feira (27) a terceira oficina 
voltada para a preparação 
da aposentadoria. Reali-
zado no Complexo Juliano 
Moreira, o treinamento 
ofereceu práticas integra-
tivas, como a biodança e 
a auriculopuntura. As ofi-
cinas têm como objetivo 
contribuir para o processo 
de aposentadoria dos ser-
vidores públicos estaduais, 

oferecendo oportunidades 
de reflexão sobre o mo-
mento e desta forma incen-
tivar a qualidade de vida 
do aposentado.

“Na primeira oficina, 
foi abordada a questão nor-
mativa do tema, com a pre-
sença do INSS e da PBPrev; 
na segunda, a UFPB dispo-
nibilizou uma equipe de 
educação financeira que 
deu dicas de como fazer 
planejamento para se or-
ganizar e, agora, vamos 
realizar oficinas menores, 

voltadas para o servidor, in-
dividualmente, abordando 
assuntos como saúde, lazer, 
artesanato e finanças, opor-
tunizando a possibilidade 
de rendas após a aposen-
tadoria”, explicou a sub-ge-
rente de Gestão do Traba-
lho, Vívian Correia.

Lúcia Cristina de 
Aguiar tem 37 anos de ser-
viço público. Todos presta-
dos ao Lacen-PB, onde é di-
retora técnica. Ela começou 
no laboratório; implantou 
o Teste do Pezinho, depois, 

foi para a bacteriologia da 
tuberculose, controle da 
qualidade de segurança, até 
chegar à direção técnica. 

“Eu sou muito apaixo-
nada pelo que faço. Todo 
dia é como se fosse a pri-
meira vez, mas, eu sei tam-
bém que vai chegar a hora 
da aposentadoria e, por 
isso, estou participando 
das oficinas, um lugar onde 
estamos conhecendo novas 
ideias que me serão bas-
tante úteis no momento da 
aposentadoria”, falou.

Presidente do Tribunal de Justiça da Paraíba, desembargador Joás de Brito Pereira Filho, responsável pela assinatura dos convênios para as ações de conciliação

Fotos: Reprodução/Internet
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Programa inclui formação e apoio a professores e gestores. Objetivo é melhorar o desempenho de estudantes

O Ministério da Educação 
(MEC) lançou ontem (27) o 
Programa Escola do Adoles-
cente, que vai oferecer, por 
meio de uma plataforma digi-
tal, formação e apoio técnico 
a professores e gestores de 
escolas públicas. O objetivo é 
melhorar o desempenho de 
estudantes nos anos finais do 
Ensino Fundamental, ou seja, 
do 6º ao 9º ano.

“O Ensino Fundamental 
2 é uma das etapas que tem 
tido menos política, que tem 
sido menos pensada. Temos 
muita coisa para o Ensino 
Médio, para a alfabetização, 
para anos iniciais [do 1º ao 
5º ano do Ensino Fundamen-
tal]”, diz o ministro da Educa-
ção, Rossieli Soares, durante 
o lançamento em Brasília. “É 
preciso trazer oportunidade 
de apoiar as escolas nessa 
etapa”, complementou.

Para participar, estados e 
municípios devem fazer a ade-
são ao programa. O prazo co-
meça no dia 10 de dezembro e 
vai até o dia 31. Em seguida, as 
escolas farão a adesão, de 11 a 
31 de dezembro.  

Todas as escolas com 
anos finais do Ensino Fun-
damental poderão partici-
par. Para as 13 mil escolas 
públicas com alto índice de 
vulnerabilidade, ou seja, com 
mais de 50% dos alunos com 
Bolsa Família, o MEC vai re-
passar R$ 360 milhões, no 
âmbito do programa novo 
Mais Educação.

Os recursos deverão 
ser usados para ampliar o 
tempo dos estudantes na 

Mariana Tokarnia
Repórter da Agência Brasil

MEC lança plataforma digital 
para melhorar Ensino Médio

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

escola e para que as escolas 
implementem programas 
para a aprendizagem. Do 
total, R$ 220 milhões serão 
repassados ainda em 2018. 
Em 2019, serão repassados, 
os R$ 140 milhões restantes.

Avaliação
Segundo o MEC, a plata-

forma vai oferecer instrumen-
tos para tornar as aulas mais 
atrativas. Além de acesso a 
materiais específicos, que aju-
darão gestores e professores 
tanto nas aulas quanto a en-
tenderem melhor os estudan-
tes, as escolas terão acesso 
a um diagnóstico detalhado 
com o desempenho dos estu-

dantes, taxa de aprovação, en-
tre outros dados.

A plataforma fornece-
rá ainda instrumentos para 
a realização de avaliações de 
matemática e português dos 
estudantes nos anos finais. Es-
tarão disponíveis ferramentas 
de escuta da percepção que 
os estudantes têm sobre o am-

biente escolar. Além de uma 
área de compartilhamento de 
boas práticas.

“Sabemos pouco a res-
peito de como o adolescente 
aprende, o que caracteriza 
esse adolescente, a plataforma 
servirá para a formação e for-
talecimento da gestão peda-
gógica e apoio à gestão”, diz a 

secretária de Educação Básica 
da pasta, Kátia Smole. “Que-
remos trazer para o centro da 
conversa uma palavra às vezes 
esquecida: aprendizagem. Os 
estudantes precisam apren-
der na escola”.

Soares assinou hoje a 
portaria que institui o progra-
ma. Segundo Kátia, o governo 
atual deixará, para a equipe 
do presidente eleito Jair Bol-
sonaro, tudo organizado para 
que a plataforma comece a 
ser usada nas escolas a partir 
de 2019. “Estamos deixando 
a plataforma, ferramenta de 
gestão, roteiro de trabalho, 
constituição de rede de gover-
nança, para que as redes e as 
escolas possam começar 2019 
com insumo bastante grande 
para dar continuidade a esse 
programa”, disse.

Indicadores
Os indicadores educacio-

nais mostram que o desempe-
nho dos estudantes tem que-
da nos anos finais do Ensino 
Fundamental, intensificando 
no Ensino Médio – etapa com 
os piores indicadores. Ao fi-
nal do Ensino Fundamental, 
de acordo com os últimos 
dados disponíveis, em 2017, 
45% das escolas não alcança-
ram a meta do Índice de De-
senvolvimento da Educação 
Básica (Ideb).

Além disso, de cada 100 
alunos, cinco concluíram a 
etapa com o aprendizado ade-
quado em português e três em 
matemática, de acordo com 
parâmetros do MEC. Na rede 
pública, 14,5% dos estudantes 
reprovam ou abandonam os 
estudos no Ensino Fundamen-
tal nas escolas públicas.

O jornal e portal La 
Nación, um dos principais 
veículos de comunicação da 
Argentina, destacou em mais 
uma reportagem um dos 
principais roteiros turísticos 
da Paraíba, mas que ainda 
precisa ser descoberto pelos 
turistas estrangeiros. O títu-
lo da reportagem veiculada 
no final de semana passada 
apresenta o lajedo como um 
‘Brasil desconhecido’.

A reportagem faz uma 
apresentação de Cabaceiras, 
cidade paraibana encravada 
na região do Cariri, como um 
dos lugares que menos chove 
no país, mas que é o preferi-
do dos cineastas brasileiros, 
que fizeram do Lajedo de Pai 
Mateus cenário perfeito para 
uma série de produções ci-
nematográficas, minisséries 
de tevê e superproduções, a 
exemplo do icônico Alto da 
Compadecida, de autoria do 
paraibano Ariano Suassuna.

Cabaceiras, revela a 
reportagem para os argenti-
nos, é considerada uma “flo-
rescente Hollywood brasilei-
ra, onde na entrada há uma 
placa gigantesca indicando 
a chegada à Roliúde Nordes-
tina. Uma das razões pelas 
quais ele foi escolhido é a fal-
ta de chuva, até o momento 
30 séries e filmes foram fil-

mados no local”.
“As misteriosas rochas 

de Pai Mateus”, aponta a re-
portagem, ficam “longe da 
praia e das caipirinhas”, mas 
são uma “paisagem total-
mente diferente do Nordeste 
brasileiro, com clima desér-
tico, hospedagem rural e al-
gumas curiosas formações”, 
narra trecho da reportagem.

A reportagem sobre 
Cabaceiras é a segunda vei-
culada pela La Nación. Em 
julho deste ano, os argenti-
nos tiveram a oportunidade 
de conhecer os principais 
pontos turísticos entre João 
Pessoa, Cabedelo e Costa do 
Conde, numa narrativa de 
autoria da jornalista Silvina 
Beccar Varela, que esteve na 
Paraíba integrando um gru-
po de jornalistas da Argen-
tina que participou de um 
fampress organizado pela 
PBTur (Empresa Paraibana 
de Turismo).

De acordo com Ruth 
Avelino, presidente da PB-
Tur, a ação faz parte do 
processo de divulgação dos 
roteiros paraibanos na Ar-
gentina para reforçar a ocu-
pação do voo regular sema-
nal entre Buenos Aires e João 
Pessoa, operado pela Gol Li-
nhas Inteligentes desde o dia 
1 de julho do ano passado. 

Jornal La Nación destaca 
o Lajedo de Pai Mateus

Ministro da Educação, 
Rossieli Soares: “É preciso 

trazer oportunidade de 
apoiar as escolas

nessa etapa”

Foto: Agência Brasil

30 anos de luta

Aids: casos e óbitos caem 
16% nos últimos quatro anos

“Indetectáveis”. Foi com 
esse grito, de mãos dadas, 
que pessoas que vivem com 
HIV deram início à cerimônia 
que marca os 30 anos de luta 
contra a Aids. Elas comemo-
ram o fato de terem sua carga 
viral em níveis sequer detec-
tados em testes laboratoriais 
em razão da adesão ao tra-
tamento com antirretrovi-
rais. Dados do Ministério 
da Saúde divulgados ontem 
(27) mostram uma redução 
de 16% dos casos e óbitos 
por Aids no país nos últimos 
quatro anos. Segundo a pas-
ta, fatores como a garantia 
do tratamento para todos, 
a melhora do diagnóstico, a 
ampliação do acesso à testa-
gem e a redução do tempo 
entre o diagnóstico e o início 
do tratamento contribuíram 
para a queda.

Os números revelam 
que, de 1980 a junho de 
2018, foram identificados 
926.742 casos de Aids no 
Brasil – um registro anual de 
40 mil novos casos. Em 2012, 

a taxa de detecção da doença 
era de 21,7 casos para cada 
100 mil habitantes enquanto, 
em 2017, o índice era de 18,3 
casos. No mesmo período, a 
taxa de mortalidade por Aids 
passou de 5,7 óbitos para 
cada 100 habitantes para 4,8 
óbitos. O boletim também 
aponta redução significativa 
da transmissão vertical do 
HIV – quando o bebê é infec-
tado durante a gestação – en-
tre 2007 e 2017. A taxa caiu 
43%, passando de 3,5 casos 
para cada 100 mil habitantes 
para 2 casos.

Homens
Os dados mostram ain-

da que 73% das novas infec-
ções por HIV no Brasil acon-
tecem entre pessoas do sexo 
masculino, sendo que 70% 
dos casos é registrado entre 
homens que estão na faixa 
etária de 15 a 39 anos.

Autoteste
O ministério anunciou 

que, a partir de janeiro de 
2019, a rede pública de saú-
de passa a oferecer o autotes-
te de HIV para populações-

chave e pessoas em uso de 
medicamento de pré-exposi-
ção ao HIV. A previsão é que 
sejam distribuídas, ao todo, 
400 mil unidades do teste, 
inicialmente nas cidades de 
São Paulo, Santos, Piracicaba, 
São José do Rio Preto, Ribei-
rão Preto, São Bernardo do 
Campo, Rio de Janeiro, Curi-
tiba, Florianópolis, Salvador, 
Porto Alegre, Belo Horizonte 
e Manaus.

Tratamento
Ainda de acordo com o 

boletim epidemiológico, desde 
2013, quando os antirretro-
virais passaram a ser distri-
buídos a todos os pacientes 
soropositivos, independen-
temente da carga viral, até 
setembro deste ano, 585 mil 
pessoas com HIV estavam em 
tratamento no Brasil. A maioria 
– 87% – faz uso do dolutegravir, 
que aumenta em 42% a chance 
de supressão viral (diminuição 
da carga de HIV no sangue) em 
relação ao tratamento anterior. 
A resposta, neste caso, também 
é mais rápida: no terceiro mês, 
mais de 87% dos usuários já 
apresentam supressão viral.

Paula Laboissière 
Repórter da Agência Brasil

Uma nova variedade de 
arroz vermelho a ser culti-
vada no Sertão da Paraíba 
foi lançada pela Empresa 
Brasileira de Pesquisa Agro-
pecuária (Embrapa).  O lan-
çamento ocorreu no Sítio 
Angicos Abreu, no município 
de Sousa.  Trata-se da culti-
var de arroz vermelho BRS 
901, a primeira desenvolvida 
no Brasil por meio de cruza-
mento artificial. 

A nova variedade é in-
dicada para cultivo nos es-
tados do Piauí, Ceará, Rio 
Grande do Norte e Paraíba. 
Segundo os técnicos da Em-
brapa é mais uma opção para 
atender a nichos de merca-
do, podendo compor pratos 
típicos da região Nordeste 
do Brasil e, também, receitas 
diferentes e refinadas da alta 
gastronomia.

Na primeira estação, o 
analista de Transferência 
de Tecnologia da Embrapa 
Meio-Norte, José Câmara, e 
o chefe-adjunto de Adminis-
tração, José Oscar Lustosa, 
realizaram a abertura do 
evento, explicando a meto-
dologia do dia de campo e as 
ações realizadas nos últimos 
anos relacionadas às pesqui-
sas com arroz vermelho.

Embrapa 
lança nova 
variedade de 
arroz vermelho
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Levantamento foi feito em 19 regiões em todas as partes do país, que representam 91,1% de todas as unidades

O Programa Minha Casa, 
Minha Vida (MCMV) respon-
deu por 51% dos lançamen-
tos imobiliários no terceiro 
trimestre deste ano, segundo 
levantamento da Câmara Bra-
sileira da Indústria da Cons-
trução (CBIC). O levantamen-
to foi feito em 19 regiões em 
todas as partes do país, que 
representam 91,1% de todas 
as unidades habitacionais lan-
çadas no período.

Os lançamentos totaliza-
ram 21,4 mil unidades habita-
cionais no período de julho a 
setembro, um crescimento de 
30,1% em relação ao terceiro 
trimestre de 2017. Em compa-
ração ao segundo trimestre de 
2018, o número significa uma 
queda de 17,4% no número de 
lançamentos.

A região Norte teve o 
maior crescimento no terceiro 
trimestre em relação ao mes-
mo período de 2017, 1.080%, 
com um total de 1,2 mil no-
vas moradias. O Sudeste teve 
o maior número absoluto de 
lançamentos, com 12,9 mil 
unidades, uma expansão de 
16,3% na comparação com 
o registrado entre julho e se-
tembro do ano passado. O 
Nordeste teve queda de 8,9%, 
com 2,1 mil unidades lançadas 
no período.

A região Sul teve o maior 
número proporcional de uni-
dades lançadas pelo Minha 
Casa, Minha Vida, das 3,7 mil 
moradias verificadas no tri-
mestre, 2,3 mil saíram pelo 
programa habitacional. No Su-
deste, 5,7 mil unidades foram 
lançadas pelo MCMV, contra 
5,6 mil pelo restante do mer-
cado. A região Norte teve a 
menor participação do gover-
no federal, foram 940 unida-
des pelo mercado e 288 pela 
política habitacional.

Vendas
As vendas de imóveis re-

sidenciais novos cresceram 
23,1% no terceiro trimestre 
em comparação com o mesmo 
período de 2017, com 26,2 mil 
unidades comercializadas. O 
Sudeste respondeu por 14,5 
mil dessas unidades, uma alta 
de 53,4% em relação ao ano 
passado, mas 5,1% menor do 
que o registrado no segundo 
trimestre de 2018. A região 
Norte teve a maior alta em re-
lação ao ano passado – 76,5% 
- com 976 unidades vendidas.

O levantamento de vendas 
e lançamentos foi feito nas re-
giões de Belém, Manaus, regi-
ões metropolitanas de Fortale-
za, Maceió, Recife, Goiânia, Belo 
Horizonte, São Paulo, Vitória e 
Curitiba, e as cidades de São 
Luis, Cuiabá, Distrito Federal, 
Belo Horizonte, Nova Lima, São 
Paulo, Uberlândia, Curitiba, 
Florianópolis e Joinville.

Daniel Mello 
Rpórter da Agência Brasil

Minha Casa, Minha Vida possui 
51% dos lançamentos de imóveis

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Faturando bem

Indústria de máquinas cresceu 
7,7% neste ano, diz Abimaq

Puxada pelo bom de-
sempenho das exportações, 
a indústria de máquinas e 
equipamentos encerrarou 
outubro com um fatura-
mento de R$ 65,1 bilhões 
no acumulado do ano, o que 
significa um crescimento de 
7,7% sobre os dez primeiros 
meses de 2017 e uma alta 
de 14,4% sobre igual mês 
do ano passado. Na compa-
ração com setembro último, 
houve expansão de 1,9%.

Os dados foram di-
vulgados ontem (27) pela 
Associação Brasileira da 
Indústria de Máquinas e 
Equipamentos (Abimaq). A 
entidade destaca que o re-
sultado foi puxado pelas ex-
portações, com elevação de 
10,3% com US$ 8,1 bilhões. 
Só em outubro, foram adi-
cionados US$ 96 milhões ou 
29,1% mais do que no mês 
anterior. Entre os itens mais 
vendidos ao exterior estão 
componentes como válvu-
las e bombas.

De acordo com a Abi-
maq, em razão da crise 
econômica da Argentina, 
os negócios no Mercosul 
recuaram 11,9%, enquanto 
para aos Estados Unidos as 
vendas aumentaram 28,8% 
e para a Europa 44,6%. No 
mercado interno, as ven-
das caíram 0,7% , no acu-
mulado do ano, mas foram 
13,2% superiores a outu-
bro de 2017.

Apesar do bom de-
sempenho estar associado 
ao câmbio favorável e à de-
manda externa, o presiden-
te da Abimaq, João Carlos 

Marchesan, está otimista 
com o resultado e acredita 
em uma reação do merca-
do doméstico no próximo 
ano. “Estamos vivendo um 
momento de recuperação e 
temos a perspectiva de que 
o Brasil volte e a crescer e 
atinja uma alta entre 2,5% 
a 3% no Produto Interno 
Bruto (PIB)”, avalia.

Diálogo
O dirigente informou 

ter saído esperançoso da 
conversa de mais de duas 
horas ontem (26) com o fu-
turo ministro da Economia, 
Paulo Guedes, da equipe do 
presidente eleito, Jair Bol-
sonaro . “Ele [Paulo Guedes] 
manifestou interesse em 
manter diálogo constante 
com a indústria, prevendo a 
volta de um crescimento de 
5% ao ano e nós construí-
mos uma ponte para isso”, 
afirmou Marchesan.

Ele também revelou 
que pretende pedir ao go-
verno federal que conceda 
uma suplementação de R$ 
3 bilhões à linha de finan-
ciamento para compra de 
máquinas agrícolas, pois 
o montante previsto por 
meio do Moderfrota teve 
se encerrar em fevereiro do 
próximo ano.

Importação
Ainda segundo os da-

dos da Abimaq, em outubro 
o consumo de máquinas e 
equipamentos importados 
aumentou 23,4% sobre se-
tembro último e 23% na 
comparação a outubro do 
ano passado e grande maio-
ria foi comprada da China 
(18,5%) e Estados Unidos 

que eram os líderes entre 
os fornecedores com 22% 
passaram a representar 
17% das importações.Na 
terceira posição está a Ale-
manha (15,8%). No acumu-
lado do ano, as importações 
atingiram US$ 12,3 bilhões 
ou 16,4% acima de 2017.

A base de empregados 
no setor atingiu em outubro 
302,6 mil pessoas com alta 
de 0,3% entre setembro e 
outubro e 4,2% superior a 
outubro do ano passado. Ao 
longo do ano, foram abertas 
13,5 mil vagas.

Indústria eletrônica
Um levantamento di-

vulgado hoje pela Confede-
ração Nacional da Indústria 
(CNI) em parceria com a 
Associação Brasileira da In-
dústria Elétrica e Eletrônica 
(Abinee) mostrou o cresci-
mento na confiança dos em-
presários do setor, com um 
salto no indicador de 53,8 
pontos no mês de outubro 
para 65,2 pontos atuais. De 
acordo com a Abinee, o in-
dicador atingiu o maior pa-
tamar dos últimos oito anos. 

Para a Abinee, o resul-
tado positivo demonstra 
uma clara melhora nos âni-
mos dos empresários no 
setor e uma alta confiança 
para de que o ano termina-
rá de forma positiva, apesar 
das oscilações ocorridas em 
2018, principalmente no 
primeiro semestre. 

O Índice varia de 0 a 
100 pontos, sendo que va-
lores acima de 50 pontos 
indicam confiança do em-
presário industrial e abaixo 
de 50 pontos mostram falta 
de confiança.

A União arrecadou 
R$ 131,880 bilhões em ou-
tubro, de acordo com dados 
divulgados hoje (27) pela Re-
ceita Federal. Na comparação 
com o mesmo mês do ano pas-
sado, houve um crescimento 
real (descontada a inflação) 
de 4,12%. É o melhor resulta-
do para o mês desde 2016.

Nos dez primeiros 
meses desse ano, a arreca-
dação chegou a R$ 1,218 
trilhão, com expansão de 
5,98% em relação ao acu-
mulado em igual período 
de 2017. É o melhor resul-
tado acumulado para o ano 
desde 2014.

Se forem considera-
das apenas as receitas ad-
ministrados pela Receita 
Federal (como impostos e 
contribuições), a arrecada-
ção ficou em R$ 120,310 
bilhões, com crescimento 
de 0,14% em outubro com-
parado a outubro de 2017. 
No acumulado do ano até 
o mês passado, a soma dos 
valores administrados pela 
Receita atingiu R$ 1,143 
trilhão, com crescimento 
real de 4,49%.

Segundo a Receita, o re-
sultado pode ser explicado, 
principalmente, pela me-
lhora do resultado das em-
presas e na redução de suas 
compensações de débitos, 
levando ao crescimento de 
17,01% na arrecadação do 
Imposto de Renda Pessoa 
Jurídica (IRPJ) e de Contri-
buição Social sobre o Lucro 
Líquido (CSLL). Em outu-
bro deste ano, o IRPJ/CSLL 
chegou a R$ 24,580 bilhões, 
contra R$ R$ 21,006 bi-
lhões em outubro de 2017.

De acordo com o chefe 
do Centro de Estudos Tri-
butários e Aduaneiros da 
Receita Federal, Claudemir 
Malaquias, o crescimen-
to da arrecadação segue 

o ritmo de retomada da 
atividade econômica. No 
acumulado do ano, houve 
crescimento de 21,40% da 
arrecadação da estimativa 
mensal do IRPJ/CSLL.

Fatores 
A produção industrial 

em outubro caiu 2,04% no 
mês passado em compara-
ção com outubro de 2017. 
Malaquias explicou que a 
indústria foi afetada por fa-
tores externos, com queda 
da exportação de bens ma-
nufaturados para os países 
vizinhos, que enfrentam 
dificuldades econômicas. 
A arrecadação de Imposto 
sobre Produtos Industriali-
zados (IPI) também sentiu 
esse efeito e registrou que-
da de 9,03% em outubro 
na comparação com igual 
mês de 2017. Foram arre-
cadados R$ 2,981 bilhões 
em IPI.

Já as vendas de bens e 
de serviços, para o mercado 
interno, registraram altas 
de 2,20% e 0,20%, respec-
tivamente.

Segundo a Receita, a 
massa salarial (soma dos sa-
lários na economia) teve au-
mento de 2,18% em outubro 
(fato gerador para o mês de 
setembro), mas atualizado 
pela inflação oficial, houve 
queda real de 2,25% dos 
salários. A arrecadação das 
contribuições para a Previ-
dência Social caiu 1,16% em 
outubro na comparação com 
o mesmo mês de 2017, che-
gando a R$ 33,736 bilhões.

Houve também cres-
cimento de 38,54% na ar-
recadação sobre o Imposto 
de Renda Retido na Fonte 
(IRRF) de residentes no ex-
terior, em comparação com 
outubro do ano passado. Em 
outubro deste ano, o montan-
te chegou a R$ 2,799 bilhões.

Arrecadação da União 
chega a R$ 131,880 bi

Mesmo com todo este 
crescimento no país, o 
Nordeste teve queda 
de 8,9%, com 2,1 mil 
unidades lançadas no 

período

Marli Moreira
Da Agência Brasil

Foto: Divulgação/Internet

Unidades residenciais quando estavam em construção na cidade de Campina Grande, na Paraíba, todas dentro deste programa com os financiamentos advindos do Governo Federal 
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Movimentada - Esta semana está movi-
mentada nos hotéis de João Pessoa e no Cir-
cuito Paladino, na cidade do Conde. É a rea-
lização da etapa final do maior Campeonato 
Mundial de Kart, o Rotax Max Challenge 
Grand Finals. São 372 pilotos de 60 países 
participando até dia 10 de dezembro.  

Encontro - A escritora Marília Arnaud conhe-
ceu pessoalmente sua tradutora. Ilze Bro-
mate, que nasceu no Brasil mas mora na Ca-
lifórnia há quarenta anos, esteve esta 
semana, em João Pessoa. Ela se apaixonou 
pelos livros e contos de Marília numa das vi-
sitas ao Brasil e pediu autorização para tra-
duzi-los. Os contos de Marília Arnaud já fo-
ram publicados em várias revistas literárias 
americanas. O livro “Suíte dos Silêncios” 
acaba de ser traduzido

Ui!
 

A comemoração da 
posse do empresário 
José William Montene-
gro Leal na presidên-
cia do Sindicato da 
Indústria da Constru-
ção Civil de João Pes-
soa será no dia 12 de 
dezembro, na sede do 
Sesi Centro. Ele retor-
na à direção da enti-
dade empresarial de-
pois de 18 anos..

O Cineclube “Ver-
bo & Imagem”, da 
Academia Paraibana 
de Letras, faz mais 
uma sessão especial 
nesta quinta-feira, 
29, com o filme “A 
Vila”, às 18h, com 
comentário de Wills 
Leal. A direção é de 
M. Night Shyamalan.

 A cantora de jazz 
Letícia Costa reúne 
amigos num show com 
músicos consagrados, 
e festeja aniversário 
hoje, às 21h, no Café 
da Usina Energisa.

 O grande Toqui-
nho, sua sensibilidade 
e repertório, junto com 
a voz e o acordeon de 
Lucy Alves. O show 
dos dois juntos aconte-
ce no dia 11 de janei-
ro, no Teatro Pedro do 
Reino.

Berenice e Júlio Paulo Neto, na noite da capital

A Be.labs, startup que tem o objetivo de di-
minuir a diferença entre os gêneros, apoiando 
mulheres empreendedoras no desenvolvimento 
e aceleração de novas ideias e negócios, parti-
cipa da programação multitemática da segun-
da edição da Feira do Empreendedor, no Exato 
Colégio e Curso. Marcela Fujiy, sócia da Be.labs, 
faz palestra na escola nesta quarta-feira, 28, às 
9h30. Com o tema “Empreendendo desde cedo”, 
o foco é no empreendedorismo para despertar a 
criação na turma jovem. Serão palestras, exem-
plos de abertura de empresas criadas por alunos 
e apresentação de planos de negócios para o pú-
blico infantil e adolescente.

A professora Suelma de Souza Moraes, do 
Departamento de Ciências da Religião da UFPB, 
apresentou a reitora Margareth Diniz projeto e 
pedido de criação do Núcleo de Estudos e Pesqui-
sa Ariano Suassuna. A ideia é conhecer a fundo o  
Movimento Armorial, criado por Ariano, de valori-
zação da arte e cultura nordestina,  e utilizar esse 
conhecimento para  o desenvolvimento sustentá-
vel ligados à práticas sociais e ambientais para a 
área de políticas públicas de cultura,  educação e 
pesquisa multidisciplinar. Esse projeto poderá dar 
forma a uma política pública de cultura, focada 
na valorização do Movimento Armorial, e tem o 
apoio do filho de Ariano Suassuna, o artista plás-
tico Manuel Dantas Suassuna.

Desde cedo

Armorial

Flávio Romero 
Guimarães,
Jackson Carvalho,
Maira Almeida,
Maria de Lurdes Laves,
Melita Seixas,
Nailde Fernandes 
Panta da Silva,
Nilma Arcoverde,
Oneyde Moraes,
Paulo Soares Loureiro,
Raglan Rodrigues 
Gondim,
Socorro Fernandes,
Soraia de Araújo e
Thereza Madalena 
Braga.

PArABénS

Fotos: Arquivo pessoal

 

CInE FESt ArUAnDA

ExPECtAtIvA

 

Muita expectativa para o Cine 
Fest-Aruanda, nosso festival 
de cinema, que acontece de 
6 a 12 de dezembro, nas 
salas do Cinépolis, no Manaí-
ra Shopping. Tudo gratuito, 
pegando o convite no local, 
uma hora antes das exibi-
ções. Na coletiva de imprensa 
nesta terça, 27, vimos a força 
dos filmes que farão parte da 
programação. Dois destaques 
entre tantos: a história do 
cantor Wilson Simonal e de 
Clementina de Jesus. Da Pa-
raíba, três longas: “Ambiente 
Familiar”, de Torquato Joel, 
“ Beiço de Estada”, de Eliézer 
e “Trago seu amor de volta, 
mesmo que você não queira”, 
de Bertrand Lira. Imperdível.

Tudo preparado para 
a Festa do Livro Inter-
nacional da Paraíba, 
que acontece agora 
no Sítio Tambaba, um 
lugar super agradá-
vel, no Conde. Vai 
ter conversação com 
autores, contação de 
histórias, roda de lei-
tura, performances, 
Pôr do Sol Literário 
com a Confraria Sol 
das Letras, sessão de 
cinema, lançamento e 
sessão de autógrafos, 
estande de livros, shows, 
programa de rádio e 
cultura popular. Tudo 
no mesmo lugar. Nes-
te sábado, dia 1 de 
dezembro, a partir 
das 16 horas.

Parabéns especial no seu aniversário, para a apresentadora Thereza Madalena

Marília Arnaud recebendo sua tradutora, Ilze Bromatte

José William Montenegro Leal volta a presidência do Sindicato da Indústria da Construção Civil

O algodão colorido orgânico da Paraíba, através 
da marca de moda sustentável produzida em João 
Pessoa, a Natural Cotton Color, foi destaque nos desfi-
les da Brasil Eco Fashion Week – BEFW, em São Paulo, 
semana passada. Este evento é específico para mos-
trar e atrair interessados em moda agregada a causas 
socioambientais, e aconteceu no Unibes Cultural, na 
Rua Oscar Freire, na capital paulista. A marca apre-
sentou 32 looks desenvolvidos por Francsica Vieira e 
Rafael Lemos. A Natural Cotton Color faz parte do Ar-
ranjo Produtivo Local (APL) do Algodão Colorido da 
Paraíba junto com associações e instituições públicas 
e privadas.

Cursos de Mozart

Algodão colorido

CLARICE LISPECTOR OLIVER WENDELL HOMESmeioColuna   do
 Tome um banho de música uma 

ou duas vezes por semana, e verá 
que isso é, para a alma, o que um 

banho com água é para o corpo                                                                                                                                           

 Até cortar os próprios 
defeitos pode ser perigoso. Nunca 

se sabe qual é o defeito que 
sustenta nosso edifício inteiro                                                                                                                                           

Quem perdeu a primeira apresentação, 
no Teatro Santa Roza, tem nova chance de ver 
a aplaudida ópera “Causos de Mozart”, da Or-
questra Sinfônica da UFPB, que se apresenta nes-
ta quinta-feira, 29, às 20h, na Sala de Concertos 
Radegundis Feitosa. Uma montagem super ori-
ginal, que traz Mozart contando estórias escritas 
pelo poeta Lorenzo Da Ponte, tudo encenado com 
orquestra e cantores, mesclando a interpretação 
regional com as cenas das operas mais famosas 
de Amadeus. A regência e direção artística são 
do maestro Thiago Santos, direção de cena do 
ator e diretor Everaldo Vasconcelos. O texto do 
Mozart nordestino é do professor Vianey Santos. 
A turma da UFPB arrasa.

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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5 clubes disputam desesperadamente as últimas 2 vagas para continuar na primeira divisão no próximo ano

O título do Campeonato 
Brasileiro já é do Palmeiras, 
enquanto Paraná Clube e Vi-
tória já sabem que vão para 
a Série B em 2019.

Com duas vagas do re-
baixamento ainda abertas, 
cinco equipes olham para 
a calculadora para saber o 
que precisam fazer para se 
garantirem na elite do fute-
bol nacional.

Dentre elas, apenas o 
Sport, atual 18º colocado 
com 39 pontos, não depen-
de apenas de si para se sal-
var. Então fique de olho nas 
probabilidades, e entenda as 
contas de cada um.

Fluminense
Jogo: 
Fluminense x América-MG
Do que precisa: De-

pende apenas de si e, jo-
gando em casa, precisa 
de uma vitória ou empate 
para se garantir. Em caso 
de derrota, só cairá se Vas-
co pelo menos empatar e 
a Chapecoense vencer seu 
jogo.

Vasco
Jogo: Ceará x Vasco
Do que precisa: Tam-

bém dependendo apenas de 
suas forças para evitar um 
novo rebaixamento. Com 
uma vitória ou empate não 
precisa olhar os outros re-
sultados da rodada, mas 
caso perca para o já salvo 
Ceará, vai precisar secar 
Chapecoense, América e 
Sport, que não poderão ven-
cer.

ESPN 

ESPN

Luta contra rebaixamento é 
a sensação do Brasileirão

Sul-Americana
Fluminense e Atlético-PR decidem hoje às 21h45 quem vai para 
a final da Competição. Furacão leva para o Rio de Janeiro por 
ter vencido o primeiro jogo por 2 a 0, na Baixada   Página 23
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Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Chapecoense
Jogo: 
Chapecoense x São Paulo
Do que precisa: Uma vi-

tória em casa contra o São 
Paulo evita qualquer proble-
ma. Em caso de empate, terá 
que torcer para América-MG 
e Sport não vençam seus jo-
gos. Se o São Paulo, que ain-

da busca a vaga direta para a 
Libertadores, vencer, entra 
na zona de rebaixamento 
com um simples empate do 
América-MG ou do Sport.

América-MG
Jogo: 
Fluminense x América-MG
Do que precisa: Com 

um duelo direto, o América 
acaba dependendo apenas 
de si. Se vencer o Flu, está 
salvo, mas as coisas compli-
cam caso isso não aconteça. 
Um empate faz com que te-
nha que torcer para a Chape 
perder e o Sport não ganhar. 
Uma derrota carimba o pas-
saporte para a Série B.

Sport
Jogo: 
Sport x Santos
Do que precisa: Situação 

bastante complicado, pois 
precisa vencer seu jogo e tor-
cer para combinações de duas 
situações dentre três possibi-
lidades envolvendo concor-
rentes acima: derrota do Vas-

co; Chapecoense não vença; 
América-MG não vença.

Em caso de vitória do 
América-MG, ainda há uma 
esperança de ultrapassar o 
Fluminense, mas aí envolve-
ria duas goleadas, já que a 
diferença no saldo de gols é 
de oito em favor do time ca-
rioca.

ChAnCES dE rEBAixAmEnto 
times  Pontos  % 
 Ceará  43  0%
 Fluminense 42  6%
 Vasco  42  14%
 Chape  41  31%
 Sport  39  74%
 América-MG 40  75%
 Vitória  37  100%
 Paraná  22  100%

Fonte: FiveThirtyEight

Premiação

Palmeiras recebe mais de r$ 18 milhões 
pela conquista do título do Brasileirão

Com a conquista do 
Campeonato Brasileiro 
neste domingo, o Palmei-
ras faturou um belo prê-
mio pago pela CBF (Con-
federação Brasileira de 
Futebol). Time Alviverde 
sagrou-se campeão de um 
grande título nacional pela 
14ª vez, segundo a CBF

A conquista nacional 
fará a Confederação deposi-
tar R$ 18.069.300,00 na con-
ta bancária do Alviverde.

São praticamente R$ 
7 milhões a mais do que o 
Flamengo, 2º colocado do 
torneio, que receberá: R$ 
11.373.030,00.

Além disso, a equipe 
de Luiz Felipe Scolari ga-
nhará um bônus de R$ 12 
milhões da Crefisa, patro-
cinadora do clube, como 
está previsto em contrato 
em caso de títulos.

Ao todo, a CBF dis-

tribuirá este ano R$ 
63.774.000,00 entre 16 
clubes no Brasileirão.

Vale ressaltar que 
o prêmio do Brasileiro 
não apresentou grande 

crescimento nos últimos 
anos.

Em 2016, por exem-
plo, o Verdão faturou R$ 17 
milhões, “apenas” R$ 1 mi-
lhão a menos do que hoje.

Já em 2017, o mon-
tante recebido pelo cam-
peão Corinthians foi o 
mesmo que o atual: R$ 
18.069.300,00.

No mesmo período, 

as equipes viram as pre-
miações da Copa do Bra-
sil explodirem, chegando 
a valores enormes em 
2018.

O campeão Cruzei-

ro, por exemplo, ganhou 
nada menos do que R$ 50 
milhões, quase três vezes 
mais do que o Palmeiras 
receberá pelo título do 
Brasileiro.

A PrEmiAção 

Colocação   Valor

10 Palmeiras               R$ 18.069.300,00

20 Flamengo               R$ 11.373.030,00

30 Internacional    R$ 7.759.170,00

40    R$ 5.633.370,00

50    R$ 4.092.165,00

60    R$ 2.763.540,00

70    R$ 2.391.525,00

80    R$ 2.072.655,00

90    R$ 1.806.930,00

100    R$ 1.594.350,00

110    R$ 1.381.770,00

120    R$ 1.222.355,00

130    R$ 1.062.900,00

140    R$ 956.610,00

150    R$ 850.320,00

160    R$ 744.030,00

totAL    R$ 3.774.000,00

Fonte: Confederação Brasileira de Futebol

Jogadores do Palmeiras comemorando o décimo título de campeão brasileiro do Verdão, no Estádio São Januário

O Vasco depende só dele para escapar do quarto rebaixamento para a Série B do Brasileiro. O Gigante da Colina precisa apenas empatar com o Ceará, em Fortaleza, para fugir da degola

Foto: Mayara Halm

Foto: Flávio Florida



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 28 de novembro de 201822
Esportes

Competição tem o apoio do Ministério Público e visa arrecadar recursos para o Hospital Laureano 

Membros e servidores 
do Ministério Público da Pa-
raíba podem realizar suas 
inscrições para a 2ª Corrida 
do Bem até o próximo dia 
30. A corrida, promovida 
pelo Hospital Napoleão Lau-
reano, está tendo o apoio do 
Ministério Público.

As inscrições podem 
ser realizadas no site do 
Hospital Napoleão Laure-
ano, no endereço por meio 
do site www.corridadobem.
com, custam R$ 70,00 mais 
dois quilos de alimentos não 
perecíveis (com exceção de 
sal), a serem entregues no 
ato da retirada dos kits, que 
será realizada no segundo 
andar do Mag Shopping.

A 2ª Edição da Corrida 

do Bem acontecerá no do-
mingo, dia 9 de dezembro, e 
terá como ponto de concen-
tração o Busto de Tamanda-
ré. A largada será às 7h, com 
percursos de 3km (corrida e 
caminhada), 5km e 10 km, 
nas categorias masculino, 
feminino e cadeirante.

No local, durante toda a 
manhã do domingo, haverá 
um estande do órgão minis-
terial, com a oferta de infor-
mações e alguns serviços 
(registro de procedimentos 
que serão encaminhados 
aos órgãos de execução) 
nas áreas de atuação dos 
centros de Apoio Operacio-
nal (CAO) da Criança e Ado-
lescente, Educação, Cidada-
nia, Meio Ambiente, Saúde, 
Consumidor, Patrimônio 
Público, Cível e Família e 
Criminal.

Além de toda estrutura 
adequada para realização 
da 2ª Corrida do Bem, para 
este ano está sendo prepa-
rado também um palco cul-
tural, em que artistas locais 
se apresentarão como vo-
luntários da ação.

Em 2017, ano da pri-
meira edição da Corrida do 
Bem na capital paraibana, a 
ação levou às ruas de João 
Pessoa 2,3 mil atletas.

Novembro Azul
Amanhã será realiza-

do o evento *Pedalada Bike 
Blue* Novembro Azul _To-
dos Pelo Diabetes!, encer-
rando as atividades do mo-
vimento Novembro Azul de 
combate e prevenção pelo 
Diabetes;, numa promoção 
da Ong MOPE, da Socieda-
de Brasileira de Diabetes, 

e Sociedade Brasileira de 
Endocrinologia e Metabolis-
mo, em parceria com a Pre-
feitura de Campina Grande, 
através da STTP, Sejel e Se-
cretaria de Saúde.

A concentração aconte-
ce a partir das 19h no Clu-
be Campestre, com saída 
às 20h para um percurso 
de 15km pelas principais 
ruas e avenidas da cidade. 
As inscrições podem ser re-
alizadas no próprio Clube 
Campestre, nas lojas cre-
denciadas de Gilberto bici-
cletas, Well Bike e Aluízio 
Bicicletas. O kit do evento 
acompanha camiseta do 
passeio, lanche, água e se-
nha para sorteio de brindes. 
Informações adicionais pelo 
fone/zap (83) 98609.5114 
ou no facebook.com/bike-
bluecampinagrande.

Ascom

COB

Inscrições para a Corrida do
Bem acontecem até o dia 30

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Como forjar um campeão? A resposta para 
essa pergunta passa por uma série de fatores que 
muitas vezes foge a compreensão dos envolvidos 
nesse processo. Se não vejamos:

É  preciso uma gestão responsável, inves-
timentos, condições de trabalho, motivação e 
valorizaçao dos profissionais, assim como, por se 
tratar de “jogo”, uma pitada de sorte.

Nos últimos anos o Palmeiras e o Flamengo 
vem investindo alto nos seus elencos, daí o re-
sultado alcançado pelo Verdão ultimamente vem 
coroando todo o trabalho. Isso se deve as conquis-
tas alcançadas, o time vem ganhando títulos e 
mais títulos.

Já o Flamengo tem adotado a mesma filosofia 
do Palmeiras, no entando os resultados não acon-
tecem. Há de se questionar onde o Rubro-Negro 
vem errando. Na minha modesta opinião o que 
está faltando ao Mengo é esse último ingrediente. 
A velha e boa “pitada de sorte”. 

Quem acompanha os jogos sabe do que estou 
falando, só para ilustrar vou enumerar alguns 
resultados, que sem sombra de dúvidas tirou o 
título do Flamengo: A derrota para a Chapecoense 
lá no início da competição, mais recentemente 
as derrotas para o Ceará no Maracanã e para o 
Botafogo. Só aí são nove pontos, que com certeza 
fizeram muita falta no fim do campeonato, até o 
empate com o Palmeiras fez a diferença.

A gestão do sr. Bandeira de Melo, vai ficar 
marcada como frustrante, por não ter obtido êxi-
to, culminando com uma série de insucessos, ou 
seja, não ganhou nenhuma competição relevante 
para a história Rubro-Negra.

Por tudo isso, fica a lição. O campeonato de 
pontos corridos premia aquele que obtiver o 
maior número de pontos conquistados. O resto, 
ora, o resto é o resto.

Alguns torcedores do Flamengo “torceram” 
muito pela vitória do Vasco diante do Palmeiras, 
só que não, ganhou quem foi melhor em todos 
os quesitos. Maior número de vitórias, melhor 
ataque, melhor defesa, melhor visitante, ou seja 
venceu o melhor.

O torcedor tem que entender que o campeo-
nato não se decide se time A, ou time B, chegar 
nas últimas rodadas dependendo de outros resul-
tados que não sejam da sua competência.

O Vasco é um exemplo do que estou falando, 
chegar na última rodada dependendo das pró-
prias forças é uma coisa, mais além disso, ainda 
depender de combinações de resultados, ninguém 
merece.

A situação do Gigante da Colina se compli-
cou porque a equipe deixou de fazer o dever de 
casa, independente de “ajudar” o seu arquirrival 
Flamengo. A vitória diante do Pameiras, não só 
ajudaria a equipe a fugir da degola, como também 
traria tranquilidade na última rodada.

Era uma vez...

Era uma vez...

Maradona
maradonapb@yahoo.com.br

Fernando

Bola cheia

Bola murcha

Para o técnico Luís Felpe Scolari, que no alto dos 
seus 70 anos se tornou o técnico mais velho a conquis-
tar um título nacional. 

Ser campeão brasileiro é muito bom, e de forma in-
victa, melhor ainda, pois desde que assumiu o Verdão, 
Felipão não perdeu nenhum jogo.

Parabéns, título mais que merecido.

Para a Conmebol pela bagunça generalizada que 
se tornou a final da Libertadores da América. O que era 
para ser um jogo épico, pois pela primeira vez equipes 
argentinas decidem o torneio, se transformou numa 
frustração para os torcedores de River e Boca.

Atleta da Torcida

Prêmio Brasil Olímpico começa a 
escolha dos vencedores de 2018

O público já pode es-
colher o “Atleta da Torcida” 
do Prêmio Brasil Olímpico 
(PBO) 2018. A votação foi 
aberta neste domingo (25) 
e irá até o dia 18 de dezem-
bro, momentos antes do 
final da cerimônia do PBO, 
que será realizado no Teatro 
Bradesco, no shopping Villa-
ge Mall, no Rio de Janeiro. A 
festa organizada pelo Comi-
tê Olímpico do Brasil (COB) 
premiará também os ‘Me-
lhores Atletas do Ano’, entre 
outros troféus. Em 2017, a 
Atleta da Torcida foi Caio 
Bonfim, da marcha atlética, 
que conquistou o bronze no 
Mundial 2017. A votação que 
apontará o Atleta da Torcida 
será realizada por meio do 
site feito especialmente para 

a premiação: pbo.cob.org.br 
 Para concorrer ao “Atle-

ta da Torcida”, o COB selecio-
nou dez atletas ou duplas 
que se destacaram durante 
a temporada de 2018. Con-
correm ao prêmio Ágatha e 
Duda (vôlei de praia), Arthur 
Zanetti (ginástica artística), 
Bruno Fratus (natação), Bru-

no Rezende (vôlei), Eduarda 
Amorim (handebol), Érika 
Miranda (judô), Gabriel 
Medina (surfe), Henrique 
Avancini (ciclismo mountain 
bike), Letícia Bufoni (skate) 
e Marta (futebol).

 Outras premiações - 
Além do Atleta da Torcida, a 
cerimônia do Prêmio Brasil 

Olímpico 2018 fará outras pre-
miações. Concorrem ao troféu 
de Melhor Atleta do Ano Ana 
Marcela Cunha (maratona 
aquática), Ana Sátila (canoa-
gem slalom) e Marta (futebol), 
no feminino; e Gabriel Medina 
(surfe), Isaquias Queiroz (ca-
noagem velocidade) e Pedro 
Barros (skate), no masculino. 
A escolha dos melhores atletas 
em cada modalidade, assim 
como os dois atletas que rece-
berão o Troféu Melhor Atleta 
do Ano, foi realizada por um 
júri formado por jornalistas, 
dirigentes, ex-atletas e perso-
nalidades do esporte. 

O Prêmio Brasil Olím-
pico chega à sua 20ª edição 
prestando homenagens ainda 
em outras categorias: Melhor 
Técnico Individual e Coletivo; 
Troféu Adhemar Ferreira da 
Silva e Melhores Atletas nos 
Jogos Escolares da Juventude.

Arthur Zanetti é um dos favoritos a ser o “Atleta da Torcida”

A 2ª Corrida do Bem terá um 
percurso de 3 quilômetros 

para caminhada e corrida e 
de 5 quilômetros de corrida, 

nas categorias masculino , 
feminino e cadeirante

Foto: Ricardo Puppe

Foto: Abelardo Mendes Jr/ rededoesporte.gov.br
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Fluminense precisa reverter vantagem do Atlético-PR, que venceu o jogo de ida por 2 a 0, para ir a final da Sul-Americana

O Fluminense vive sua 
maior seca de gols da histó-
ria. Está há 672 minutos sem 
balançar as redes. Os núme-
ros preocupam, já que hoje às 
21h45, contra o Atlético-PR, no 
Maracanã,  o time precisa ven-
cer por três gols de vantagem 
para conseguir avançar para a 
final da Sul-Americana.

E as estatísticas mostram 
que o jejum passa pela queda 
de poder de fogo da equipe tri-
color. Nos sete jogos que não 
movimentou o placar, o time 
de Marcelo Oliveira segue com 
a mesma média de finalização, 
mas acerta menos o gol e cria 
menos chances do que nas par-
tidas anteriores.

Para fazer a análise, leva-
mos em conta apenas as parti-
das após a lesão do atacante Pe-
dro, quando começaram a atuar 
com mais frequência os atuais 
atacantes do elenco. Compara-
mos o jejum ao período que vai 
do primeiro jogo sem o centro-
avante até o último gol marcado 
pelo Flu, dia 31 de outubro, con-
tra o Nacional.

Antes da seca, o Tricolor 
acertava 39% dos chutes na di-
reção do gol. Nos últimos sete 
jogos o aproveitamento caiu 
para 30%.

Agora levando em consi-
deração as chamadas “chances 
reais de gol”, a diferença é ainda 
mais relevante. Antes do jejum, 
a equipe criava cerca de quatro 
chances por partida (mais pre-
cisamente 3,9). Foram 54 em 
14 jogos. E balançou as redes 
em 16 ocasiões. Nas últimas 
sete partidas, porém, foram 
apenas 14 chances reais, mé-
dia de duas por jogo.

Para tentar pôr fim à seca, 
Marcelo Oliveira tem tentado 
mexer no esquema tático e nas 
peças de ataque. Nos últimos 
jogos, utilizou o 4-4-2, o 3-5-2 
e o 4-3-3. Ao todo, utilizou oito 
atacantes diferentes dentre ti-
tulares e substituições duran-
te os jogos: Luciano, Everaldo, 
Matheus Alessandro, Junior 
Dutra, Marcos Jr., Cabezas, 
Kayke e Macula. Na derrota 

contra o Inter, sacou o meia 
Sornoza e colocou Dutra para 
atuar como terceiro atacante.

Atlético
O Atlético-PR acumula 81 

jogos por Sul-Americana e Li-
bertadores, mas só o placar de 
cinco deles levaria à eliminação 
na quarta-feira: 4 a 1 para o Pa-
chuca, 5 a 0 para o América de 
Cali, 4 a 0 para o Independente 
Medellín, 4 a 0 para o São Paulo 
e 3 a 0 para o San Lorenzo.

Em nenhum desses con-
frontos, porém, o Atlético-PR 
tinha a vantagem. Contra o Pa-
chuca, ele tinha perdido por 1 
a 0 na ida. Contra o São Paulo, 
empatado por 1 a 1. Os outros 
três jogos - contra América de 
Cali, Independente Medellín e 
San Lorenzo - valiam pela fase 
de grupos.

Após fazer 2 a 0 na Baixa-
da, o Atlético-PR pode perder 
por um gol de diferença para fi-
car com a vaga. O Furacão tam-
bém avança à final se perder 
por dois gols, desde que balan-
ce as redes (derrotas por 3 a 1 
ou 4 a 2, por exemplo). Derrota 
por 2 a 0 leva para os pênaltis.

A vantagem de 2 a 0 con-
tra o Fluminense, porém, não 
ilude Tiago Nunes. O técnico 
do Atlético-PR descarta adotar 
uma postura defensiva e pro-
mete manter o estilo de jogo.

Entre Sul-Americana e 
Libertadores, o Atlético-PR 
soma 81 jogos, com 39 vitó-
rias, 14 empates e 28 derrotas 
(53,9% de aprovietamento). 
Só na Sul-Americana, são 16 
vitórias, seis empates e 11 der-
rotas (54,5%).

Os titulares do Atlético-PR, 
poupados contra o Ceará, pelo 
Brasileirão, voltam para o duelo 
com o Flu. O Furacão viajou na 
tarde de segunda-feira para o 
Rio de Janeiro. O grupo fez uma 
visita ao Maracanã na tarde de 
ontem e, logo depois, um treino 
fechado.

Com base nos últimos jo-
gos, um provável Atlético-PR 
conta com Santos; Jonathan, 
Thiago Heleno, Léo Pereira e 
Renan Lodi; Wellington, Lu-
cho González e Raphael Veiga; 
Rony (Marcelo), Nikão e Pablo.

Globo Esporte

Globo Esporte

ESPN 

Decisão hoje no Maracanã

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

América

Time mineiro teme influência de
bastidores na decisão de domingo

O América-MG chega à 
última rodada do Brasileiro 
dependendo do seu resulta-
do para ficar na Série A e ain-
da com a chance de rebaixar 
um grande clube do futebol 
brasileiro, o Fluminense. 

A partida decisiva do 
Coelho será no Rio de Janei-
ro. Como é um jogo de “vida 
ou morte” para ambos, o 
América-MG já está de olho 
nos bastidores do duelo, 
como arbitragem e até mes-
mo o local do jogo.

“Não posso dizer que a 
arbitragem me preocupa. É 
muito prematuro estar falan-

do nisso. Quero que ele apite, 
quem for o juiz, apite bem 
para os dois lados.“

Outro detalhe que 
pode preocupar o Améri-
ca-MG é a força política do 
Tricolor Carioca, que pode 
usar seu poderio nos bas-
tidores para se garantir na 
primeira divisão.

O clube das Laranjeiras 
possui dois casos emble-
máticos quando o assunto é 
risco de ser rebaixado. Em 
1996, o Flu caiu para a Série 
B no campo, mas conseguiu 
uma virada de mesa e aca-
bou jogando a Série A do ano 
seguinte. Recentemente, em 
2013, o “tapetão” rebaixou 
a Portuguesa e salvou o Flu-

minense quando a Lusa teria 
colocado em campo um joga-
dor irregular, levando o time 
paulista para a Série B.

Esses casos que o Amé-
rica-MG quer evitar que se 
repitam e resolver sua vida 
dentro de campo.

Elenco focado
Nas quatro linhas, o 

time se concentra para ope-
rar o terceiro milagre e se 
segurar na primeira divisão. 
Para o lateral direito Aderlan, 
esse será o jogo do ano para 
Coelho e Flu.

“É o jogo da vida para 
as duas equipes. Temos que 
ter o máximo de atenção 
para buscarmos o triunfo e 

a permanência do clube na 
primeira divisão. Vamos lu-
tar muito para que isso seja 
possível. Queremos encerrar 
2018 com esse objetivo al-
cançado. Nosso torcedor me-
rece isso, disse.

Ainda de acordo com o 
atleta, o elenco está muito 
focado e motivado para esta 
importante decisão.

“A motivação de todos 
é muito grande. Além disso, 
estamos confiantes nesta 
última rodada da Série A. 
Vamos trabalhar para que 
esse encerramento da com-
petição seja perfeito para o 
América-MG, garantindo sua 
permanência na primeira di-
visão”.

Final da Taça Libertadores fica para dezembro

A Conmebol, após reunião 
com os presidente de Boca Ju-
niors e River Plate, decidiu, on-
tem, que a segunda partida da 
final da Copa Libertadores de 
2018 será realizada entre 8 e 9 
de dezembro. Mas não apontou 
nem local, nem data exata e ho-
rário para o embate.

Deixa apenas claro que o 
jogo não vai mais acontecer na 
Argentina: "Resulta prudente 
que o jogo não aconteça na Ar-
gentina", diz o início do comu-
nicado.

O texto publicado pela en-
tidade em seu perfil oficial no 
Twitter diz que a Conmebol vai 
informar o mais breve possível 
as questões pendentes. E acres-
centa que irá arcar com os cus-
to de deslocamento de até 40 
pessoas por delegação de cada 
clube. Há a possibilidade, con-
tudo, de a decisão ainda não 
ocorrer, isso porque existem 
dois procedimentos disciplina-
res abertos e pendentes de jul-
gamento: um do Boca pedindo 
os pontos do jogo e outro da 

própria Conmebol. Nos dois 
casos, a decisão será do Comitê 
Disciplinar, órgão independen-
te da Conmebol.

Por outro lado, segundo 
o jornal As, a Fifa está “es-
pantada” pelo fato de seu 
presidente, Gianni Infantino, 
ter presenciado in loco os 
vexames do último final de 
semana em Buenos Aires, 
quando supostamente deve-
ria ter sido disputada a final 
da Libertadores entre River 
Plate e Boca Juniors.

De acordo com o veículo, 
Infantino retornou à Europa 
convicto que é “impossível” 
realizar a Copa do Mundo de 
2030 em Argentina, Uruguai 
e Paraguai, “a não ser que 
muitas coisas mudem”.

“A Fifa não levará o Mun-
dial a um país onde não foi 
possível disputar o clássico 
porque nos arredores do es-
tádio foram vistas cenas de 
violência irracional e impune 
contra jogadores, torcedores, 
crianças e famílias que se 
aproximavam pacificamente 
do estádio”, escreveu o As.Torcedores do River Plate foram revistados pela polícia no último sábado, antes do jogo que estava previsto e acabou não acontecendo devido a tumultos

Na Arena da Baixada, o Atlético-PR não deu chance ao Fluminense e venceu por 2 a 0, abrindo uma vantagem considerável na semifinal da Sul-Americana

Foto: Mailson Santana/ Fluminense FC)

Foto: EFE
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Artilheiro renovou contrato depois de uma boa temporada pelo clube nas competições disputadas durante o ano

Nando segue como a aposta 
de gols do Botafogo em 2019

Ele foi do céu ao inferno, 
festejado e criticado pela torci-
da do Botafogo, e está de volta 
ao clube da Maravilha do Con-
torno. Nando, o artilheiro do 
Belo este ano, acertou com a 
diretoria e deve se apresentar 
com o restante do elenco, na 
próxima segunda-feira. Este 
ano, ele atuou em 39 partidas 
e fez 15 gols, sendo 10 pelo 
Campeonato Paraibano e ou-
tros 5 entre Copa do Brasil, 
Copa do Nordeste e Série C. 

Com Nando, o elenco do 
Belo já tem 25 atletas para a 
temporada 2016, mas o pró-
prio presidente do clube, Sér-
gio Meira, afirmou que ainda 
podem chegar outros joga-
dores. “Se aparecer alguma 
boa oportunidade, e o trei-
nador enxergar que o atleta 
é necessário para preencher 
alguma lacuna no elenco, nós 
vamos tentar trazer”, disse o 
presidente.

A apresentação oficial do 
elenco, da comissão técnica e 
dos uniformes para a próxi-
ma temporada será no dia 8 
de dezembro, em uma festa 
no Esporte Clube Cabo Bran-
co, mas todos os jogadores já 
estarão treinando para valer, 
a partir da próxima segunda-
feira. Aliás, alguns já estão se 
exercitando na Maravilha do 
Contorno. Este é o caso dos 
atacantes Rafael Ibiapino e 
Dico, dos volantes Rogério e 
Israel, do goleiro Rhuan, do 
zagueiro Walber e do meia 
Ronaldo Viana. Os atletas da 
base, que estavam empresta-
dos ao Esporte, Felipe Pires e 
Wanderson, terão seus em-
préstimos renovados e conti-
nuarão na equipe de Patos. O 
volante Djavan também não 
deverá retornar ao clube e 
possivelmente vai atuar pelo 
Boa Esporte de Minas Gerais.

O técnico Evaristo Piza 
está muito otimista em rela-

ção a temporada 2018. “Nos-
sos objetivos são conquistar 
o tricampeonato paraibano, 
passar de fase na Copa do 
Nordeste e na Copa do Bra-
sil, para conseguir uma boa 
verba para o clube, e claro, 
garantir o acesso para a Série 
B, o que por muito pouco não 
conseguimos este ano. Agora 
já estou mais familiarizado 
com o clube, com os diri-
gentes e com os torcedores, 
acabou aquela fase de des-
confiança do nosso trabalho, 
e me sinto à vontade para dar 
tudo de si para que consiga-
mos atingir as nossas metas”, 
disse o treinador.

Até o momento, o elenco 
do Botafogo para a próxima 
temporada é o seguinte: go-
leiros - Saulo e Rhuan; late-
rais direitos - Nego, Roniery 
e Israel; laterais esquerdos - 
Charles e Fábio Alves; zaguei-
ros - Lula, William Goiano, 
Walber e Donato; volantes 
- Carlão, Lucas Ybom e Ro-
gério; meias - Ronaldo Via-
na, Marcos Aurélio, Marcos 
Vinicius, Claiton e Netinho; e 
atacantes - Dico, Paulo Renê, 
Rafael Ibiapino, Nando e Ada-
gilso Pitibul. 

A comissão técnica, além 
do treinador Evaristo Piza, 
tem o auxiliar Thiago Carpi-
ni, o preparador físico Cláu-
dio Creato, o preparador de 
goleiros Alex Lima, o analista 
de desempenho Luiz Alencar 
e o massagista Zominha.

Na pré-temporada, que 
começa oficialmente na pró-
xima segunda-feira, o Bota-
fogo deverá fazer 4 amisto-
sos para dar ritmo de jogo a 
equipe, que terá sua primeira 
partida oficial no dia 12 de 
janeiro, pelo Campeonato Pa-
raibano 2019. O adversário 
ainda será escolhido através 
de sorteio. Além do Paraiba-
no, o Belo também disputará 
a Copa do Nordeste, Copa do 
Brasil e Campeonato Brasi-
leiro da Série C.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Sousa

Elenco já tem 21 jogadores para as
disputas do Campeonato Paraibano

O Sousa já está com o 
elenco praticamente mon-
tado para a próxima tempo-
rada. Segundo o supervisor 
de futebol do Dinossauro, 
Rafael Abrantes, o clube já 
fechou contrato com 21 atle-
tas, e deverá trabalhar com 
no máximo 25 jogadores. 
Alguns já estão apalavrados 
com o clube faltando apenas 
a assinatura do contrato.

“Nós procuramos fazer 
um elenco forte, porque es-
peramos um campeonato 
muito difícil com brigas no 
topo e embaixo da tabela. 
Não adianta entrar com um 
time mais ou menos, e depois 
se não der certo,  ir fortale-
cendo. Temos que entrar já 
para conquistar pontos im-
portantes e assim fazer uma 
grande campanha em 2019. 
Por isso, estamos trazendo 
alguns atletas experientes e 
outros jovens, mas de talen-

to”, disse Rafael Abrantes.
Rafael adiantou também 

que este ano o Dinossauro 
vai começar a trabalhar mais 
cedo. A apresentação oficial 
do elenco está prevista para 
o próximo dia 10, quando o 
clube fará uma festa para o 
torcedor, com a apresenta-
ção também do novo unifor-
me e da comissão técnica. O 
local ainda não foi definido. 
A pré-temporada já começa 
no mesmo dia, mais de um 
mês antes do início do Cam-

peonato Paraibano, que deve 
começar no próximo dia 12 
de janeiro.

O elenco do Sousa, até 
o momento, é o seguinte: 
goleiros- Ricardo e Murilo; 
laterais - Iranilson, kairo, Caí-
que e Renatinho; zagueiros 
Renan, Lucas Straub, Pedro e 
Marcelo; volantes - Léo Lima, 
Rafinha, Antônio Victor e 
Dim; meias - André Beleza, 
Luanderson e William Ber-
san; atacantes - Nicácio, Tes-
tinha e Bruno Humberto.

A equipe do Corpo 
de Bombeiros Militar 
da Paraíba (CBMPB) 
conquistou o primeiro 
lugar Norte/Nordeste e 
o quinto lugar nacional, 
com 61 medalhas, no 
Campeonato Brasileiro 
de Salvamento Aquático, 
em Foz do Iguaçu (PR). 
No total, foram 16 cor-
porações participantes, 
de diferentes estados, 
competindo durante a 
última semana. O even-
to aconteceu dentro da 
programação do XVIII 
Seminário Nacional de 
Bombeiros (Senabom) – 
edição 2018.

Os resultados do 
CBMPB envolveram 
provas individuais e por 
equipes, com 32 atletas 
(masculino e feminino) 

integrando a disputa. 
Dos 61 pódios conquis-
tados, 13 foram com 
medalhas de ouro, 25 de 
prata e 23 de bronze. O 
campeonato foi dividido 
em diversas categorias, 
de acordo com a faixa 
etária e gênero. O me-
lhor atleta de cada uma 
delas, ou seja, que so-
mou o maior número de 
pontos, recebeu o título 
de ‘guarda-vidas de fer-
ro’ (IronGV).

Nessa classificação, 
dois atletas paraibanos 
alcançaram o status de 
‘melhor guarda-vidas 
do Brasil’, são eles o sar-
gento Rodrigo Queiroz 
(que manteve o título já 
conquistado no ano pas-
sado) e o aluno sargento 
Yuri da Silva. 

O Campeonato Bra-
sileiro de Salvamento 
Aquático (Sobrasa/Res-

Bombeiros brilham em
competição nacional
Secom/PB 

cue) envolveu um conjunto 
de provas de piscinas (50m, 
100m, 4x25m e 4x50m) e 
no lago (Aquathlon, Salva-
mento com tubo de resgate, 
Salvamento com pranchão 
e corrida à nadadeira).

 Durante o evento, Yuri 
ainda recebeu uma home-
nagem, concedida pela Ma-

rinha do Brasil, por ser re-
cordista mundial da prova 
4x50m Medley masculino 
de ‘Lifesaving’, com o tem-
po de 1'32"23 centésimos. 
Essa foi disputada no 48º 
Campeonato Mundial Mili-
tar de Lifesaving, em Hal-
mstad, Suécia, no dia 11 de 
agosto de 2016.

Nando (D)  é o 25o 
atleta do elenco do 
Botafogo que começa as 
suas atividades no início 
do próximo mês

Equipe do Corpo 
de Bombeiros da 
Paraíba conquis-
tou 61 medalhas 
no Campeonato 

Brasileiro de 
Salvamento 

Aquático

Foto: Nádya Araújo/ Ascom Botafogo-PB)

Fotos: Secom/PB
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Pesquisadores do Brasil, EUA e Reino Unido avisam que PEC do Teto de Gastos “condena” à morte a população pobre do país

Um eventual fim do Programa 
Mais Médicos e a redução dos in-
vestimentos nas equipes do pro-
grama Saúde da Família provocada 
pela PEC do Teto de Gastos devem, 
nos próximos 12 anos, elevar em 
48.600 pessoas o número de mor-
tos na população com menos de 
70 anos atendida pela atenção pri-
mária pública. Caso esse cenário 
se confirme, a taxa de mortalidade 
desse grupo será, em 2030, 8,6% 
superior ao que seria esperado 
caso a cobertura do programa de 
atenção básica fosse mantida no 
mesmo patamar de 2016.

Essa é a principal conclusão 
de uma pesquisa ainda inédita, 
cujo o título é ‘Mortalidade Asso-
ciada com Políticas Alternativas 

de Saúde Primária’, de autoria de 
pesquisadores da Universidade 
Federal da Bahia (UFBA), do Im-
perial College, de Londres, e da 
universidade americana Stanford. 
As cidades mais pobres devem ser 
as mais afetadas caso esse cenário 
se confirme. Nesses lugares, o es-
tudo prevê que as mortes devem 
ser quase 10% acima do esperado 
no grupo de adultos sensíveis a 
mudanças na atenção básica.

Ainda segundo o trabalho, 
a desigualdade racial na área 
da saúde tende a aumentar. A 
mortalidade entre negros e par-
dos com menos de 70 anos sem-
pre foi maior que a de brancos. 
Em 2014, a distância chegou na 
menor marca, de 10 pontos per-
centuais. Em 2030, o número de 
mortos entre negros e pardos 
pode chegar a ser 25 pontos per-

centuais acima do de brancos.
As principais conclusões do 

estudo inédito partem de duas hi-
póteses. Uma é que o Mais Médi-
cos será encerrado. A outra é que 
a PEC do Teto de Gastos vai con-
gelar o orçamento do Saúde da 
Família, o que diminuiria grada-
tivamente o montante investido 
per capita devido a fatores como 
o crescimento da população, a in-
flação de preços de medicamen-
tos e o envelhecimento da popu-
lação, o que exige gastos maiores.

O governo eleito de Jair Bol-
sonaro (PSL) nunca disse que 
acabaria com o Mais Médicos. 
Mas depois de o presidente eleito 
ter defendido mudanças na forma 
de pagamento de médicos cuba-
nos, o governo de Cuba decidiu 
cancelar a sua participação no 
programa de forma unilateral.

Redução de investimento na 
saúde pode matar 48 mil

Obituário

1934 — Coelho Neto, escritor brasileiro
1944 — Antonio Rocco, pintor ítalo-brasileiro
1975 — Erico Verissimo, escritor brasileiro
2014 — Roberto Gómez Bolaños, ator e come-
diante mexicano

HistóRia
moRtEs NA dAtA dE hoJE “O homem não tem 

poder sobre nada 
enquanto tem medo 

da morte. E quem 
não tem medo da 

morte possui tudo.”
(Lev Tolstoi)

Aforismo

José Eymard Moraes de Medeiros
25/11/2018 - Aos 77 anos, em João Pessoa, de causa não 
revelada. Médico gastroenterologista estava internado 
na Unidade de Tratamento Intensivo (UTI) do Hospital 
da Unimed. Natural de Santa Luzia (PB), foi secretário 
municipal da Saúde de João Pessoa na gestão de Cícero 
Lucena (PSDB). Professor aposentado do curso de Me-
dicina da Universidade Federal da Paraíba (UFPB).

Bernardo Bertolucci
26/11/2018 - Aos 77 anos, em Roma (Itália), causa 
da morte não foi revelada. Cineasta considerado um 
dos grandes mestres do cinema italiano. Ganhou o 
Oscar por ‘O Último Imperador’ (1987) e conduziu 
filmes como ‘Antes da Revolução’ (1964), ‘O Con-
formista’ (1970) e ‘O Céu que nos Protege’ (1990), 
entre outros mais de vinte títulos, que contam com 
longas de ficção, curtas e documentários. Em 2011, recebeu uma Palma 
de Ouro honorária no Festival de Cannes pelo conjunto de sua obra.

Jáder Soares Pimentel
25/11/2018 - Aos 79 anos, em João Pessoa, de causa 
não revelada. Acometido recentemente por um AVC 
e diagnosticado com câncer no pâncreas, o ex-pre-
feito de Guarabira (PB) pelo PDT era o atual pro-
curador do município. Nascido em João Pessoa, foi 
eleito deputado estadual em 1970. Exerceu as fun-
ções de superintendente do Instituto de Previdên-
cia do Estado da Paraíba (Ipep), entre os anos de 1983 a 1987, quando 
foi responsável pela construção do Bairro Valentina Figueiredo, na ca-
pital, e também foi secretário do Planejamento e da Administração de 
Guarabira.

Ricky Jay
24/11/2018 - Aos 72 anos, em Los Angeles (EUA), 
de causas naturais. Mágico que também se tornou 
conhecido como ator em filmes como ‘Boogie 
nights: prazer sem limites’ (1997) e na série de 
tevê ‘Deadwood’. Era famoso por seus truques en-
volvendo cartas e memória, que aprendeu com o 
avô. Apareceu em vários filmes de David Mamet, 
como ‘Jogo de emoções’ (1987), ‘As coisas mu-
dam’ (1988) e ‘A trapaça’ (1997).

Fabrizio Fasano
24/11/2018 - Aos 84 anos, em São Paulo, de causa 
não informada. Empresário nasceu em 1935 em Mi-
lão, norte da Itália, e chegou a São Paulo com 2 anos. 
Herdou os negócios da família no ramo da gastrono-
mia que se iniciaram em 1902, com a inauguração 
de uma confeitaria no centro de São Paulo pelo seu 
avô, Vittorio Fasano. Membro de família de donos de 
restaurantes, ele comandava ao lado do filho, Rogério, o Grupo Fasano 
um dos mais fortes nomes da gastronomia e hotelaria de luxo no país

Nicolas Roeg
23/11/2018 - Aos 90 anos, de causa não informa-
da. Cineasta britânico, diretor de filmes como ‘O ho-
mem que caiu na Terra’ (1976), com David Bowie, e 
‘Inverno de sangue em Veneza’ (1973). Nasceu em 
Londres, em 15 de agosto de 1928, e começou a car-
reira em 1947. Também dirigiu Mick Jagger quando 
assinou seu primeiro filme: ‘Performance’ (1970).

Leide Moreira
23/11/2018 - Aos 70 anos, em São Paulo, de escle-
rose lateral amiotrófica (ELA). Poetisa e advoga-
da, autora de três livros. Sofria de esclerose lateral 
amiotrófica e escrevia a partir de uma tabela espe-
cial que lhe permitia soletrar com os olhos.

Luisa Cuesta
21/11/2018 - Aos 98 anos, no Uruguai, de causa não in-
formada. Referência na busca pelos detidos desaparecidos 
durante a última ditadura uruguaia. Uma das fundadoras 
da organização de Mães e Familiares dos Uruguaios Deti-
dos Desaparecidos durante a ditadura (1973-1985), mor-
reu sem saber o paradeiro de seu filho, Nebio Melo Cuesta, 
que desapareceu em Buenos Aires em 1976. No Uruguai, 
como em outros países da região sob ditaduras na década de 1970, funcionou o 
chamado ‘Plano Condor’, que terminou com o sequestro, tortura, morte ou desa-
parecimento de militantes da esquerda ou opositores dos governos.
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Eduardo Salgado
Revista Época

Em Poço Dantas

Pai é preso após acidente que 
causou morte da filha de 2 anos 

Uma criança de dois anos 
morreu após um acidente de 
carro na tarde do domingo (25), 
em Poço Dantas, no Sertão da 
Paraíba. De acordo com a Polícia 
Militar, a vítima seguia em um 
Ford Ka prata junto com o pai 
dela em uma estrada de terra, na 
zona rural do município, quando 
o homem perdeu o controle do 
veículo e capotou várias vezes.

O acidente aconteceu por 
volta das 12h. Segundo a polí-

cia, José Zito da Silva de Oliveira, 
de 33 anos, estava embriagado. 
No momento do acidente, Maria 
Leonice da Silva, que faria três 
anos hoje, foi arremessada para 
fora do carro.

Uma equipe do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgên-
cia (Samu) foi acionada ao lo-
cal e socorreu a criança para o 
hospital da cidade. Ao chegar 
na unidade de saúde, a equipe 
médica do Samu informou que 

Maria Leonice não resistiu aos 
ferimentos e já chegou morta 
ao hospital.

O pai, José Zito, foi preso 
na unidade de saúde. Ainda de 
acordo com a PM, no momento 
da prisão o homem tentou agre-
dir os policiais. Ele foi contido e 
conduzido para a Delegacia de 
Polícia Civil de Uiraúna. O corpo 
da criança foi encaminhado para 
o Núcleo de Medicina e Odonto-
logia Legal (Numol) de Patos.

Esvaziamento do mais médicos
o mais médicos tem 18.240 vagas, das 

quais 2 mil estão abertas. das vagas preen-
chidas, os cubanos ocupavam cerca de 50% 
delas. Embora o governo brasileiro prometa 
repor as vagas, existe o temor de esvazia-
mento do programa. Antes do lançamento 
do programa mais médicos, o governo tinha 
dificuldade de contratar e, principalmente, 
manter médicos brasileiros cuidando da 
saúde básica nos rincões do país.

Quanto aos investimentos na área da 
saúde, Bolsonaro tem dito, repetidas vezes, 
que não pretende aumentar o orçamento 
e que muito pode ser economizado com 
melhorias na gestão. o presidente eleito é 
um defensor da PEC do teto dos Gastos no 
setor da saúde.

“Não é nosso objetivo avaliar as políticas 
de austeridade brasileiras do ponto de vista 
macroeconômico. só estamos dizendo que, se 
os cortes no orçamento atingirem a área de 
atenção básica, a consequência mais provável 
é um grande aumento do número de mortes 
evitáveis”, diz davide Rasella, principal autor 
do estudo e professor da UFBA.

Um estudo publicado no ano passado 

pelos mesmos autores mostra uma forte 
correlação entre o aumento da cobertura da 
atenção básica na última década, o que inclui 
o saúde da Família e, em muitos casos, o mais 
médicos, e a queda de mortalidade de pessoas 
até de 70 anos por condições sensíveis à aten-
ção primária em mais de 5.500 municípios. 
Chegou-se a essa conclusão mesmo levando 
em consideração outros fatores que poderiam 
justificar a redução das mortes, como causas 
demográficas e econômicas.

A partir dessas constatações, os pesqui-
sadores fizeram suas projeções usando uma 
técnica chamada de microssimulação, uma 
das mais usadas atualmente na avaliação de 
impactos de políticas públicas. Com esse méto-
do, é feita a simulação dos efeitos dos cortes do 
mais médicos e do saúde da Família em vários 
grupos. os recortes podem ser por municípios, 
faixas etárias ou nível de renda - não apenas 
uma média de toda uma população.

Usando a mesma metodologia, os pes-
quisadores da UFBA, do Imperial College e 
de stanford publicaram em maio um trabalho 
sobre os efeitos da austeridade na mortalidade 
infantil no Brasil.



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00002/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço 
nº AD00002/2018, que objetiva: Aquisição de Conjunto Aluno - Tamanho 05 (Modelo 2 ABS) e 
Conjunto Professor / CJP-01, oriundos do Termo de Compromisso PAR n. 201403579 Firmado 
entre o Município de Assunção e o Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação - FNDE; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: APFORM INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE 
MÓVEIS LTDA - R$ 36.710,00.

Assunção - PB, 26 de Novembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: SegundoTermo Aditivo ao Contrato nº 00037/2018. Partes: PrefeituraMunicipal 
de Assunçãoe a empresa Cedro Engenharia Ltda: Contratação de empresa de engenharia para a 
execução das obras de Construção da 1ª e 2ª Etapas deum Ginásio Poliesportivo através do Convênio 
SICONV n.º 831360 - Operação CEF n.° 032190-53/2016 (1º Etapa)e do Convênio SICONV n.º 
843833 - Operação CEF n.° 1038443-87/2017 (2º Etapa), localizado na Rua Projetada,S/N, Conj. 
José de Assis Pimenta, Assunção - PB.Constitui objeto do presente Termo Aditivoa Prorrogação do 
prazo de vigência por mais 270(duzentos e setenta) dias, a partir da assinatura do presenteAditivo, 
com vigência de 09 de novembro de 2018 a 06 de agosto de 2019.

FUNDAMENTAÇÃO: Este Termo Aditivo está amparado no Edital da Licitação - ParteIII - Normas 
Contratuais, Item 26 - Aditamento e na Cláusula Terceira do Contato Inicial, bem como em con-
formidade com o Art. 57, §1º, inciso II e VI, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores.

Assunção – PB, 01 de novembro de 2018.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00132/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 11 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Livros Didáticos, para atender 
as necessidades da SEDUC (Participação Exclusiva ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br 

Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .
Cabedelo - PB, 27 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00146/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Eletrodomésticos para atender os 
programas e serviços da SEMAS.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Edital: www.tce.pb.gov.br. .
Cabedelo - PB, 27 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00141/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 13 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Veículos,para atender as demandas 
Administrativas e Operacionais da Secretaria de Meio Ambiente,Pesca e Aquicultura (SEMAPA) 
da Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 
as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 

E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 27 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00134/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 11 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Livros Didáticos, 
para atender as necessidades da SEDUC (Ampla Participação). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br.

 Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Cabedelo - PB, 27 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 00201/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE AGÊNCIA DE PUBLICIDADE, PARA PRESTAR SERVIÇOS DE 

PUBLICIDADE INSTITUCIONAL À CÂMARA VEREADORES DE CAMPINA GRANDE, NESTE 
ESTADO, CONSISTINDO DOS SERVIÇOS DESCRITOS NO TERMO CONTRATUAL, de forma par-
celada. FUNDAMENTO LEGAL: Termo Aditivo de Prazo nº 00201/2017. VIGÊNCIA: De 27/10/2018 
até 27/10/2019, e aditivo o valor global do presente contrato para R$ 960.000,00, conforme consta 
no presente termo aditivo. Data de Assinatura: 26/10/2018. PARTES CONTRATANTES: Câmara 
Municipal de Campina Grande e a empresa CAFECOM PUBLICIDADE E PROPAGANDA LTDA – ME.

CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE - PB
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo Aditivo aos Contratos nº 01202/2018. PARTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE MONTEIRO e a empresas ELETROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS 
EIRELI - ME. OBJETO AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELETRICO. OBJETO DO ADITIVO: Constitui 
objeto do presente Termo Aditivo a o acréscimo ao valor de R$ 6.451,50 (Seis mil quatrocentos e 
cinquenta e um reais e cinquenta centavos), o que corresponde a 25% (vinte e cinco por cento), 
ficando o referido contrato com o Valor Total de R$ 32.257,50 (Trinta e dois mil duzentos e cinquenta 
e sete reais e cinquenta centavos), ficando a partir da assinatura do presente. FUNDAMENTAÇÃO: 
este Termo Aditivo, com base na Cláusula Décima Terceira do Contato Inicial e em conformidade com 
o Art. 57, §1º, inciso II, da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. IVONETE ALMEIDA 
DE ANDRADE LUDGÉRIO - Presidente da CMCG - Campina Grande – PB, 23 de Outubro de 2018

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

SETOR DE LICITAÇÕES
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 003/2018
JULGAMENTO DE RECURSO

Torna público que mediante recurso impetrado pela Empresa CMT ENGENHARIA E CONS-
TRUÇÕES EIRELI – ME, CNPJ: 26.530.407/0001-14, e mediante julgamento decide:   torna sem 
efeito o Item 8.2.5.1 do Edital da Tomada de Preços 003/2018. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3254-1049. E-mail: setor-
delicitacaoces@gmail.com. O edital estará disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.
tce.pb.gov.br. http://www.cruzdoespiritosanto.pb.gov.br/ 

Cruz do Espírito Santo - PB, 26 de novembro de 2018
 

MAYLTON DENYS ROZENDO DA NÓBREGA
Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00050/2018, que objetiva: Aquisição de 
materiais de informática, destinado a diversas secretarias, a medida de suas necessidades do 
Município de Igaracy-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
JOSIVAN MELQUIADES NOBREGA - R$ 158.751,00; MARIA DO SOCORRO COSTA ALVES 
03218050464 - R$ 24.923,40.

Igaracy - PB, 27 de Novembro de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

PROCESSO N.º 08.465/2018
DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 10.019/2018

 TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
Objeto: LOCAÇÃO DE IMÓVEL PARA INSTALAÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA MUNICIPAL 

DE INCLUSÃO PARA PESSOAS COM DEFICIÊNCIA I.
Com base nas informações constantes no Processo n.º 08.465/2018, referente à Dispensa 

de Licitação n.º 10.019/2018, embasado nos Pareceres da Assessoria Jurídica, da Assessoria de 
Engenharia e Arquitetura, no Relatório da Comissão Setorial de Licitação, e em cumprimento aos 
termos do Artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, RATIFICO E ADJUDICO 
o procedimento ora escolhido e o objeto em favor: FRANCISCA AMANDA LEITE RAMALHO, inscrito 
no CPF sob o nº. 063.319.804-82, com valor mensal de R$ 1.800,00 (Um mil e oitocentos reais) 
perfazendo o valor global de R$ 21.600,00 (Vinte e um mil e seiscentos reais), para locação do objeto 
em referência, com base no Art. 24, Inciso X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, em consequência, 
fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, 
caput, do citado diploma legal.

João Pessoa, 27 de Novembro de 2018.                               
Adalberto Fulgêncio dos Santos Junior

Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que requereu a SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia para Pavimentação e Drenagem da Rua Jussara Pedrosa Nogueira de Amorim, no bairro 
do Altiplano, em João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA DA 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.007/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2408/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público que fará realizar a abertura de Proposta de Preços  
apresentadas para a  Concorrência Pública Nº 07.007/2018, tendo como objeto Contratação de 
empresa especializada de Engenharia para Execução de Serviços de Pavimentação com Cape-
amento e Recapeamento Asfáltico (CBUQ) em 54 Ruas/Avenidas, nos Bairros: Cristo Redentor, 
Gramame, Bairro dos Estados, Bairro dos Ipês, Varjão, Valentina, Cidade Padre Zé, Jardim Cidade 
Universitária, Seixas, Mandacarú, Baixo Roger, Roger, Bancários, Água Fria, Anatólia, Mangabeira, 
Oitizeiro – Lote 03 na Cidade de João Pessoa – PB. As empresas habilitadas: Construtora PLA-
NICIE Ltda.., CNPJ Nº 07.861.146/0001-70. CONCRETE Serviços de Urbanização Construção 
e Incorporação de Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 19.563.875/0001-20. CORAL Construtora 
Rodovalho Alencar Ltda.., CNPJ Nº 07.195.191/0001-33. Comercial Construtora FENIX Eireli,  CNPJ 
Nº 73.041.188/0001-90. AGC Construções e Empreendimentos Ltda., CNPJ Nº 00.999.591/0001-52. 
Construtora GURGEL SOARES Ltda. CNPJ Nº 05.052.764/0001-44. MATERA Empreendimentos 
Ltda., CNPJ Nº 08.150.094/0001-97. LIDERMAC Construções e Equipamentos Ltda., CNPJ Nº 

40.882.060/0001-08. POTIGUAR Construtora Ltda., CNPJ Nº  10.791.675/0001-50. LINO Constru-
ções, Terraplenagem, Locação e Serviços Eireli., CNPJ Nº 06.245.705/0001-55. Construtora ROCHA 
CAVALCANTE Ltda., CNPJ Nº 09.323.098/0001-92. LOMACON Locação e Construção Ltda.., 
CNPJ Nº 03.354.650/0001-23. ESSE Engenharia, Sinalização e Serviços Especiais Ltda., CNPJ 
Nº 40.8969.463/0001-09. Construtora LUIZ COSTA Ltda., CNPJ Nº 00.779.059/0001-15  deverão 
comparecer para abertura do envelope de Proposta Comercial, marcada para o dia 03 de dezembro 
de 2018 impreterivelmente as 9h  na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA/PMJP.

João Pessoa, 27 de novembro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 09172/2018 – SEDEC
PARTES: CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E CULTURA da Pre-

feitura Municipal de João Pessoa 
CONTRATADA: EBS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP
OBJETO: Execução de reforma, ampliação e manutenção da Escola Municipal Almirante Barroso.
PRAZO EXECUÇÃO: 360 (trezentos e sessenta) dias corridos
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 390 (trezentos e noventa) dias corridos
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33003/2018.
VALOR: R$ 1.930.390,00 (Hum milhão novecentos e trinta mil trezentos e noventa reais).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Orçamentária: 10.101.12.361.5197.2896 - Construção, ampliação, reforma e 

recuperação das unidades escolares
b) Elemento de despesa: 4.4.90.51.
c) fontes de recursos: 1111/1113/1120.
d) PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa 26 de novembro de  2018.

EDILMA DA COSTA FREIRE
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E CULTURA

CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33033/2018

OBJETO: contratação de empresa especializada para CONSTRUÇÃO DA PRAÇA NA COMU-
NIDADE FILHOS DA MISERICÓRDIA NO BAIRRO DOS IPÊS E CONSTRUÇÃO DA PRAÇA NA 
AV. DOM BOSCO NO BAIRRO CRISTO REDENTOR, AMBAS EM JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SE-
PLAN, torna público o resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA N° 
33033/2018: LOTE 01 CONSTRUÇÃO DA PRAÇA NA COMUNIDADE FILHOS DA MISERICÓRDIA: 
EMPRESA CLASSIFICADA: NENHUMA. EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: ENGEMEC CONS. 
E INCORP. LTDA – ME, por não atender o Item 8.5; CADECON ENGENHARIA E INC. LTDA, por 
não atender o item 8.5 do Edital e ABTEC ENGENHARIA LTDA, por não atender ao item 8.5 do 
Edital. LOTE 02 CONSTRUÇÃO DA PRAÇA NA AV. DOM BOSCO: EMPRESA CLASSIFICADA: 
NENHUMA. EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: EMKO CONSTRUTORA EIRELI, por não aten-
der ao otem 8.5 do Edital; ABTEC ENGENHARIA LTDA, por não atender ao item 8.5 do Edital e 
CEDECON ENGENHARIA E INC. LTDA, por não atender ao item 8.5 e 11.5 do Edital. O resultado 
detalhado do julgamento das propostas comerciais encontra-se disponível no Portal da Transpa-
rência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo endereço encontra-se no preâmbulo 
do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 27 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 

TOMADA DE PREÇOS N° 33003/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IMPLANTAÇÃO DO CENTRO 

DE COMANDO E CONTROLE - CCC, EM JOÃO PESSOA/PB
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 

torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da Tomada de Preços n° 33003/2018: 
EMPRESA CLASSIFICADA: Nenhuma. EMPRESA DESCLASSIFICADA: EMKO CONSTRUTORA 
EIRELI, por não atender ao item 8.5 do Edital. O resultado detalhado do julgamento da proposta 
comercial encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João 
Pessoa e na CEL cujo endereço encontra-se no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao 
processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 27 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA 
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09057/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/062395
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE BALCÃO BUFFET 

SELF-SERVICE TÉRMICO PARA A EXPOSIÇÃO DOS GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DESTINADO 
AOS ALUNOS DAS ESCOLAS E CREIS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 29/11/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
10/12/2018, às 10h15. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 29 de novembro de 2018.

João Pessoa, 27 de novembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATO Nº 135/2018

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB.CONTRATADA:Antônio A Amaral Junior-
-ME, CNPJ: 18.044.711/0001-23.VALOR TOTAL: R$ 42.314,85 (Quarenta e dois mil, trezentos e 
quatorze reais, oitenta e cinco centavos), pelos itens: 1, 5 e 9.OBJETO: Prestar o fornecimento 
de equipamento de informática, destinados para atender a demanda de todas as Secretarias, 
referente aos itens: 1,5 e 9.FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 018/2018. FONTE DE 
RECURSOS: Próprios (Ordinários).DOTAÇÃO: QDD/2018, ficando automaticamente incorporadas 
as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado por lei para o exercício seguinte.VIGÊNCIA: 1 
(um) ano. PARTES CONTRATANTES:Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela contratante)e o Sr. 
Antônio Alves do Amaral Junior, (Pela contratada).

Livramento - PB, 14 de Novembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATO Nº 136/2018

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB. CONTRATADA:Central da Papelaria e 
Comercio de Informática Eireli, CNPJ: 19.296.355/0001-06.VALOR:R$ 1.050,00 (Um mil e cinquenta 
reais), pelo item 8.OBJETO:Prestar o fornecimento de equipamento de informática, destinados para 
atender a demanda de todas as Secretarias, referente aos itens: 8.FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 018/2018. FONTE DE RECURSOS: Próprios (Ordinários).DOTAÇÃO: QDD/2018, 
ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado por lei 
para o exercício seguinte.VIGÊNCIA: 1 (um) ano. PARTES CONTRATANTES: Carmelita Estevão 
Ventura Sousa (Pela contratante) e o Sr. Pedro Silva Azevedo, (Pela contratada). 

Livramento - PB, 14 de Novembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATONº 137/2018

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB. CONTRATADA:F Lucas W. e Silva, 
CNPJ: 15.501.731/0001-98. VALOR:R$ 51.420,00 (Cinquenta e um mil, quatrocentos e vinte reais), 
pelos itens 2, 4, 6 e 7.OBJETO:Prestar o fornecimento de equipamento de informática, destinados 
para atender a demanda de todas as Secretarias, referente aos itens: 2, 4, 6 e 7.FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 018/2018. FONTE DE RECURSOS: Próprios (Ordinários).DOTAÇÃO: 
QDD/2018, ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado 
por lei para o exercício seguinte.

VIGÊNCIA: 1 (um) ano. PARTES CONTRATANTES: Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela 
contratante) e o Sr. Pedro Silva Azevedo Lucas Whylace e Silva (Pela contratada).

Livramento/PB, 14 de Novembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATO Nº 138/2018

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB. CONTRATADA:Lindinaldo Azevedo da 
Silva, CNPJ: 30.305.517/0001-50. VALOR:R$ 22.425,00 (Vinte e dois mil, quatrocentos vinte e cinco 
reais), pelo item 3.OBJETO:Prestar o fornecimento de equipamento de informática, destinados para 
atender a demanda de todas as Secretarias, referente aos itens: 3.FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 018/2018. FONTE DE RECURSOS: Próprios (Ordinários).DOTAÇÃO: QDD/2018, 
ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado por lei 
para o exercício seguinte.

VIGÊNCIA: 1 (um) ano. PARTES CONTRATANTES: Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela 
contratante) e o Sr. Lindinaldo Azevedo da Silva (Pela contratada).

Livramento/PB, 14 de Novembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DA RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00009/2018, 
que objetiva: Contratação direta da pessoa física: Eduardo Bruno de Holanda, CPF: 080.103.654-
24, para prestar serviço de abastecimento D’Água através de carro Pipa para atendimento emer-
gencial da população da zona urbana atingida pela estiagem, conforme convênio 206/2018 com a 
Secretaria de Estado do Governo e Contratação direta da pessoa física: Ednaldo Gomes Barbosa, 
CPF: 064.387.984-60, para prestar serviço de abastecimento D’Água através de carro Pipa para 
atendimento emergencial da população da zona urbana atingida pela estiagem, conforme convênio 
206/2018 com a Secretaria de Estado do Governo; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto apessoa física:Ednaldo Gomes Barbosa, CPF: 064.387.984-60, residente 
a Rua João Pereira Pinto, S/N, Centro, Cep: 59690-000, Livramento/PB, com o valor total de R$ 
18.000,00 (Dezoito mil reais), pelos os 02 (Dois) meses,e a pessoa física: Eduardo Bruno de Holanda, 
CPF: 080.103.654-24, residente a Rua Projetada, S/N, Centro, Cep: 59690-000, Livramento/PB, 
com o valor total de R$ 18.000,00 (Dezoito mil reais), pelos os 02 (Dois) meses.

Livramento/PB, 14 de novembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATO Nº 00141/2018

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB.CONTRATADO:Ednaldo Gomes 
Barbosa, CPF: 064.387.984-60. VALOR: R$ 18.000,00 (dezoito mil reais).OBJETO:Prestar serviço 
de abastecimento D’Água através de carro Pipa para atendimento emergencial da população da 
zona urbana atingida pela estiagem, conforme convênio 206/2018 com a Secretaria de Estado 
do Governo. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00009/2018. FONTE DE RE-
CURSO: Secretaria de Estado de Governo (Convênio 206/2018) e recursos próprios. DOTAÇÃO: 
02.080-Sec. De Agricultura, Meio Ambiente E Rec. Hidricos, 02080.20.608.1012.2070 - Oferecer 
Melhores Cond. De Vida Ao Homem Do Campo, 3.3.90.36.00.00 Outros Serviços De Terceiros-
-Pessoa Física, Fonte: 001, conforme QDD/2018, ficando automaticamente incorporado a peça 
orçamentária aprovada para o exercício seguinte, caso seja necessário. VIGÊNCIA: 2 (dois) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela contratante) e o Sr. Ednaldo 
Gomes Barbosa, (Pelo contratado).

Livramento/PB, 16 de novembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATONº 140/2018

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB.CONTRATADO:Eduardo Bruno de 
Holanda, CPF: 080.103.654-24.VALOR: R$ 18.000,00 (dezoito mil reais).OBJETO:Prestar serviço 
de abastecimento D’Água através de carro Pipa para atendimento emergencial da população da 
zona urbana atingida pela estiagem, conforme convênio 206/2018 com a Secretaria de Estado 

do Governo. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00009/2018. FONTE DE RE-
CURSO: Secretaria de Estado de Governo (Convênio 206/2018) e recursos próprios. DOTAÇÃO: 
02.080-Sec. De Agricultura, Meio Ambiente E Rec. Hidricos, 02080.20.608.1012.2070 - Oferecer 
Melhores Cond. De Vida Ao Homem Do Campo, 3.3.90.36.00.00 Outros Serviços de Terceiros-
-Pessoa Física, Fonte: 001, conforme QDD/2018, ficando automaticamente incorporado a peça 
orçamentária aprovada para o exercício seguinte, caso seja necessário.VIGÊNCIA: 2 (dois) meses. 
PARTES CONTRATANTES:Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela contratante) e o Sr. Eduardo 
Bruno de Holanda, (Pelo contratado).

Livramento/PB, 16 de Novembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/2018, que objetiva: Contratação 
de uma pessoa jurídica para prestar o fornecimento parcelado de peças em geral, e fornecimento 
de mão-de-obra especializada de mecânico em geral, para os veículos da frota municipal e os 
que por força contratual tenha direito; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: Pessoa jurídica:Cayo Cesar Nconserva Alves, CNPJ: 10.714.416/0001-25,com o valor 
total de R$ 227.350,00, referente aos lotes 3, 4, 6, 7, 9, 11 e 13; Pessoa jurídica:Luciano Gregório 
Da Silva, CNPJ: 12.492.236/0001-71,com o valor total de R$ 157.000,00, referente ao lote 15; 
Pessoa jurídica:Comercio De Peças Ltda-ME, CNPJ: 07.892.563/0001-80,com o valor total de R$ 
308.250,00 referente aos lotes: 1, 2, 5, 8, 10, 12 e 14.

Livramento/PB, 14 de Setembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATO Nº 120/2018

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB.CONTRATADA:Cayo Cesar Nconserva 
Alves, CNPJ: 10.714.416/0001-25.VALOR TOTAL: R$ 227.350,00 (duzentos e vinte e sete mil, tre-
zentos e cinquenta reais), referente aos lotes: 3, 4, 6, 7, 9, 11 e 13.OBJETO:Prestar o fornecimento 
parcelado de peças em geral, e fornecimento de mão-de-obra especializada de mecânico em geral, 
para os veículos da frota municipal e os que por força contratual tenha direito. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 014/2018. FONTE DE RECURSOS: Recursos Próprios do Município 
(FPM, MDE, FUNDEB-40%, ICMS, ISS, IPTU E dos Programas Federais). DOTAÇÃO:QDD/2018.
DO PAGAMENTO: O pagamento será efetuado na Tesouraria do Contratante, mediante processo 
regular, da seguinte maneira: Será em até 30 dias, podendo ainda ser prorrogado por igual período, 
de acordo com a disponibilidade financeira. O fornecimento só poderá ser suspenso após 90 dias 
de acordo com o inciso XV do art. 78 da lei 8.666.VIGÊNCIA: 1 (um) ano.PARTES CONTRATAN-
TES: Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela contratante) e o Sr. Gerson Emídio Barbosa, CPF: 
110.355.294-59(Pela contratada).

Livramento/PB, 21 de Setembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATO Nº 121/2018

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB.CONTRATADA:Luciano Gregório da 
Silva, CNPJ: 12.492.236/0001-71.

VALOR TOTAL:R$ 157.000,00 (cento e cinquenta e sete mil reais), referente ao lote 
15.OBJETO:Prestar o fornecimento parcelado de peças em geral, e fornecimento de mão-de-obra 
especializada de mecânico em geral, para os veículos da frota municipal e os que por força contratual 
tenha direito. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 014/2018. FONTE DE RECURSOS: 
Recursos Próprios do Município. DOTAÇÃO:QDD/2018. DO PAGAMENTO: O pagamento será 
efetuado na Tesouraria do Contratante, mediante processo regular, da seguinte maneira: Será 
em até 30 dias, podendo ainda ser prorrogado por igual período, de acordo com a disponibilidade 
financeira. O fornecimento só poderá ser suspenso após 90 dias de acordo com o inciso XV do 
art. 78 da lei 8.666.VIGÊNCIA: 1 (um) ano. PARTES CONTRATANTES: Carmelita Estevão Ventura 
Sousa (Pela contratante) e o Sr. Luciano Gregório Da Silva, CPF: 022.618.864-70 (Pela contratada); 

Livramento/PB, 21 de Setembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATO Nº 122/2018

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB.CONTRATADA:Ret-Ideal Comercio 
De Peças Ltda-ME, CNPJ: 07.892.563/0001-80.VALOR TOTAL:R$ 308.250,00 (trezentos e oito 
mil, duzentos e cinquenta reais) referente aos lotes: 1, 2, 5, 8, 10, 12 e 14.OBJETO:Prestar o 
fornecimento parcelado de peças em geral, e fornecimento de mão-de-obra especializada de 
mecânico em geral, para os veículos da frota municipal e os que por força contratual tenha direito. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 014/2018. FONTE DE RECURSOS: Recursos 
Próprios do Município(FPM, MDE, FUNDEB-40%, ICMS, ISS, IPTU E dos Programas Federais). 
DOTAÇÃO:QDD/2018. DO PAGAMENTO: O pagamento será efetuado na Tesouraria do Contratante, 
mediante processo regular, da seguinte maneira: Será em até 30 dias, podendo ainda ser prorro-
gado por igual período, de acordo com a disponibilidade financeira. O fornecimento só poderá ser 
suspenso após 90 dias de acordo com o inciso XV do art. 78 da lei 8.666.VIGÊNCIA: 1 (um) ano. 

PARTES CONTRATANTES: Carmelita Estevão Ventura Sousa (Pela contratante) e o Sr.Adalry 
Ferreira De Lima, CPF: 034.473.764-06 (Pela contratada); 

Livramento/PB, 21 de Setembro de 2018
Carmelita Estevão Ventura Sousa 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Livramento/PB, torna público que através da Pregoeira Oficial e Equipe 
de Apoio, sediada na Rua José Américo de Almeida, 386, Centro, Livramento/PB, que realizará às 
10:00 (Dez horas) do dia 10 de dezembro de 2018, licitação modalidade REGÃO PRESENCIAL 
Nº 019/2018, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de uma Ambulância Tipo A - Simples 
remoção tipo furgoneta, de acordo com o Termo de Compromisso nº 2508501712232141901, 
conforme termo de referência. Recursos:Previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520. Informações: No horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3477-1042. E-mail: prefeituradelivr@gmail.
com. Edital: www.livramento.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Livramento/PB, 12 de Novembro de 2018
Jakeline David de Sousa

Pregoeira Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

Nos termos do Julgamento da licitação TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2018, feito pela Comissão 
Permanente de Licitação em 23 de Novembro de 2018 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da Empresa: EMPRESA CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA 

LTDA com o valor total de R$: 218.108,20 (Duzentos e Oito Mil Cento e Oito Reais e Vinte Centavos). 
pelas razões expostas no referido Laudo.

Lagoa de Dentro - PB, 26 de Novembro de 2018.
Fabiano Pedro da Silva
Prefeito Constitucional

        
ADJUDICAÇÃO

Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 
quando do julgamento da TOMADA DE PREÇO N.º 005/2018, Processo nº 2018.10.040, ADJU-
DICAMOS a Presente TOMADA DE PREÇOS para a empresa: EMPRESA CONSTRUTORA E 
SERVIÇOS EXCLUSIVA LTDA com o valor total de R$: 218.108,20 (Duzentos e Oito Mil Cento e 
Oito Reais e Vinte Centavos).

Lagoa de Dentro - PB, 26 de Novembro de 2018.
Fabiano Pedro da Silva
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

EXTRATO DO CONTRATO 
Nº   043/2018

Lagoa de Dentro, 26 de Novembro de 2018.
TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 

CONSTRUÇÃO DE UMA ACADEMIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE LAGOA DE DENTRO – PB.
CONTRATADO: CONSTRUTORA E SERVIÇO EXCLUSIVA LTDA
CNPJ: 17.809.782/0001-07
PRAZO: 24/04/2019
VALOR TOTAL: R$: 218.108,20 (Duzentos e Oito Mil Cento e Oito Reais e Vinte Centavos).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
02.050 Fundo Municipal de Saúde – 2035.1040 – Const/Ampl/ Recuperação de Academia de 

Saúde – 4.4.90.51.99 – Obras e Instalações.
FABIANO PEDRO DA SILVA

PREFEITO
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

SETIMO TERMO ADITIVO AO TERMO DE CONTRATO Nº 00020/2015-CPL.
 OBJETO: Construção de uma Escola do Ensino Fundamental na zona rural com 6 salas de aula 

na localidade “DISTRITO DE TANQUES”,  município de Poço Dantas – PB. TC 32259/2014/FNDE.  
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço nº 00001/2015. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Convênio 
TC 32259/2014/FNDE e recursos próprios do município de Poço Dantas - PB. OBJETO DO ADITIVO: 
Prorrogação do prazo de vigência, previsto na Cláusula Sétima do Contrato, que será prorrogado para 
mais 06 (seis) meses, passando, portanto, a vigorar até o dia 23 de maio do ano de 2019. Ficam as de-
mais Cláusulas contratuais inalteradas. PARTES CONTRATANTES: MUNICÍPIO DE POÇO DANTAS 
E A EMPRESA CONSTRUTORA DOIS IRMÃOS LTDA. Data de Assinatura: 23 de novembro de 2018. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

DIRETORIA DE PREGÃO PRESENCIAL E ELETRÔNICO
PEDIDO DE ESCLARECIMENTO

O Sr. Pregoeiro no uso de suas atribuições torna pública o julgamento procedente do pedido de
esclarecimento fomentado pela Empresa Comercial Medeiros, acerca das especificações de 

alguns itens içados no Pregão Presencial nº 030/2018, tendo este como objeto a Aquisição de 
Material de Higiene e Limpeza, visando atender as Secretarias de Saúde e Assistência Social do 
Município de Santa Rita, assim, passemos as respostas de estilo. O pedido de esclarecimento 
tem sua procedência válida, dessa forma, fora requerido ao setor competente a apresentação na 
urgência que o caso exige, das especificações minuciosa dos itens questionados no pedido origi-
nário. Sendo-nos apresentados as seguintes complementações: Item 01 – Água Sanitária de 1L; 
Item 08 - Esponja lã aço - Pacote com 8 und; Item 09 – Desodorizador de ambiente spray 360ml; 
Item 10 – Desodorizador sanitário 40 gramas; Item 12 – Desinfetante de 1L; Item 18 ao 20 - Luvas 
de borracha – Par; Item 14 – Flanela em cor:29x39; Item 17 – Lustra moveis de 200ml; Item 21 – 
Pano de chão alvejado: 42x62; Item 22 – Pano de prato desenhado: 68x40; Item 24 – Papel toalha 
interfolhado branco com 2 dobras: 23x21; Item 25 - Rodo espuma - Para limpeza de vidros com 
cabo; Item 32 – Vassoura de piaçavo 40 cm com cabo de madeira; Item 34 - Vassoura para vaso 
sanitário - nylon com cabo; Item 35 - Escova de limpeza - tamanho médio; Item 45 - Desintupidor 
de borracha com cabo - tamanho 1 metrô; Item 56 - Lustra móveis - 200 ml; Item 60 - Pano de chão 
cru e alvejado - tamanho 45x68; Item 61 - Pano de prato - tamanho 49x60 e Item 68 – Sabão em 
barra glicerinado embalagem com 5 unidades. Diante do exposto, solicitamos a publicação nos 
mesmos meios que foram utilizados em face do termo convocatório, mormente as especificações 
complementares dos itens questionados, para o pleno deslinde dos procedimentos licitatórios 
conforme a Legislação Pátria, jurisprudências dominantes e Decisões das Cortes de Contas do 
Estado e da União. DIRETORIA DE PREGÃO PRESENCIAL E ELETRÔNICO DO MUNICÍPIO 
DE SANTA RITA - PARAÍBA, em 27 de novembro de 2018. Miguel Carlos Lopes Filho - Diretor de 
Pregão Presencial e Eletrônico.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONVITE Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 14:00 horas do dia 07 de Dezembro de 
2018, licitação modalidade Convite, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE REFORMA COM PINTURA GERAL DO POSTO ÂNCORA 
DO QUATY, NO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352-1122. E-mail: 
sjtigre@hotmail.com. Convite: www.saojoaodotigre.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São João do Tigre - PB, 27 de Novembro de 2018
CYRO VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS - Presidente da Comissão

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 28 de novembro de 2018    26
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